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Продуктовый ритейл 
приспосабливается 
к новым условиям

Поставщики продуктов начали 
менять процессы из‑за масштаб‑
ного экономического кризиса. 
Так, производитель детского пи‑
тания под брендом «ФрутоНяня» 
с 1 марта фокусируется на выпу‑
ске только самых востребован‑
ных позиций, а также откажется 
от всех скидок. «Оптимизиро‑
вать» ассортимент и отменять 
промо намерены и другие по‑
ставщики, что поможет компани‑
ям сократить издержки в услови‑
ях нестабильных поставок сырья 
и упаковки.

Крупнейший российский про‑
изводитель детского питания «Про‑
гресс» (бренд «ФрутоНяня») сообщил 
ритейлерам об изменениях в по‑
ставках с 1 марта. Копия письма ген‑
директора компании Натальи Ме‑
дуновой есть у „Ъ“. Так, «Прогресс» 
на «непрогнозируемый период» от‑
меняет промо, откладывает закуп‑
ку рекламных услуг и фокусируется 
на производстве самых востребован‑
ных позиций для максимального 
обеспечения доступности. Компания 
также предупредила о возможных 
проблемах с поставками и во избе‑
жание штрафов попросила снизить 
уровень остаточной годности при 
приемке продуктов до 40%.

Необходимость мер объясняет‑
ся задержками и сбоями с поставка‑
ми сырья и упаковочных материа‑
лов, ростом курсов валют, переходом 
на работу по предоплате с постав‑
щиками, остановкой отгрузок ча‑
сти контрагентов, а также санкци‑
онным фактором в РФ. Изменения 
также должны позволить сдержать 
обоснованный рост цен, сказано 
в письме. Ранее «Прогресс» уведо‑
мил сети о повышении цен в сред‑
нем на 15,5% с февраля из‑за удоро‑
жания сырья, логистики и упаковки 
(см. „Ъ“ от 26 января).

Госпожа Медунова сообщила „Ъ“, 
что в текущей ситуации все компа‑
нии в России столкнулись с «беспре‑
цедентным экономическим давле‑
нием» и «Прогресс» старается найти 
эффективные решения для обеспе‑
чения бесперебойной работы.
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Не вступая в перевалку
Ключевые порты Европы отказываются работать с российскими грузами
Вслед за крупнейшими контей‑
нерными  линиями от обработки 
 российских грузов отказывают‑
ся и ключевые европейские порты. 
Ряд терминалов в Роттердаме, Ан‑
тверпене и Гамбурге — основных 
перевалочных хабах на маршру‑
те Азия—Европа, откуда грузы по‑
ступают в том числе в РФ через Пе‑
тербург,— отказались загружать 
или разгружать суда российски‑
ми грузами. Поводом  послужили 
в том числе решения таможенных 
органов Голландии и Бельгии, при‑
остановивших выпуск отправле‑
ний на Россию. Пока операторы 
 Петербурга работают штатно, од‑
нако уже наблюдается отток клиен‑
тов на Суэц, порты Дальнего Восто‑
ка и далее железной дорогой.

Таможенные органы Голландии 
и Бельгии решили прекратить вы‑
пуск грузов на Россию, из‑за чего 
в крупнейших европейских пере‑
валочных хабах Роттердаме и Ант‑
верпене ряд терминалов отказались 
загружать и разгружать суда, расска‑
зали „Ъ“ источники на рынке. Воз‑
можно, по той же причине достав‑
ку отправлений в РФ прекратила 
DHL, у которой в Бельгии находится 
один из крупнейших хабов. Ссылки 
на таможни содержатся в переписке 
операторов и агентов с клиентами, 
которые видел „Ъ“. Письма „Ъ“ в го‑
сорганы и портовые администрации 
обеих стран остались без ответа.

«Введенные санкции вкупе с неяс‑
ностью их воздействия на повседнев‑
ные операции или развитие ситуации 
в будущие дни вызывает неопреде‑
ленность у многих предприятий,— 
сообщает в своей аналитике порт Роттердама.— Вследствие 
этого компании будут принимать индивидуальные реше‑
ния о том, как обращаться с российскими грузами, как уже 
сделали некоторые контейнерные терминалы и шипинго‑
вые компании».

„Ъ“ видел уведомление от оператора терминала RST 
в Роттердаме, где говорится, что таможенные органы Гол‑
ландии запретили погрузку экспортных контейнеров 
на РФ, ввиду чего и оператор прекращает взаимодейст‑

вие с российскими контейнерными грузами. А также пре‑
дупреждение от сервисной компании в порту Роттердама 
о невозможности загрузки судна на основании позиции та‑
моженных органов.

Похожая ситуация сложилась в Гамбурге. PortNews при‑
водило письмо от 1 марта, разосланное клиентам немецкой 
Hamburger Hafen und Logistik AG. В нем говорится, что тер‑
миналы компании прекращают принимать и отправлять 
груз, следующий на РФ и из нее, а также осуществлять тран‑

сшипмент. Получение письма „Ъ“ под‑
твердили источники в трех логистиче‑
ских компаниях.

Отказ от перевалки российских гру‑
зов идет параллельно с общим отказом 
от работы с ними крупнейших контей‑
нерных линий — Maersk, MSC, CMA 
CGM, Hapag‑Lloyd и других (см. „Ъ“ от 2 
марта). Вчера Maersk в обновлении 
клиентского уведомления отметила, 
что, хотя поставки продукции первой 
необходимости продолжаются, ком‑
пания «предостерегает против продол‑
жения отправки портящихся грузов 
из‑за серьезных задержек в крупней‑
ших перевалочных узлах, в ходе кото‑
рых груз может быть поврежден».

Таможенные органы ЕС и Великобри‑
тании, сообщает Maersk, тщательно об‑
следуют весь груз, следующий в РФ или 
из нее через их порты и терминалы, для 
выявления санкционных и ограничен‑
ных поставок: «Задерживается весь груз, 
и наши и без того переполненные пере‑
валочные хабы оказываются под еще бо‑
лее серьезным давлением». Источник 
в отрасли оценивает количество контей‑
неров на пути в Россию в 150–200 тыс., 
что «окажет давление на терминалы, 
где их теперь придется выгрузить».

Контейнерные грузы через Роттердам 
и Антверпен традиционно поступают 
в Петербург. Российские операторы пока 
сохраняют нормальный режим работы. 
«Терминалы группы Global Ports обраба‑
тывают суда в соответствии с текущим 

расписанием судозаходов,— говорят в компании, владеющей 
в Петербурге Первым контейнерным терминалом.— Опера‑
ции с грузами, прибывающими и отправляющимися по желез‑
ной дороге и автотранспортом, производятся в рабочем режиме. 
Обязательства перед клиентами обеспечиваем в полном объе‑
ме. Вместе с акционерами и партнерами отслеживаем ситуацию 
и риски, оперативно информируем клиентов об изменениях».
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Уголь пробирается 
на экспорт
Покупатели российского сырья  
опасаются будущих санкций

Хотя санкции не ограничивают  экспорт 
российского угля, правительство РФ 
 начало мониторинг положения дел 
у компаний. Они должны ежедневно пре‑
доставлять данные о работе и пробле‑
мах, с которыми сталкиваются. Тем вре‑
менем Польша уже предлагает ввести 
эмбарго на импорт угля из России. Не‑
определенность ситуации  вынуждает 
компании и правительства Европы 
и Азии просчитывать варианты обру‑
шения российских поставок. По мне‑
нию аналитиков, это чревато  взлетом 
цен на уголь, который с начала года 
уже  подорожал в Европе вдвое.

Угольные компании по инициативе Мин‑
энерго начали в ежедневном режиме пре‑
доставлять данные о своей добыче, отгруз‑
ках и проблемах с экспортом, рассказали 
„Ъ“ четыре источника в отрасли. Аналогич‑
ные данные запрашивают и региональные 
власти. Еще один собеседник „Ъ“ пояснил, 
что министерства ведут работу со всеми си‑
стемообразующими компаниями, в том чи‑

сле с производителями нефти. В Минэнерго 
не ответили на запрос „Ъ“. 

Собеседники „Ъ“ в российских угольных 
компаниях говорят, что пока отгрузки на экс‑
порт продолжаются, но прогнозы негатив‑
ные. «Затронет всех»,— описывает ситуацию 
один из источников „Ъ“.

Россия в 2021 году увеличила экспорт угля 
в Европу на 10,3%, до 50,4 млн тонн. При этом 
весь российский экспорт составил 227 млн 
тонн, из которых в АТР было поставлено 
129 млн тонн, в том числе в Китай — 52 млн 
тонн, в Индию — 6,6 млн тонн. До начала воен‑
ных действий на Украине российские угольщи‑
ки могли по‑прежнему рассчитывать на спрос 
в Европе. Редактор Coal Daily International меж‑
дународного ценового агентства Argus Алекс 
Такре в ходе конференции Argus «Уголь России 
2022» 18 февраля говорил, что в ближайшие 
годы спрос на уголь в Северо‑Западной Евро‑
пе останется высоким, что могло благоприятно 
сказаться на поставках из России. 
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Развязать себе руки
Военная операция расширит полномочия 
Белого дома наравне с пандемией

Белый дом на фоне санкций готовится 
вновь получить антикризисные полно‑
мочия: вчера на заседании правитель‑
ства рассматривался комплексный за‑
конопроект, который позволяет ему 
по модели «ковидного» 2020 года само‑
му определять точечные меры поддер‑
жки экономики. Речь идет, например, 
о возможности по решению правитель‑
ства пересматривать условия госкон‑
трактов и смягчать контроль за биз‑
несом. Растут и полномочия Белого 
дома в части управления госсредства‑
ми: он получит возможность покупки го‑
сударственных ценных бумаг за счет 
средств ФНБ, перебрасывания бюджет‑
ных ассигнований, в том числе и в пользу 
резервного фонда правительства, а так‑
же право в 2022 году оперативно про‑
длевать сроки уплаты налогов.

Введенные из‑за военной операции на Ук‑
раине санкции потребовали от Белого дома 
возврата к вопросу о собственных антикри‑
зисных полномочиях: вчера на заседании 
правительства рассматривался пакет зако‑
нопроектов по их расширению. Так, одобрен 

комплексный проект, который по аналогии 
с «ковидным» 2020 годом позволяет прави‑
тельству более оперативно вводить те или 
иные меры поддержки — от упрощения по‑
лучения госуслуг до закупок лекарств. Часть 
мер будет вводиться отдельными решения‑
ми правительства, как, в частности, возмож‑
ность для бизнеса продлевать лицензии без 
обязательных процедур оценки соответст‑
вия или действовать без их пролонгации. 
Так же точечно будет вводиться возмож‑
ность изменения по решению правительст‑
ва широкого списка условий госконтрактов 
и даже отказа от штрафов за их неисполне‑
ние. Это особенно актуально для строитель‑
ных госконтрактов, для которых уже пред‑
усмотрена возможность удорожания на 30% 
из‑за роста стоимости стройматериалов 
(см. „Ъ“ от 2 ноября), однако из‑за остановок 
производителями отгрузки стройматери‑
алов дистрибуторам в ожидании дальней‑
шего их удорожания (см. „Ъ“ от 28 февраля) 
и очевидных проблем с логистикой ситуа‑
ция может усугубиться.
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процента составил среднесуточный рост потребительских цен в РФ с 1 по 25 февраля, сооб-
щил Росстат. Суточная инфляция продолжает ускоряться в последние два месяца: в январе показатель 
составлял 0,032%, а в декабре — 0,026%. В феврале 2021 года среднесуточный рост цен был равен 
0,028%. За неделю (19–25 февраля 2021 года) рост цен составил 0,45%, а с начала февраля — 0,99%. В 
Минэкономики вчера констатировали, что за отчетную неделю цены в непродовольственном секторе вы-
росли на 0,5% после роста в среднем на 0,13% в предшествующие четыре недели. Рост цен на продоволь-
ственные товары остался на уровне предыдущей недели (12–18 февраля) — 0,39%.

ДОМОХОЗЯЙСТВА

В январе 2022 года  
безработица уже росла

Росстат опубликовал статистиче-
скую сводку о динамике реаль-
ных зарплат, потреблении и заня-
тости граждан в конце 2021 — на-
чале 2022 года. Статистики оце-
нили, что реальные зарплаты в де-
кабре 2021 года выросли на 3,6% 
в годовом выражении. Хотя, как от-
мечают в ЦМАКП, это меньше ожи-
давшегося ими результата, пока-
затель за весь 2021 год повысил-
ся на 2,9%, увеличившись на 5,2% 
в 2019 году. В центре с учетом се-
зонности оценили среднемесяч-
ные темпы роста реальных зарплат: 
в четвертом квартале они состави-
ли 2,2% против минус 0,3% в треть-
ем, плюс 0,2% — во втором и ми-
нус 1% в первом квартале, тогда 
как реальные располагаемые дохо-
ды в четвертом квартале 2021 года 
в среднем за месяц снижались на 
2,1% (см. „Ъ“ от 9 февраля). Реаль-

ные же пенсии снизились в 2021 
году на 1,4% на фоне высокой ин-
фляции, что заставило власти об-
суждать их повышенную (на уро-
вень инфляции) индексацию с фев-
раля 2022 года.

Граждане в январе 2022 года 
активно потребляли. По данным 
Росстата, оборот розницы в янва-
ре 2022 года в годовом выражении 
вырос на 3,6%; ресторанов, кафе 
и баров — на 10,1%; продажи че-
рез интернет по крупным и сред-
ним копаниям — в 1,6 раза. В це-
лом же, по оценке ЦМАКП, потреби-
тельские расходы (на товары, услу-
ги, рестораны, кафе и общепит) вы-
росли в январе в годовом выраже-
нии на 5,9% (на 10,3% в 2021 году 
к 2020 году и на 3,5% — к 2019-му) 
и на 1,8% по сравнению с дека-
брем 2021 года против минус 0,2% 
в среднем за месяц в четвертом 
квартале 2021 года (с учетом сезон-
ности). По сравнению с 2019 годом 
основной прирост пришелся на не-
продовольственные товары (плюс 
7,1%), тогда как покупки продоволь-
ствия лишь незначительно превы-
сили его уровень (на 0,6%), а по-
купки платных услуг из-за ковидных 
ограничений оставались ниже это-
го уровня на 2,8%. При этом Рос-
стат снизил оценку роста реально-
го объема платных услуг в 2021 году 
к 2020 году с 17,6% до 14,1%.

На этом фоне безработица 
в январе 2022 года подросла до 
4,4%, после того как в течение че-
тырех месяцев оставалась на уров-
не 4,3% (см. график). Игорь По-
ляков из ЦМАКП называет такой 
рост конъюнктурным и считает, что 
к концу года показатель вырастет 
не менее чем до 7%. Впрочем, точ-
ных прогнозов в центре давать не 
берутся, называя инфляцию в 16% 
в марте 2022 года «чересчур осто-
рожной, оптимистичной оценкой».

Алексей Шаповалов
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Федеральная резервная си-
стема (ФРС) США утвердилась 
в намерении повысить ключе-
вую ставку уже через две неде-
ли, на мартовском заседании, 
сообщил вчера глава регулято-
ра Джером Пауэлл. Он отметил, 
что военная операция на Укра-
ине и санкции против РФ могут 
иметь «крайне неопределенные 
последствия», поэтому далее 
ФРС будет действовать аккурат-
но. Впрочем, к ужесточению по-
литики регулятора теперь под-
талкивает еще и перспектива до-
полнительного роста цен на рын-
ках на фоне подорожания нефти 
до максимума с 2014 года. 

Глава ФРС Джером Пауэлл, вы-
ступая вчера в Конгрессе США, зая-
вил, что регулятор считает обосно-

ванным повышение ключевой став-
ки на заседании в марте. Речь идет 
об увеличении показателя на 25 ба-
зисных пунктов (на 0,25%) с нынеш-
них 0–0,25% годовых на заседании 
15–16 марта. По его словам, ФРС го-
това действовать и более агрессив-
но, повышая ставку больше чем на 
0,25% «на одном или нескольких по-
следующих заседаниях, если инфля-
ция не замедлится в этом году в соот-
ветствии с прогнозом». Отметим, что 
участники рынка закладывают сей-
час пять повышений ставки в этом 
году и еще два — в следующем, что 
может довести ставку до 1,8%.

Напомним, в январе в ФРС воз-
держались от изменения ставки, 
но впервые прямо указали на го-
товность ее повысить. Было заяв-
лено, что в условиях, когда инфля-

ция находится значительно выше 
2%, а ситуация на рынке труда — 
благоприятная, повышение став-
ки «будет обоснованным в скором 
времени». Было указано, что повы-
шение ставки начнется после свора-
чивания программы скупки акти-
вов, а она завершится как раз в на-
чале марта (с февраля объем выку-
па составил $30 млрд в месяц, в том 
числе на $20 млрд гособлигаций 
и на $10 млрд — ипотечных бумаг). 
Основной причиной повышения 
ставки является резко ускоривший-
ся рост цен — Джером Пауэлл отме-
тил, что перебои в поставках оказа-
лись «более масштабными и продол-
жительными, чем ожидалось». По 
итогам февраля инфляция состави-
ла 7,5%, без учета цен на продоволь-
ствие и энергию — 6%. 

Комментируя события вокруг 
Украины, Джером Пауэлл заявил, что 
«ближайшие последствия для эконо-
мики США от вторжения в Украину, 
продолжающейся войны, санкций 
и грядущих событий остаются край-
не неопределенными». Это может 
стать сдерживающим фактором для 
ужесточения политики ФРС, но «фи-
нансовые институты и экономика 
США не имеют значительных взаи-
модействий с российской экономи-
кой». При этом Джером Пауэлл ука-
зал на возможные проблемы с по-
ставками палладия, неона, пшени-
цы, кукурузы, удобрений.

Впрочем, наибольший рост цен 
на рынках может быть вызван по-
дорожанием энергоресурсов. Сто-
имость барреля нефти Brent вчера 
превысила $112 — максимум с 2014 

года, несмотря на готовность США 
и других участников Международ-
ного энергетического агентства выс-
вободить рекордные 60 млн барре-
лей из стратегических запасов неф-
ти. Повышению цен способствуют 
как риски срыва поставок, так и низ-
кий спрос со стороны покупателей 
на российскую нефть — они воздер-
живаются от заключения сделок на 
фоне санкций США и ЕС. Трудности 
возникли в связи с резким удорожа-
нием страхования таких поставок 
и транспортировки нефти из россий-
ских портов на танкерах (отмечается 
почти пятикратный рост стоимости 
аренды судов). Во вторник скидка на 
нефть Urals к Brent выросла еще на 
$7,6 за баррель до нового историче-
ского минимума — $18,6.

Татьяна Едовина

ФРС подтверждает ставку
Глава регулятора Джером Пауэлл сообщил о намерении поднять ее уже в марте

Поддержать строителей должно и возобнов-
ление возможности для застройщиков полу-
чать, по сути, альтернативные льготные займы 
из средств компенсационных фондов строи-
тельных СРО — в них сейчас около 40 млрд руб.

Также законопроект предусматривает мо-
раторий на проверки в 2022 году малого биз-
неса, смягчение требований к претендентам 
на статус резидента свободной экономической 
зоны в Крыму и Севастополе (для этого будет 
достаточно иметь филиал и представительство 
на территории полуострова, а не регистриро-
вать там юрлицо). 

Однако перечень возможных мер поддерж-
ки законопроектом не ограничивается: на за-
седании обсуждались помимо этого дальней-
шее льготное кредитование бизнеса (для со-
хранения льготной ставки в 3% по 40 тыс. кре-
дитов в рамках программы ФОТ 3.0. выделя-
ется 6,2 млрд руб.), а также выделение 5 млрд 
руб. аграриям на субсидирование 8,3 тыс. вы-

данных ранее льготных кредитов (из-за уве-
личения еще в середине февраля ключевой 
ставки с 8,5% до 9,5%). Вчера добавилось и чуть 
больше ясности относительно того, каким 
образом будет расширена программа амни-
стии капитала (см. „Ъ“ от 1 марта). Как пояс-
нил премьер-министр Михаил Мишустин, по-
явится возможность декларирования налич-
ных средств, а также легализации не только 
акций или облигаций, но и производных фи-
нансовых инструментов (например, фьючер-
сов и опционов). 

Отдельный блок проектов в повестке засе-
дания касался временного расширения пол-
номочий правительства в части управления 
госфинансами. Среди них — поправки в На-
логовый кодекс. Они дадут ему право опера-
тивно продлевать сроки уплаты налогов. Ана-
логичные полномочия будут предоставлены 
и властям субъектов РФ в отношении регио-
нальных и местных налогов. По словам Ми-
хаила Мишустина, новый порядок будет дей-
ствовать в течение всего 2022 года.

Второй законопроект — о внесении изме-
нений в Бюджетный кодекс, который касает-
ся уже анонсированного на прошлой неделе 
задействования средств Фонда национально-
го благосостояния (ФНБ) для покупки ОФЗ — 
для сокращения заимствований, которые уже 
в силу их удорожания приостановлены. В этом 
же законопроекте, как следовало из слов Ми-
хаила Мишустина, прописывается и возмож-
ность перераспределения бюджетных ассиг-
нований не только на федеральном, но и реги-
ональном уровне, в том числе для наполнения 
резервного фонда. Это, пояснил премьер, «по-
зволит направлять средства на более актуаль-
ные, неотложные расходы». Отметим, в этом 
году часть антикризисных полномочий прави-
тельства, введенных в ходе «коронакризиса», 
стала постоянной — например, возможность 
без правки закона о бюджете увеличивать 
бюджетные ассигнования резервного фонда 
(в пределах остатков, возникших при исполне-
нии бюджета) и средства, зарезервированные 
для оперативного финансирования мероприя-

тий по обеспечению обороны и безопасности. 
В Минфине также сообщили о планах приоста-
новить на 2022 год бюджетное правило по не-
фтегазовым допдоходам.

Как отмечает первый вице-президент ЦСР 
Глеб Покатович, возможности приобретать 
ОФЗ на средства ФНБ позволят поддержать 
этот рынок, «который сейчас находится под 
колоссальным давлением». Что же касается пе-
рераспределения бюджетных ассигнований 
в пользу резервного фонда, продолжает госпо-
дин Покатович, его объем по общему прави-
лу ограничен 3% расходов, однако в 2020 году 
для финансирования противопандемийных 
мероприятий данное ограничение было сня-
то и в резервный фонд были дополнительно 
зачислены средства от продажи акций Сбер-
банка (около 1 трлн руб.). «Можно предполо-
жить, что в этом году потребуется не меньший 
масштаб перераспределения средств, для чего 
и требуется внесение поправок в Бюджетный 
кодекс»,— заключает он.

Евгения Крючкова

Развязать себе руки

Приоритет поддержки крупного россий-
ского бизнеса как источника дохода и но-
вых инвестиционных проектов вчера под-
твердила встреча Владимира Путина 
с главой РСПП Александром Шохиным, 
а затем — и совещание первого вице-пре-
мьера Андрея Белоусова с членами бюро 
правления РСПП. По данным „Ъ“, прави-
тельство собрало с крупнейших компаний 
анкеты об их состоянии и рисках от санк-
ций. Далее взаимодействие государства 
и бизнеса будет институционализирова-
но — в обмен на аналитику и данные о рын-
ках и перспективах крупному бизнесу обе-
щаны определенность относительно дей-
ствий правительства и оперативная выра-
ботка механизмов поддержки.

Совещание первого вице-премьера Андрея 
Белоусова с членами РСПП было призвано 
определить траекторию системной поддержки 
российской экономики после начала военной 
операции на Украине и последовавших санк-
ций. Первой реакцией правительства, напом-
ним, были попытки стабилизировать финан-
совую систему — речь идет о повышении клю-
чевой ставки, введении продажи 80% валют-
ной выручки по внешнеторговым контрактам, 
заморозке сделок по выходу нерезидентов из 
рублевых активов и запрете на валютные опе-
рации резидентов в пользу нерезидентов. Со-
беседники „Ъ“ в крупных компаниях подтвер-
ждали, что до сих пор власти были заняты в ос-
новном выработкой решений о поддержке фи-
нансовых учреждений — с компаний прави-
тельство в формате анкет собирало данные об 
их состоянии и наиболее значимых рисках. Те-
перь же взаимодействие правительства и круп-
ного бизнеса будет постоянным.

Как сообщил вчера Андрей Белоусов, пра-
вительство при принятии решений будет опи-
раться на аналитику бизнеса и его оценку си-
туации: «Мы хотим иметь постоянный инсти-
тут консультаций. Причем, хочу это подчер-
кнуть, двусторонних. Бизнес должен пони-

мать, что мы делаем, причем достаточно де-
тально, и, с другой стороны, мы, конечно, бу-
дем опираться на аналитический ресурс биз-
неса и просто на их оценку развития ситуации, 
риски, перспективы». Запрос на тесную ком-
муникацию сформулировал и сам бизнес. По 
словам главы РСПП Александра Шохина, се-
годня не может быть традиционных схем меж-
ведомственного согласования документов, 
бизнес ждет механизмов, помогающих решать 
проблемы «буквально за столом»,— для этого 
правительство уже расширило свои полномо-
чия (см. стр. 1).

По данным „Ъ“, вчера на совещании биз-
нес волновали четыре темы, так или иначе 
связанные со снижением доступности финан-
сирования. Из-за новых валютных ограниче-
ний у компаний могут возникнуть проблемы 
с обслуживанием зарубежных кредитов и ев-
рооблигаций, запрещены выплаты дивиден-
дов нерезидентам. «Если не обслуживать долг 
и бонды, возникает риск дефолта. Многие рос-
сийские инвесторы — держатели депозитар-
ных расписок (ГДР и АДР) — не смогут реин-
вестировать средства в Россию, а у компаний 
с евробондами не получится направить день-
ги зарубежным „дочкам“ на выплату купонно-
го дохода»,— объясняет проблему источник 
„Ъ“ на рынке. Новые же кредиты из-за повы-
шения ключевой ставки на рыночных усло-
виях компании брать не готовы. Все три про-
блемы влияют на реализацию инвестпроек-

тов. Сроки по ним будут сдвинуты, новые — 
отложены, делятся собеседники „Ъ“. Поэтому 
компании рассчитывают на корректировку 
механизмов поддержки инвестиций — СЗПК, 
СПИК и КППК.

Подробные разъяснения новых правил ва-
лютного контроля вчера дал Банк России. Как 
указал ЦБ, компании смогут обслуживать те-
кущий долг перед нерезидентами, но наращи-
вать его, даже в рамках ранее взятых на себя 
обязательств,— нет. Так, с 1 марта резидентам 
запрещены валютные выплаты нерезидентам 
как по новым, так и уже действующим дого-
ворам займа — такие выплаты подлежат не-
медленному прекращению. Операции же по 
получению резидентами валюты при выпла-
тах нерезидентов по договорам займа, напро-
тив, не ограничиваются. Уже сегодня с бизне-
сом для обсуждения новых правил валютно-
го контроля встретится глава Минфина Антон 
Силуанов, сообщили „Ъ“ в ведомстве. В бли-
жайшее время встречи продолжатся на уров-
не других ведомств.

Вчерашнее совещание у первого вице-пре-
мьера стало де-факто установочным — бизнес 
обозначил самые острые проблемы, ведом-
ства определились с форматом работы. «На со-
вещании обсуждались вопросы, волнующие 
бизнес. Они взяты в работу. Встречи продол-
жатся в постоянном формате»,— пояснили „Ъ“ 
в секретариате первого вице-премьера. Источ-
ник „Ъ“ в РСПП сообщает, что в ближайшее 
время обещано сформировать рабочие груп-
пы по направлениям мер поддержки. «Обсуж-
дение было конструктивным, теперь запросы 
надо формализовать»,— поясняет он. В свою 
очередь, Андрей Белоусов заверил, что сейчас 
готовится закон о реструктуризации банков-
ских кредитов как для крупного, так и для ма-
лого бизнеса, будет скорректирована регуля-
торная политика, обеспечена доступная лик-
видность банков и стабильное осуществление 
внешнеэкономических операций.

Диана Галиева

Триллионы просят внимания
Власти провели первый раунд антисанкционных консультаций с крупным бизнесом

Власти и крупный бизнес сократили 
дистанцию обсуждения возникших 
из-за санкций проблем (на фото: 
встреча Владимира Путина с главой 
РСПП Александром Шохиным)   
ФОТО ПРЕСС-СЛУЖБЫ ПРЕЗИДЕНТА РФ

с1



Коммерсантъ   l   Четверг 3 марта 2022 №37   l   kommersant.ru   l   КоммерсантъFM 93,6   l  

новости
3

Группа депутатов внесла в Госдуму по-
правки об уголовной ответственности 
за распространение заведомо ложной 
информации о деятельности вооружен-
ных сил РФ, сообщил в среду их соав-
тор, глава комитета Думы по безопас-
ности Василий Пискарев. За изготовле-
ние и распространение подобных фей-
ков будет грозить три года лишения 
свободы, за те же деяния с использова-
нием служебного положения или интер-
нета — от пяти до десяти лет, а при на-
ступлении «общественно опасных по-
следствий» — до 15 лет колонии. Экс-
перты опасаются, что эти поправки на-
ряду с уже используемыми средствами 
воздействия на критиков власти могут 
использоваться для подавления анти-
военных настроений.

Поправки подготовлены ко второму чте-
нию законопроекта об уголовной ответст-
венности за исполнение в России иностран-
ных санкций, который был внесен депутата-
ми всех фракций во главе со спикером Вяче-
славом Володиным еще в мае 2018 года. По 
данным „Ъ“, профильный комитет по зако-
нодательству рассмотрит их уже в четверг. 
Среди авторов новых поправок — едино-
россы Василий Пискарев и Андрей Картапо-
лов (председатель комитета Думы по оборо-
не и экс-начальник главного военно-полити-
ческого управления Минобороны РФ), а так-
же члены других фракций.

Как сообщил журналистам господин Пи-
скарев, депутаты предложили дополнить 
УК новой ст. 207.3, предусматривающей на-
казание «за заведомо ложное распростране-
ние информации о деятельности наших во-
оруженных сил в период исполнения обя-
занностей по защите граждан и государст-
ва». «Первая часть — общая, касающаяся из-
готовления таких фейков и их распростра-
нения, предусмотрено до трех лет лишения 
свободы. Если деятельность осуществляется 
с использованием служебного положения, 
в группе или организованной группе лиц, 
с использованием интернета и других воз-
можностей широкого распространения, то 
тогда наказание будет выше, от пяти до де-
сяти лет лишения свободы. Если лицо, рас-
пространяющее фейки, заведомо знает, что 
они ложные, и они получили общественно 
опасные последствия, то тогда наказание до 
15 лет лишения свободы»,— рассказал гла-
ва комитета.

Он также пояснил, что причиной появ-
ления поправок стало «огромное количест-
во ложной информации, фейков, дискре-
дитирующих вооруженные силы, которые 
пришли на Украину закончить войну, развя-
занную руководителями этого государства». 
«Надо защитить наши вооруженные силы. 
Эта информация кочует по всем интернетам, 
по всем средствам массовой информации, 
надо этому положить конец»,— добавил де-
путат. Напомним, 1 марта члены рабочей 
группы Общественной палаты РФ по борьбе 
с недостоверной информацией сообщили, 

что с начала операции на Украине ими выяв-
лено почти 1,4 млн связанных с ней фейков.

Наказание за фейковые новости появи-
лось в законодательстве в марте 2020 года 
в связи с коронавирусом: соответствующий 
законопроект был принят Госдумой сразу 
в трех чтениях вместе с рядом других зако-
нов, касающихся борьбы с пандемией. В УК 
добавили новую ст. 207.1, предполагающую 
штраф до 700 тыс. руб. или ограничение сво-
боды на срок до трех лет за «распростране-
ние под видом достоверных сообщений за-
ведомо ложной информации об обстоятель-
ствах, представляющих угрозу жизни и без-
опасности граждан, или о принимаемых ме-
рах по обеспечению безопасности населе-
ния». Ст. 207.2 за те же деяния, повлекшие 
вред здоровью или смерть по неосторож-
ности, предусматривала уже соответствен-
но до трех или до пяти лет лишения свобо-
ды. С практически идентичной формули-
ровкой была введена и административная 
ответственность за фейки в СМИ по ст. 13.15 
КоАП (злоупотребление свободой массовой 
информации) со штрафом до 400 тыс. руб. 

для граждан и до 1,5 млн для юрлиц. Если 
же распространение лженовостей повле-
кло смерть, причинение вреда здоровью 
или имуществу, массовое нарушение обще-
ственного порядка либо прекращение функ-
ционирования важных хозяйственных объ-
ектов, то штраф для юрлиц повышался до 
5 млн руб. и до 10 млн руб. за повторное на-
рушение.

По данным МВД, в 2020 году по этим ста-
тьям были возбуждены 37 уголовных и 456 
административных дел. При этом эксперты 
правозащитной группы «Агора» в своем до-
кладе «Эпидемия фейков: борьба с корона-
вирусом как угроза свободе слова» отмечали, 
что недостоверной в таких делах признава-
лась любая информация, отличная от офи-
циальной, а под преследование часто попа-
дали критики власти — журналисты, акти-
висты и политики.

Какая информация может стать причи-
ной привлечения к ответственности по 
новой статье УК о «военных фейках», пока 
понять сложно, признаются эксперты, но 
в целом «коронавирусный подход» к оцен-
ке подобных сообщений может сохранить-
ся. «Возможно, все, что идет вразрез с некой 
официальной позицией, может быть потен-
циально истолковано как распростране-
ние фейков»,— считает координатор юри-

дического отдела правозащитного проек-
та «ОВД-Инфо» (внесен Минюстом в реестр 
иностранных агентов) Александра Баева. 
По ее мнению, появление этой поправки 
напрямую связано с ростом в России анти-
военной активности.

Другие эксперты отмечают, что антиво-
енным настроениям власть уже противо-
действует, но пока речь идет в основном об 
относительно нестрогих наказаниях. «Мас-
штаб наказаний за выражение граждан-
ской позиции оценить сложно,— призна-
ется правозащитница Анастасия Бурако-
ва.— Сейчас почти 7 тыс. человек по всей 
России задержаны за антивоенные проте-
сты, но это лишь капля в море. Я получаю 
обращения от людей, которых вынуждают 
написать заявление об увольнении за выра-
жение антивоенной позиции в соцсетях, но 
многие никуда не обращаются». При этом 
задерживают не только за участие в пике-
тах и митингах. Так, 1 марта полицейские 
задержали родителей с детьми, пришед-
ших возложить цветы к посольству Украи-
ны в Москве, 28 февраля пресс-секретарь 
«Яблока» Игорь Яковлев и его жена были за-
держаны за ношение значков с надписью 
«За мир», а 25 февраля за вывешенный на 
балконе общежития флаг Украины задержа-
ли новосибирского студента.

В отношении некоторых публичных 
критиков спецоперации на Украине дело 
ограничилось увольнением с работы. Так 
произошло, например, с худруком Центра 
имени Мейерхольда Дмитрием Волкостре-
ловым, разместившим антивоенный пост 
в соцсетях, и директором кинотеатров «По-
лет» и «Звезда» сети «Москино» Екатериной 
Долининой, подписавшей открытое пись-
мо против боевых действий на Украине. 
А нижегородский дирижер Иван Велика-
нов, выступивший с антивоенным спичем 
перед оперой «Свадьба Фигаро», был отстра-
нен от работы на фестивале «Золотая маска».

В то же время экс-продюсер певицы Свет-
ланы Лободы и известного телепроекта 
«Орел и решка» Нателла Крапивина, напи-
савшая в соцсетях несколько антивоенных 
постов, подверглась более жесткому наказа-
нию: ее лишили российского гражданства, 
полученного в несовершеннолетнем возра-
сте. Как сообщили 1 марта в МВД, опекуны 
госпожи Крапивиной, как теперь выясни-
лось, подали неполный пакет документов, 
и паспорт ей был выдан в нарушение закона. 
Добавим, что с просьбой проверить обосно-
ванность выдачи паспорта Нателле Крапи-
виной в МВД обратился член Совета по пра-
вам человека при президенте РФ Кирилл Ка-
банов — из-за ее «жесткой критики и непри-
язни действий властей РФ».

Правозащитники не исключают, что меры 
наказания за антивоенную позицию будут 
усиливаться. Генпрокуратура уже предупре-
дила, что «оказание финансовой, материаль-
но-технической, консультационной или иной 
помощи иностранному государству, междуна-
родной либо иностранной организации или 
их представителям в деятельности, направ-
ленной против безопасности» России, может 
расцениваться как государственная измена 
(ст. 275 УК, до 20 лет колонии). Правда, коман-
да юристов «Первый отдел» надеется, что при-
менение этой статьи вряд ли будет массовым: 
«Расплывчатые формулировки закона позво-
ляют отнести к госизмене сотрудничество по-
чти с любой иностранной организацией. Но 
такими делами занимается ФСБ. Через нее со 
скрипом проходит 15–20 таких дел в год».

Пока об обвинениях в госизмене в связи 
с операцией на Украине ничего не известно, 
зато уже есть пример привлечения к ответст-
венности за призывы к экстремизму: как со-
общает «ОВД-Инфо», первое такое уголовное 
дело по ч. 2 ст. 280 УК РФ возбуждено против 
жителя Уфы Айтугана Шарипова из-за его со-
общений в WhatsApp о ситуации на Украине 
(сотрудники ФСБ задержали его 24 февраля). 
«В целом набор рычагов давления достаточ-
но стандартный,— считает Александра Бае-
ва.— Есть вещи, которые мы пока что не на-
блюдаем. Например, нет массового поквар-
тирного обхода тех, кто ранее задерживался. 
Возможно, так как антивоенные акции идут 
каждый день, то сил у сотрудников на такую 
работу нет».

Кира Хейфец, Мария Макутина, 
Ксения Веретенникова

Кто не с нами, тот против всех
В Госдуму внесены поправки об уголовном наказании за фейки о российской армии

В Общественной палате РФ в среду обсудили меры 
о поддержке национальных информационных ре-
сурсов, распространяющих российскую точку зре-
ния на происходящие в мире события. Участники 
посвященного этой теме круглого стола считают, 
что против России идет информационная война 
и, чтобы вести ее эффективно, с государственных 
СМИ надо снять обязательство тратить бюджетные 
средства через официальные госзакупки. Сторон-
ний эксперт сомневается, что это скажется на каче-
стве работы с общественным мнением, так как вна-
чале нужно разобраться с содержанием, а уже 
потом — с финансами.

В Общественной палате (ОП) в очередной раз зафик-
сировали беспрецедентный масштаб атаки на россий-
ские СМИ. Наших журналистов не хотят пускать даже на 
соревнования по шахматам, жаловались участники про-
шедшего 2 марта круглого стола, посвященного защите 
прав сотрудников СМИ. «Все, что связано с Россией, все 
пророссийское блокируется, закрывается, вычеркива-
ется»,— возмутился председатель комиссии ОП по раз-
витию информационного сообщества, СМИ и массовых 
коммуникаций Рифат Сабитов. При этом вся неправди-
вая информация о России, по его оценке, наоборот, по-
ощряется и продвигается.

Руководитель рабочей группы ОП по противодейст-
вию распространению недостоверной информации, об-
щественному контролю и безопасности сети Интернет 
Александр Малькевич напомнил, что Общественная па-
лата уже предложила несколько «законов военного вре-
мени» для информационной сферы. Кроме того, общест-
венники по просьбе местных журналистов предлагают 
отменить систему госзакупок для государственных СМИ. 
«Мы считаем, что в период чрезвычайных ситуаций, та-
ких непростых времен, в которых мы находимся сейчас, 
должны быть либо приостановлены, либо пересмотре-
ны законы, связанные с проведением госзакупок госу-
дарственными СМИ»,— пояснил господин Малькевич. 
По его словам, оппоненты России в информационной 
войне свободно тратят огромные бюджеты как наличны-
ми, так и через криптовалюту. Российским же СМИ таким 
«мешкам с деньгами» противостоять тяжело. «Мы в этой 
войне, чтобы купить патроны, проводим государствен-
ные закупки. Подготовка документов, объявили, потор-
говали, потом заключили договор — в общем, через пол-
года можем начинать сражаться»,— использовал общест-
венник целый набор военных метафор.

Более того, по его оценке, система госзакупок была 
«внедрена» по рекомендациям западных экспертов 
и «с плохими умыслами». А сейчас многие государствен-

ные СМИ жалуются, что они в принципе не могут вклю-
чать в субсидию расходы на «схватки в соцсетях», поде-
лился Александр Малькевич. Нынешнюю ситуацию он 
назвал «удобным окном возможностей», чтобы избавить-
ся от «рудиментов», предложенных западными коллега-
ми. «У государства должны быть развязаны руки защи-
щать наши ценности, наш суверенитет без оглядки на за-
падных юристов»,— резюмировал господин Малькевич.

Директор Лиги безопасного интернета и член ОП Ека-
терина Мизулина поведала коллегам, что общая стои-
мость информационной атаки на Россию в сети за по-
следние шесть дней достигла $77 млн. Около $1,4 млн 
в день тратится на оплату труда «специалистов разного 
уровня» и $1,5 млн на работу серверного оборудования, 
причем оплата осуществляется в основном в биткойнах, 
утверждает общественница.

Идею отказа от госзакупок горячо поддержал предсе-
датель Телерадиовещательной организации Союзного 
государства России и Белоруссии Николай Ефимович. 
По его словам, государственные СМИ совершенно не го-
товы к такой агрессивной войне. В пример он привел 
польский белорусскоязычный телеканал «Белсат», ко-
торый напрямую получает видео от блогеров, в то вре-
мя как у союзного телерадиовещания нет ни съемочной 
группы, ни службы информации, а концепция его раз-
вития четвертый год ходит по министерствам России 
и Белоруссии. «Наше информационное оружие — вин-
товка Мосина, хотя уже „Искандерами“ надо работать, 
чтобы продвигать свою позицию каждый день»,— под-
держал коллег господин Ефимович.

Согласно проекту федерального бюджета на 2022 год, 
на финансирование российских СМИ планируется по-
тратить 111,2 млрд руб. Большая часть этих денег пойдет 
на телевидение и радиовещание. Так, телеканал Russia 
Today (RT) в этом году получит 28,7 млрд руб., ВГТРК — 
25,2 млрд. Еще 9,4 млрд руб. выделено медиахолдингу 
«Россия сегодня», а «Первому каналу» — 6,3 млрд. ТАСС 
получит 3,1 млрд, а бюджет телеканала «Звезда» в этом 
году составит 1,9 млрд руб.

По мнению политконсультанта Евгения Минченко, 
ключевыми инструментами влияния на общественное 
мнение являются не СМИ, а популярные в соцсетях бло-
геры. «Но с ними нельзя работать в стиле „раздать всем 
денег“. Нужно внятно объяснить им свою позицию, что-
бы они потом могли ее транслировать и даже в чем-то не 
соглашаться»,— считает эксперт. Поэтому, прежде чем 
решать финансовые вопросы, надо разобраться с содер-
жательными, уверен господин Минченко.

Анастасия Корня,  
Елена Рожкова

Российским СМИ  
не хватает свободы бюджета
Информационную войну хотят вывести  
из-под закона о госзакупках

«Единая Россия» провела в среду первое с начала 
военной операции на Украине заседание прези-
диума генсовета партии. Однако боевые действия 
партийцы предпочли не обсуждать, а поговорили 
лишь о проблемах, косвенно с ними связанных: 
о гуманитарной помощи Донбассу и о борьбе с ан-
тироссийскими санкциями. В частности, речь шла 
о поддержке российских компаний, которые по-
страдают от введенных ограничений. Еще одной 
темой заседания стали внутрипартийные прайме-
риз, от проведения которых партия пока не отка-
зывается, несмотря на сложную внешнеполитиче-
скую обстановку.

Заседание президиума секретарь генсовета «Единой 
России» (ЕР) Андрей Турчак открыл своей излюблен-
ной темой — перечислением мер, которые принима-
ет партия для помощи жителям Донбасса. В частности, 
он сообщил, что накануне ЕР отправила на территории 
Луганской и Донецкой народных республик первую 
бригаду врачей, которые «будут оказывать медпомощь 
не на передовой, а в республиканских больницах». 
Затем господин Турчак перешел к вопросу о «беспре-
цедентной экономической агрессии Запада», то есть 
к теме санкций. «Важно незамедлительно развернуть 
весь потенциал нашей экономики на защиту системо-
образующих отраслей»,— заявил он и передал слово 
первому вице-спикеру Госдумы Александру Жукову.

Напомним, что одним из основных акцентов прош-
логодней кампании по выборам в Госдуму для ЕР была 
прямая помощь наиболее уязвимым группам граждан. 
Недавно партийные спикеры тоже говорили, что на-
мерены вместе с правительством подготовить предло-
жения о том, как поддержать россиян в сложившихся 
условиях. Однако на президиуме генсовета партийцы 
предпочли говорить о решении экономических про-
блем в более широком смысле.

«Сейчас речь идет о том, чтобы активизировать 
внутренние капитальные вложения, потому что ино-
странный ресурс на сегодняшний день крайне огра-
ничен. Необходимо создать предпринимателям мак-
симально благоприятные условия, сократить избы-
точные требования, административное давление на 
бизнес»,— пояснил господин Жуков. Среди первооче-
редных мер поддержки экономики он назвал поправ-
ки в Бюджетный кодекс, которые предусматривают 
возможность вложения средств Фонда национально-
го благосостояния в государственные ценные бумаги 
РФ. «Важный момент, который мы уже проходили во 
время противопандемийного набора мер,— это опе-
ративное использование дополнительных нефтегазо-
вых доходов бюджета на финансовое обеспечение раз-
личных мероприятий, связанных с предотвращением 

влияния геополитической обстановки и ухудшения 
геополитической ситуации»,— продолжил депутат, 
упомянув и необходимость предоставления прави-
тельству возможности оперативно принимать реше-
ния по увеличению пенсий. По его словам, эти и дру-
гие темы уже 3 марта обсудят думские комитеты, а 4 
марта — палата в целом на внеочередном пленарном 
заседании.

От проблем экономики «военного времени» едино-
россы перешли к сугубо мирной теме — об организа-
ции предварительного голосования, по итогам кото-
рого они традиционно выбирают своих кандидатов 
на региональных и муниципальных выборах. «Этот 
год определен руководством партии как год, в ходе ко-
торого мы должны „пересобрать“ свои подходы и от-
работать новые технологии для того, чтобы не просто 
идти в ногу со временем, но опережать это самое время 
в условиях очень жесткой негативной информацион-
ной завесы, с которой мы с вами сталкиваемся»,— за-
явил замсекретаря генсовета Сергей Перминов. Он со-
общил, что прием документов на праймериз пройдет 
с 9 по 28 марта, а само голосование — с 23 по 29 мая. 
Пока, по словам господина Перминова, из-за корона-
вируса праймериз планируется проводить в электрон-
ной форме, так как это в том числе поможет «ремонту 
и донастройке» агитационно-мобилизационной сети, 
хотя в зависимости от эпидемиологической ситуации 
возможны корректировки.

Ну а завершилось заседание обсуждением пар-
тийных проектов, которые теперь тоже оцениваются 
с предвыборной точки зрения, исходя из того, какую 
конкретную электоральную прибавку они могут при-
нести партии.

Политолог Константин Калачев говорит, что едино-
россы традиционно опираются на внешние центры 
предложения идей и принятия решений, чем и объяс-
няется достаточно аккуратная и выверенная повестка 
заседания президиума. «Плюс к этому есть нежелание 
драматизировать происходящее. Партия власти не мо-
жет не быть похожа на власть, а для власти характер-
но скорее ситуационное реагирование и проблемный 
подход. Проблемой занимаются, когда она назреет 
и перезреет»,— считает эксперт. По его словам, поддер-
жка военной операции в обществе, судя по опросам, 
высока, а это во многом и есть электорат «Единой Рос-
сии», который пока не ощутил издержек боевых дейст-
вий. Кроме того, решение о спецоперации, судя по все-
му, было неожиданно в том числе и для единороссов, 
что способствует их некоторому «оцепенению», добав-
ляет господин Калачев.

Андрей Винокуров,  
Ксения Веретенникова

Праймериз вместо пушек
Единороссы обсудили санкции  
и внутрипартийное голосование

За «военные» фейки  
россиянам грозит гораздо  
более суровое наказание,  
чем за «коронавирусные» 
ФОТО КОНСТАНТИНА МЕЛЬНИЦКОГО
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Как стало известно „Ъ“, Глав-
ное следственное управление 
(ГСУ) СКР по Москве заверши-
ло расследование второго дела 
экс- владельца кондитерской 
фабрики «Меньшевик» Ильи Аве-
рьянова. Бизнесмен обвиняет-
ся в попытке застрелить сов-
ладельца ООО «Денэм Холл» 
Шамсутдина Раджабова, генди-
ректора ООО ДХА Шомрона Аб-
рамова и судебного пристава, 
когда те пытались забрать два 
корпуса фабрики, оказавших-
ся в залоге под выданную ра-
нее господину Аверьянову ссу-
ду в $3 млн. Тогда от пули погиб 
охранник господина Раджабова, 
но по тому делу Илья Аверьянов 
был оправдан присяжными. Тем 
временем Пресненский суд от-
казал ГСУ в ограничении госпо-
дина Аверьянова в сроках озна-
комления с делом.

Как ранее сообщал „Ъ“, для Ильи 
Аверьянова это уже второе уголов-
ное дело по одному и тому же эпи-
зоду, происшедшему 27 декабря 
2017 года на территории конди-
терской фабрики «Меньшевик». 
Тогда в сопровождении приставов 
и сотрудников ЧОПа на предприя-
тие пришли Шамсутдин Раджабов 
и Шомрон Абрамов, которые попы-
тались взыскать по исполнитель-
ному производству два корпуса 
фабрики. По версии следствия, дан-
ная недвижимость была заложена 
Ильей Аверьяновым под выданную 
ему владельцем ООО «Денэм Холл» 
ссуду в $3 млн, которую директор 
так и не вернул. Но Илья Аверья-
нов, увидев пришедших, оказал им 
активное сопротивление, открыв 
стрельбу из своего охотничьего ка-
рабина «Сайга-410К».

Теперь следствие считает, что 
директор пытался застрелить биз-

несменов Раджабова и Абрамо-
ва, а также пристава Бокова, кото-
рые остались живы лишь благодаря 
тому, что успели вовремя укрыться. 
Напомним, во время стрельбы по-
гиб охранник господина Раджабова, 
но по делу, возбужденному по этому 
факту, Илья Аверьянов был оправ-
дан присяжными в январе 2020 года.

Однако следственные органы 
на этом не успокоились, и в апреле 
2021 года столичное ГСУ СКР возбу-
дило новое дело по тому же эпизо-
ду, но уже о покушении на убийство 
двух и более лиц (ч. 3 ст. 30 и п. «а, б» 
ч. 2 ст. 105 УК РФ). Потерпевшими 
по нему стали проходившие по 
первому делу в качестве свидете-
лей Шамсутдин Раджабов, Шомрон 
Абрамов и Юрий Боков. Расследо-

вание завершилось 26 января это-
го года, после чего Илья Аверьянов 
и его адвокаты приступили к озна-
комлению с материалами уголов-
ного дела. Прошло совсем немно-
го времени, и следователь, видимо, 
посчитав, что на изучение семи то-
мов времени много не требуется, 
подал в Пресненский суд Москвы 
ходатайство об ограничении срока 
ознакомления.

Выступая в суде, представитель 
СКР заявил, что адвокат Андрей Ба-
страков ранее полностью сфотогра-
фировал все листы дела, и поэтому 
защитники и Илья Аверьянов, ко-
торому в качестве меры пресече-
ния назначен запрет определенных 
действий, вполне могут уложить-
ся в предлагаемый представите-
лем СКР срок до середины февраля. 
Представитель прокуратуры поддер-
жал это мнение.

В свою очередь Андрей Бастра-
ков и его коллега Мария Зазирная 
были категорически против. Пре-

жде всего адвокаты указали, что 
«сфотографировать листы уголовно-
го дела еще не значит их вниматель-
но изучить». А кроме того, замети-
ла адвокат Мария Зазирная, она до 
9 февраля находилась на больнич-
ном и поэтому не имела возможно-
сти читать дело, а поэтому явно не 
успеет изучить все семь томов до за-
прашиваемого следователем срока.

В том же духе выступал и Илья 
Аверьянов, указывая, что «хотя 
в деле семь томов, но кроме них 
есть еще аудио- и видеоматериалы, 
которые надо также внимательно 
изучить».

Выслушав мнения сторон, суд 
согласился с позицией защиты 
и поддержавшего ее обвиняемого, 
отказав следователю ГСУ в удовлет-
ворении ходатайства.

Выразив удовлетворение реше-
нием Пресненского суда, адвокат 
Бастраков пояснил „Ъ“, что его под-
защитный по-прежнему не призна-
ет вины в покушении на убийство. 
При этом господин Бастраков заме-
тил, что сама ситуация, в которую 
тогда попал его подзащитный, ока-
залась «слишком стрессовой». За-
щита, да и сам Илья Аверьянов ут-
верждают, что господа Раджабов 
и Абрамов под предлогом возвра-
та долга хотели осуществить рей-
дерский захват кондитерской фа-
брики, поскольку вместо одного 
здания пытались завладеть сразу 
двумя. «Они добились в суде уве-
личения долга моего подзащитно-
го с 70 млн руб. до 400 млн с учетом 
якобы невыплаченных с 2010 года 
процентов,— пояснил „Ъ“ защит-
ник Бастраков.— И когда явились 
с исполнительным листом, у Ильи 
Аверьянова не выдержали нервы, 
из-за чего и возникла потасовка, 
приведшая к уголовному делу».

Алексей Соковнин

Про стрельбу на фабрике можно читать без спешки
Суд не стал ограничивать экс-владельца «Меньшевика» в сроках ознакомления с делом

Как стало известно „Ъ“, Саве-
ловский суд столицы рассматри-
вает уголовное дело в отноше-
нии руководителей оборонного 
НПП «Темп» имени Ф. Коротко-
ва — гендиректора Дениса Ива-
нова и его первого заместителя 
Валентина Сухолитко. Возглав-
ляемое ими предприятие вы-
пускает топливную автоматику 
и системы управления газотур-
бинными авиадвигателями, уста-
новленными на различных воен-
ных самолетах, вертолете Ми-38 
и т. п. Топ-менеджеры обвиняют-
ся СКР в злоупотреблении пол-
номочиями: их управленческие 
решения, по версии следствия, 
причинили имущественный вред 
на сумму 343,1 млн руб. одно-
му из акционеров предприятия — 
Объединенной двигателестро-
ительной корпорации. Защита 
подсудимых считает, что о нару-
шениях закона в данном случае 
речи не идет, а уголовное дело 
стало удобным поводом для за-
хвата НПП.

По данным „Ъ“, сейчас в Саве-
ловском суде Москвы на процессе 
по делу обвиняемых в злоупотре-
блении полномочиями (ст. 201 УК 
РФ) гендиректора НПП «Темп» Дени-
са Иванова и его первого замести-
теля, председателя совета директо-
ров Валентина Сухолитко изучают 
письменные доказательства, пред-
ставленные обвинением, а также за-
слушивает свидетелей.

Расследовать дело в отношении 
руководства оборонного предприя-
тия СКР начал еще 16 мая 2016 года. 
Управление Следственного комите-
та по Северному административно-
му округу столицы возбудило дело 
в отношении неустановленных лиц 
на основании заявления одного из 
акционеров «Темпа» — НПЦ «Салют» 
(входит в «Ростех»). В заявлении вла-
делец 28,5% акций НПП жаловался 
на снижение стоимости своего па-
кета, связывая это с проводимой на 
предприятии финансовой полити-
кой. Впрочем, к концу расследова-
ния, которое на завершающей ста-
дии вело уже главное следственное 
управление СКР по Москве, потер-
певшей стороной стала Объединен-
ная двигателестроительная корпора-
ция (ОДК). 

Согласно версии следствия, в но-
ябре 2013 года гендиректор НПП 
Денис Иванов и его первый заме-
ститель Валентин Сухолитко, «дей-
ствуя вопреки интересам акцио-
неров» предприятия, создали две 
дочерние компании — ООО «НПП 
„Темп“» и ООО «Темп». В качестве 
вклада в их уставный капитал, на-
стаивает следствие, были внесены 
объекты недвижимости, принад-
лежащие головному предприятию. 
Это и привело, по мнению следст-
вия, к оттоку денежных средств 
арендаторов и к снижению на 20% 
платежеспособности НПП. Помимо 
этого, говорится в деле, господин 
Сухолитко через аффилированные 
с ним фирмы «Техинвест» и «Танон» 
кредитовал «Темп» на невыгодных 
для предприятия условиях. Так, по 
одному из полученных займов, судя 
по материалам дела, завод в итоге 

выплатил кредитору сумму, кото-
рая более чем в два раза превыша-
ла кредит.

Действия фигурантов, по мне-
нию следствия, принесли им, по-
мимо права требования денеж-
ных средств, также и «юридические 
основания для взыскания» объектов 
недвижимости, находящихся в соб-
ственности «дочек» «Темпа», по их 
балансовой стоимости. В результа-
те такой управленческой полити-
ки господ Сухолитко и Иванова, сле-
дует из материалов дела, стоимость 
пакета акций ОДК снизилась почти 
в три раза, что нанесло акционеру 
«существенный имущественный 
вред». Его следствие оценило в сум-
му 343,1 млн руб.

Интересно, что следователь сто-
личного управление СКР Сослан 
Абоев через суд попытался отстра-
нить обоих фигурантов от их долж-
ностей, однако ему в этом было от-
казано, подсудимые руководят 
предприятием до сих пор. 

• НПП «Темп» имени Ф. Коротко-
ва является стратегическим пред-
приятием оборонно-промышленно-
го комплекса. Оно специализируется 
на разработке и выпуске систем то-
пливной автоматики, управления и 
контроля для авиационной, морской 
и наземной техники военного, специ-
ального и гражданского назначения. 
Так, производимые НПП системы, в 
частности, установлены на двига-
телях дальнего бомбардировщика 
Ту-22М2 и стратегического Ту-160, 
истребителей МиГ-29, Су-30, Су-35С, 
китайских J-10, ударных самолетов 
Су-34 и многих других.
Отметим, что в собственности 

«Темпа» находятся два крупных 
земельных участка общей площа-
дью 3 га, расположенные недале-
ко от станции метро «Белорусская» 
в Москве. 

Адвокат Дарья Евменина, пред-
ставляющая интересы фигуран-
тов, уверена в незаконности само-
го возбуждения уголовного дела. 
По ее мнению, фабула дела базиру-
ется на «грубых фактологических 
ошибках и подмене понятий». Так, 
отмечает адвокат, имущество «Тем-
па» «никогда не вносилось в каче-
стве вклада в уставный капитал его 
„дочек“, как это следует из текста 
обвинения». По ее данным, недви-
жимость являлась «вкладом в иму-
щество создаваемых обществ, а это 
совершенно иная категория, о чем 
прекрасно осведомлен следова-
тель. Но он отказывается призна-
вать и исправлять свою ошибку». 
Кроме того, указывает госпожа 
Евменина, вывод о причинении 
ущерба потерпевшей стороне «пря-
мо противоречит ст. 66 Гражданско-
го кодекса» («Основные положения 
о хозяйственных товариществах 
и обществах»). Эти противоречия, 
уверена адвокат, «вводят суд в за-
блуждение» и демонстрируют, что 
следствие «не занималось установ-
лением истины, а преследовало 
иные цели». Как уверена адвокат, 
уголовное преследование ее кли-
ентов является удобным поводом 
для того, чтобы «сместить руковод-
ство НПП и захватить его активы».

Владислав Трифонов

Акционер  
не узнал  
своего пакета
Руководителей оборонного 
предприятия обвиняют  
в причинении ущерба ОДК

Басманный суд Москвы вернул прокурату-
ре для устранения недостатков материалы 
уголовного дела бывшей переводчицы по-
сольства Швейцарии в Москве Натальи По-
луэктовой. Она обвиняется в мошенничестве 
на сумму 4,5 млн руб. По версии следствия, 
переводчица незаконно оформила меди-
цинские страховые выплаты, хотя в реаль-
ности лечебные процедуры с ней не прово-
дились. Адвокат Александр Добровинский 
уверен, что дело госпожи Полуэктовой в кон-
це концов будет закрыто в связи с отсутст-
вием в ее действиях состава преступления, 
а разрушить позицию следствия, по его сло-
вам, защите удалось благодаря полученно-
му ею правильному переводу ряда докумен-
тов с французского.

История, предшествующая этому уголовно-
му делу, произошла еще в 2018 году, по время 
чемпионата мира по футболу в России. Тогда 
старший переводчик швейцарской дипмиссии 
в Москве Наталья Полуэктова, проработавшая 
к тому времени в посольстве много лет, написа-

ла заявление в полицию. Она утверждала, что 
подверглась домогательствам со стороны тог-
дашнего посла Ива Россье. Сам дипломат эти 
претензии отвергал, называя клеветой. Вско-
ре после этого госпожа Полуэктова уволилась, 
а представители посольства написали заявле-
ние уже на нее. Бывшие работодатели обвини-
ли экс-переводчицу в мошенничестве. По их 
словам, она якобы представила фальшивые ме-
дицинские справки и другие документы для 
получения страховых выплат. Дипломатиче-
ская миссия «вскрыла факты совершенного По-
луэктовой мошенничества», утверждали тогда 
в посольстве, настаивая, что россиянка якобы 
представила посольству сотни поддельных до-
кументов. В то время речь шла о сумме ущерба 
порядка 4,5 млн руб. Госпожа Полуэктова пре-
тензии в свой адрес отрицала, указывая на ре-
альность имеющихся у нее заболеваний. Как бы 
то ни было, уголовное дело по ст. 159 УК РФ (мо-
шенничество, до десяти лет лишения свободы) 
было завершено и передано для рассмотрения 
по существу в Басманный суд столицы. Процесс 

начался в прошлом году и затянулся. В итоге 
сейчас суд вернул материалы расследования 
прокуратуре для устранения недостатков.

«Я знаю французский с детства,— сказал „Ъ“ 
известный адвокат Александр Добровинский, 
представляющий интересы Натальи Полуэк-
товой.— И мне сразу было ясно, что следствие 
оперирует документами, неправильно переве-
денными с этого языка. Допущенные погреш-
ности в некоторых случаях меняли смысл доку-
мента на прямо противоположный. Например, 
в исходном тексте указывалось, что та или иная 
медицинская процедура Наталье требовалась, 
а в переведенном — что нет». По словам госпо-
дина Добровинского, защита заказала новый 
сертифицированный перевод документов, име-
ющих отношение к делу, после чего представи-
ла их на процессе. И в итоге сумела убедить суд 
в своей правоте. «Я уже на 99 процентов уверен, 
что дело будет закрыто,— сказал адвокат Добро-
винский „Ъ“.— Невиновность Натальи сомне-
ний не вызывает».

Александр Александров

Басманный суд справился с трудностями перевода
Дело бывшей сотрудницы швейцарского посольства вернули прокуратуре

Илья Аверьянов  отрицает, 
что у него было  намерение 
кого-либо убить во  время 
конфликта на кондитер-
ской фабрике   
ФОТО ЭМИНА ДЖАФАРОВА

Как стало известно „Ъ“, Солнцев-
ский райсуд Москвы вернул в про-
куратуру уголовное дело в от-
ношении бизнесмена Дмитрия 
Чертока, сына бывшего замести-
теля руководителя Ространснад-
зора Владимира Чертока. Бене-
фициар ЗАО «Внуково Техникс» 

Черток-младший и бывший генди-
ректор этой структуры Людмила 
Рульнова обвиняются в хищении 
у ЗАО «Внуковская инвестицион-
ная компания» спецтехники, об-
служивавшей аэропорт Внуко-
во, стоимостью почти 80 млн руб. 
Имеющиеся в обвинительном за-
ключении нарушения УПК суд счел 
«существенным и неустранимым 
препятствием для вынесения при-
говора или иного решения».

Уголовное дело об особо круп-
ном мошенничестве (ч. 4 ст. 159 УК 
РФ) в отношении бенефициара ЗАО 
«Внуково Техникс» Дмитрия Чертока 
и бывшего гендиректора этой струк-
туры Людмилы Рульновой судья 
Солнцевского райсуда Москвы Оль-
га Гуторова вернула в прокуратуру со 
стадии предварительных слушаний.

Само заседание началось с цело-
го ряда ходатайств защиты обвиня-
емых. Было среди них и требование 
о возвращении дела прокурору вви-
ду многочисленных нарушений УПК. 
В частности, адвокат господина Чер-
тока Константин Рогозин сообщил 
суду, что в деле фигурирует допрос его 
подзащитного, проведенный уже по-
сле объявления об окончании след-
ствия, и, напротив, назначенную по-
вторную судебно-лингвистическую 
экспертизу следователь отозвал яко-
бы из-за уже завершившегося предва-
рительного следствия, хотя оно еще 
продолжалось.

Кроме того, по словам адвоката, 
уже в ходе ознакомления с делом 
следователь предоставил защите 58 
дополнительных листов, тогда как 
в сопроводительном квитке указал 
совсем другие цифры — 115.

В итоге суд пришел к выводу, что 
«установить точное количество до-
полнительных материалов, при-
общенных следователем после оз-
накомления участников процесса 
с материалами дела, не представля-
ется возможным». Это, а также другие 
нарушения закона на досудебной ста-
дии, по мнению судьи Ольги Гуторо-
вой, препятствуют вынесению при-
говора или иного решения. Таким 
образом, уголовное дело было воз-
вращено для устранения нарушений 
УПК московскому межрегионально-
му транспортному прокурору. 

Как уже рассказывал „Ъ“, рассле-
дованием этого дела Московское 
межрегиональное следственное 
управление на транспорте Следст-
венного комитета России (СКР) зани-
малось с начала 2018 года. Поводом 
для этого стало обращение предста-
вителей ЗАО «Внуковская инвести-
ционная компания». Как следует 
из материалов дела, в декабре 2014 
года у нее с помощью поддельных 
документов была похищена спец-
техника, обслуживавшая аэропорт 
Внуково. Причем изначально в ма-
териалах расследования фигуриро-
вали лишь три коммерсанта, два из 
которых якобы дали показания на 
Дмитрия Чертока как организатора 
хищения. В результате обоим обви-
няемым переквалифицировали де-
яние с мошенничества на подделку 
документов (ст. 327 УК РФ) и в связи 
с истечением срока давности осво-
бодили от уголовной ответственно-
сти. Таким образом, среди обвиня-
емых в мошенничестве оказались 
скрывшийся за границей 49-лет-
ний Дмитрий Черток, сын экс-заме-

стителя руководителя Ространснад-
зора Владимира Чертока, и бывший 
гендиректор ЗАО «Внуково Техникс» 
61-летняя Людмила Рульнова. В отно-
шении последней избрали меру пре-
сечения в виде подписки о невыезде 
и надлежащем поведении.

Как считают в СКР, Черток-млад-
ший совместно с соучастниками из-
готовил поддельные договоры цес-
сии между ЗАО «Внуково Техникс» 
и ЗАО «Внуковская инвестицион-
ная компания». На их основании 
принадлежащая ему организация 
якобы в качестве погашения задол-
женности получила противообледе-
нительные машины, установку воз-
душного запуска, ассенизационную 
машину и несколько погрузчиков. 
Впоследствии вся эта спецтехника 
была реализована третьим лицам. 
Нанесенный ее настоящему владель-
цу ущерб следствие оценило почти 
в 80 млн руб.

По ходатайству следствия в де-
кабре 2018 года Мещанский райсуд 
Москвы заочно арестовал Дмитрия 
Чертока, после чего его объявили 
в международный розыск. Уже че-
рез полгода бенефициара ЗАО «Вну-
ково Техникс» (находится в стадии 
банкротства) задержали в Венгрии, 
а летом прошлого года беглого биз-
несмена экстрадировали в Россию.

Своей вины в инкриминируемом 
деянии ни Дмитрий Черток, ни Люд-
мила Рульнова не признают. Адво-
кат Константин Рогозин заявил „Ъ“, 
что «в действиях обвиняемых нет со-
става преступления, а в материалах 
уголовного дела отсутствуют доказа-
тельства их виновности».

Олег Рубникович

Транспортный прокурор  
исправит ошибки следствия
Суд не стал рассматривать дело предпринимателя, выданного из Венгрии
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Главный раввин России Берл Лазар заявил, что  
готов стать посредником в рамках урегулирования 
конфликта на Украине, призвав «всех религиозным 
лидеров вместе выступить за мир». Ранее с заяв-
лениями относительно военной операции в сосед-
нем государстве выступили представители право-
славной церкви и российских мусульман. Эксперт 
отмечает, что духовные лидеры имеют огромный 
опыт помощи разрешения подобных конфликтов, 
напоминая, в частности, о миротворческой миссии 
во главе с патриархом Алексием II на переговорах 
в разгар противостояния между Верховным сове-
том РСФСР и президентом России Борисом Ельци-
ным в 1993 году.

В обнародованном вчера обращении Берл Лазар на-
поминает, что «в основе любой религии лежит тезис 
о том, что все мы дети одного Б-га»: «А это значит — все 
мы братья.— Да, мы разные люди, у нас могут быть со-
вершенно разные взгляды на множество проблем. Но 
в одном мы обязаны быть едиными: наш долг перед 
Б-гом всеми силами стремиться к взаимопониманию, 
к взаимному уважению, и ни в коем случае не подни-
мать меч на брата своего!» Он отметил, что «один из 
главных постулатов веры в Б-га единого — уверенность 
в том, что любой конфликт можно и нужно решать толь-
ко мирным путем». 

При этом раввин подчеркивает, что просто молить-
ся за мир сейчас недостаточно: «Б-г ожидает от нас, что-
бы каждый верующий человек сделал все от него зави-
сящее для спасения человеческих жизней». «Сам я готов 
на любое посредничество, готов сделать все, что в моих 
силах, и даже больше, только чтобы замолчали орудия, 
перестали рваться бомбы!» — заявил религиозный ли-
дер, настаивая, что «сейчас время совместных дейст-
вий». «Я обращаюсь ко всем религиозным лидерам — на 
Украине, в России, в Европе и на других континентах — 
с призывом вместе выступить за мир,— говорится в об-
ращении.— Мы, верные Б-гу единому, обязаны исполь-
зовать свое влияние, все свои возможности для того, 
чтобы остановить безумие, чтобы не гибли больше 
люди. Это наш святой долг перед Тем, Кто всех нас со-
здал и даровал жизнь в этом мире. Сделаем это — Б-г нам 
точно поможет!»

• Берл Лазар (полное имя Шломо Дов-Бер Пинхос Лазар) 
родился 19 мая 1964 года в Милане. На первом съезде Фе-
дерации еврейских общин России (ФЕОР) в ноябре 1999 го-
да избран главным раввином России. ФЕОР — крупнейшая 
в России еврейская религиозная организация, которая объ-
единяет более 140 еврейских общин.

«У религиозных лидеров большой опыт в решении 
разногласий, ведь когда между бизнесменами, между 
супругами возникает недопонимание, они очень часто 
приходят к духовным лидерам, и те помогают урегули-
ровать конфликт,— рассказал господин Лазар „Ъ“.— Ду-
маю, есть много религиозных лидеров, которые готовы 
сделать все, чтобы найти выход из сложившегося поло-
жения». Он выразил уверенность, «что миротворческие 
усилия религиозных деятелей помогут конфликтую-
щим сторонам прийти к мирному решению».

Это не первое обращение в связи с ситуацией на Укра-
ине со стороны российских священнослужителей. Так, 
во вторник около ста священнослужителей Русской пра-
вославной церкви (РПЦ) выступили с призывом остано-
вить кровопролитие в соседнем государстве. Клирики 
призывали противоборствующие стороны к диалогу. 
Они подчеркнули, что уважают богоданную свободу че-
ловека и считают, «что народ Украины должен делать 
свой выбор самостоятельно, не под прицелом автома-
тов, без давления с Запада или Востока». В Московской 
патриархии не стали комментировать инициативу кли-
риков, заявив, что официальную позицию церкви уже 
высказал патриарх Кирилл. Глава церкви в воскресной 
проповеди 27 февраля. «Не дай Бог, чтобы нынешняя по-
литическая ситуация в близкой нам братской Украине 
была направлена на то, чтобы злые силы, которые всег-
да боролись с единством Руси и Русской церкви, одер-
жали верх,— сказал, в частности, предстоятель РПЦ.— 
Не дай Бог, чтобы между Россией и Украиной пролегла 
страшная черта, обагренная кровью братьев. Мы долж-
ны молиться за восстановление мира, за восстановление 
добрых братских отношений между нашими народами».

Председатель Духовного управления мусульман РФ 
и Совета муфтиев России Равиль Гайнутдин 24 февра-
ля заявил, что с болью в душе воспринимает происходя-
щее на Украине: «Как муфтий и верующий человек глу-
боко сопереживаю всем и возношу свои молитвы о мире 
и спокойствии. Ислам — это религия мира, дружбы 
и равноправия всех народов. Мы призываем сделать все 
возможное, чтобы избежать жертв. Российские мусуль-
мане всегда выступали за сохранение жизни людей, за 
процветание наших народов и государств».

«Впервые прозвучал призыв ко всем главам конфес-
сий и религий России, Украины и Европы консолидиро-
вано выступить против кровопролития»,— комментиру-
ет обращение раввина руководитель Центра по изучению 
проблем религии и общества Института Европы РАН Ро-
ман Лункин. Он отметил, что в первые дни конфликта 
звучали сигналы о посредничестве со стороны Ватика-

на, но «Берл Лазар лично заявил, что готов быть посред-
ником ради достижения мира». «Церковь имеет большой 
опыт медиации, епископы часто выступали в качестве 
посредников между разными сторонами в войнах еще 
со времен Руси,— рассказал господин Лункин.— А в эпо-
ху холодной войны в СССР регулярно проводились ми-
ротворческие встречи американских и советских церков-
ных лидеров». В качестве одного из последних примеров 
господин Лункин называет миротворческую миссию во 
главе с патриархом Алексием II, который выступил по-
средником на переговорах в 1993 году в разгар противо-
стояния между Верховным советом РСФСР и президен-
том России Борисом Ельциным. «Периодически проходят 
встречи руководителей конфессий по урегулированию 

Нагорно-Карабахского конфликта,— рассказал господин 
Лункин.— Большой вклад в изменение отношения к си-
туации на Донбассе сыграл совместный проект РПЦ и Ас-
социации Билли Грэма в 2015 году помощи беженцам, 
спасавшимся тогда на территории РФ от спецопераций 
украинской армии». Эксперт убежден, что «представите-
ли разных религий могут помочь если не полному пре-
кращению военного конфликта, то по крайней мере пе-
ремирию между сторонами, ускоренному согласованию 
их взаимных требований уже в мирном контексте, сни-
жению градуса напряженности и агрессии не только во-
енной, но и эмоциональной и словесной, и это уже будет 
началом пути к стабилизации ситуации».

Павел Коробов

«Я готов на любое посредничество»
Главный раввин России призвал религиозных лидеров выступить за мир
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В среду в России оказались заб- 
локированными сразу несколько 
федеральных СМИ. Самыми ре-
зонансными стали блокировки ра-
диостанции «Эхо Москвы» и теле-
канала «Дождь» (внесен в реестр 
СМИ-иноагентов) накануне ве-
чером — их был вынужден ком-
ментировать пресс-секретарь 
президента Дмитрий Песков. Биз-
несмен Евгений Пригожин пред-
ложил Следственному комите-
ту возбудить в отношении главных 
редакторов «Эха», «Дождя» и «Но-
вой газеты» уголовные дела о го-
сизмене; главред «Дождя» Тихон 
Дзядко покинул Россию. После 
блокировки сайта издания The  
Village и сообщения «Роскомсво-
боды» о возможном начале бло-
кировки YouTube радиостанция 
«Серебряный дождь» сообщила 
о пересмотре сетки эфира с 3 мар-
та. Тем временем региональные 
редакции Свердловской области 
заявили об изъятии полицией ти-
ража четырех газет, опубликовав-
ших на первых полосах призыв 
«остановить это безумие».

Сайт редакции и радиоэфир «Эха» 
Роскомнадзор (РКН) заблокировал во 
вторник, сославшись на поступив-
шее за несколько часов до этого тре-
бование Генпрокуратуры. В среду 
регулятор объяснил „Ъ“ причины, 
указав, что «Эхо Москвы» и «Дождь» 
«целенаправленно и на системати-
ческой основе» размещали «ложную 
информацию относительно сущно-
сти специальной военной операции 
на территории Украины, ее форме, 
способах ведения боевых действий, 
количественных человеческих по-
терях Вооруженных сил РФ, обстре-
лах и жертвах среди мирного насе-
ления». Также оба СМИ, по данным 
РКН, публиковали «призывы к орга-
низации массовых (публичных) ме-
роприятий» в РФ: «За размещение 
такого рода противоправной ин-
формации предусмотрена ответст-
венность согласно ст. 13.15 КоАП РФ 
(злоупотребление свободой массо-
вой информации)». 

Эта норма предполагает штраф 
до 5 млн руб. Обе редакции настаи-
вают на «незаконности» блокиро-
вок, намерены обжаловать их в суде 
и заявляют, что регулятор не пре-
доставил им перечень материалов, 
к которым возникли претензии. На 
просьбу „Ъ“ назвать примеры лож-
ного контента «Эха» и «Дождя» в РКН 
не ответили. Источник „Ъ“ в адми-
нистрации президента отмечает, что 
реакция властей могла быть вызва-
на появлением в эфире «Эха» «укра-
инских националистов, призывав-
ших бомбить Москву». Главред «Эха» 
Алексей Венедиктов отмечает, что 
радиостанция оказалась заблокиро-
вана сразу с двух сторон: в России за 

«фейковые сообщения», в Евросою-
зе — как аффилированная с госкор-
порацией «Газпром». По его словам, 
Генпрокуратура в среду требовала от 
Twitter заблокировать аккаунт «Эха» 
(248 тыс. твитов), но администрация 
соцсети отказалась. Гендиректор «До-
ждя» Наталья Синдеева заявила, что 
редакция продолжит работу в РФ, ве-
щание из другой страны не планиру-
ется: «Мы остались в YouTube, в ка-
бельных сетях России и за границей. 
Мы постараемся продолжить работу, 
но не знаем, какие программы будут 
выходить и в каком количестве ча-
сов». Позже главред «Дождя» Тихон 
Дзядко сообщил о решении «на вре-
мя» покинуть Россию. Такие же реше-
ния, по его словам, приняли и неко-
торые его подчиненные.

Пресс-секретарь президента Дмит-
рий Песков рассказал, что Владимир 

Путин «безусловно в курсе решения 
Генпрокуратуры» о блокировке «До-
ждя» и «Эха». Ведомство, отметил он, 
«реализует в нынешней ситуации 
свои полномочия, выполняет свою 
работу». Союз журналистов России 
(СЖР) ограничился указанием на то, 
что «Дождь» и «Эхо» «игнорировали 
требования РКН» об удалении фей-
ков и призвал другие редакции «тща-
тельно проверять источники». Глава 
президентского Совета по правам че-
ловека (СПЧ) Валерий Фадеев заявил 
в свою очередь, что в прямых эфирах 
«Эха» и «Дождя» выступают «такие оди-
озные персонажи, как Дмитрий Гор-
дон и Виктория Нуланд», которые 
оскорбляют российскую власть, го-
ворят о ненависти к России и заявля-
ют, что «русские гибнут в бойне непо-
нятно за что»: «То, что мы наблюдали, 
в лучшем случае — ошибка, а в худ-
шем — пропаганда, оправдывающая 
действия противников России». Член 
СПЧ, обозреватель «Новой газеты» Ле-
онид Никитинский после этого за-
явил о выходе из состава совета. «Не 
хочу устраивать на этом хайп и хло-

пать дверью, но в нынешних усло-
виях нужна определенность»,— ска-
зал он. Другой член СПЧ, глава Союза 
журналистов Москвы Павел Гусев, воз-
главляющий в совете комиссию по 
правам журналистов, рассказал „Ъ“, 
что у него «волосы встали дыбом» от 
эфиров «Эха», где выступали украин-
ские журналисты: «Это не средство 
массовой информации — передавать 
истерику и полумат, угрозы и оскор-
бления в адрес нашей страны. В этой 
ситуации я придерживаюсь позиции 
Союза журналистов России».

Тем временем бизнесмен Евгений 
Пригожин в среду обратился к главе 
СКР Александру Бастрыкину с требо-
ванием возбудить против главных 
редакторов «Эха», «Дождя» и «Новой 
газеты» (напомним, главред «Новой» 
Дмитрий Муратов в декабре прош-
лого года получил Нобелевскую пре-
мию мира) уголовные дела за «госиз-
мену» (ст. 275 УК РФ) и «разжигание 
ненависти» (экстремизм, ст. 282 УК 
РФ). Текст обращения был опублико-
ван пресс-службой компании «Кон-
корд», принадлежащей господину 
Пригожину.

Напомним, 24 февраля РКН пре-
дупредил российские СМИ о необхо-
димости пользоваться информацией 
«только из официальных российских 
источников» при освещении кон-
фликта на Украине. Регулятор не уточ-
нял перечень таких источников. 26 
февраля РКН направил десяти рос-
сийским СМИ требование об удале-
нии фейков о действиях Вооружен-
ных сил России на Украине, объявил 
о начале «административного рассле-
дования» и предупредил о штрафах до 
5 млн руб. за «злоупотребление свобо-
дой массовой информации». Преду-
преждения РКН получили «Эхо Мо-
сквы», «Новая газета», «ИноСМИ», 
The New Times, «Лениздат», «Свобод-
ная пресса», а также СМИ из реестра 
иноагентов — «Медиазона», «Дождь», 
«Крым.Реалии» и «Журналист». Позд-
нее «Крым.Реалии» и «Настоящее вре-
мя» (внесено в реестр иноагентов), 
а также The New Times, DOXA и «Тай-
га.Инфо» были заблокированы РФ. 
Днем в среду о проблемах с доступом 
к сайту издания The Village сообщи-
ли читатели в нескольких регионах. 
Позже редакция The Village сообщи-
ла, что ресурс появился в реестре 
РКН по внесудебным блокировкам: 
«Наш сайт временно не работает на 
территории России. Мы разбираем-
ся в ситуации». Издание заявляет, что 
никаких уведомлений от РКН не по-
лучало. Вечером регулятор подтвер-
дил, что заблокировал ресурс «на ос-
новании поступившего требования 
Генпрокуратуры за публикацию не-
достоверной информации по темати-
ке специальной военной операции 
на Украине». Отметим, накануне из-
дание размещало в своих соцсетях 

рекламу проекта «Партизан пресс» 
студии Артемия Лебедева, который 
выпустил листовки «Нет войне».

С заявлением в поддержку СМИ 
в среду выступили проект «ОВД-Ин-
фо» (внесен в реестр иноагентов), 
сайт которого заблокирован в декаб-
ре прошлого года по решению суда за 
«пропаганду экстремизма и террориз-
ма», и межрегиональный Профсоюз 
журналистов и работников СМИ. Пра-
возащитники призвали соцсети не 
блокировать российские издания по 
требованию РКН, а члены профсою-
за заявили о готовности «обеспечить 
информационную поддержку, кон-
сультации коллег и юристов» сотруд-
никам СМИ, столкнувшимся с «дав-
лением и цензурой». Несколькими 
часами ранее шеф-редактор русской 
версии канала Russia Today (RT) Ма-
рия Баронова сообщила об увольне-
нии из телекомпании. Она пояснила 
Znak.com, что ей «не о чем больше го-
ворить» с теми, кто поддерживает спе-
цоперацию на Украине.

Отметим, 1 марта телеканал RT, 
а также издание Sputnik были забло-
кированы в YouTube по решению 
европейского офиса Google. Ранее 
их заблокировали на территории ЕС 
в Tiktok и Facebook. После этого Ро-
скомнадзор потребовал «прекратить 
дискриминацию российских СМИ» 
и «снять ограничения» с аккаунтов 
изданий в соцсетях. В среду «Роском-
свобода» заявила о возможном нача-
ле блокировки YouTube в России, ко-
торую еще 1 марта прогнозировали 
эксперты „Ъ“.

Некоторые редакции сами огра-
ничивают вещание и меняют фор-
мат. Так, радиостанция «Серебряный 
дождь» в среду заявила, что с 3 марта 
«снимает с эфира» все передачи, кро-
ме выпусков новостей и музыкаль-
ных композиций: «Нам очень жаль, 
что мы как журналисты больше не мо-
жем выполнять наш долг». Редакция 
«Медиазоны» опубликовала инструк-
цию, «что делать, если нас заблокиру-
ют», где рассказала, что «готовит тех-
нические решения» для читателей, 
и выразила несогласие с требованием 
«перестать называть войну войной».

Ряд региональных СМИ в среду со-
общили о давлении со стороны реги-
ональных администраций и управле-
ний МВД. Так, 2 марта в Свердловской 
области полиция изъяла тираж четы-
рех газет медиагруппы «ВК-Медиа», 
объяснив это указанием из админи-
страции губернатора и «необходи-
мостью проведения проверки». На 
первых полосах газет «Вечерний Крас-
нотурьинск», «Вечерний Карпинск», 
«Про Североуральск» и «Глобус» (Се-
ров) на белом фоне было написано: 
«Это безумие должно быть останов-
лено!» Издания указали, что «РКН за-
прещает российским СМИ называть 
происходящее в эти дни на Украи-

не войной. Но если черное называть 
белым, черным оно от этого быть не 
перестанет». Редакции призвали чи-
тателей перейти по QR-коду на сайт 
с общественной петицией о пре-
кращении военной операции, кото-
рую к настоящему моменту подписа-
ли более 1,1 млн человек. Источник 
«Ъ-Урал» в правительстве региона по-
лагает, что издания «ВК-Медиа» могут 
лишить регистрации.

Блокировку издания Tayga.info ре-
дакция в Новосибирске объясняет он-
лайн-эфиром от 1 марта о спецопера-
ции на Украине. Эфир удален с сайта 
издания, в РКН направлено соответ-
ствующее уведомление, однако бло-
кировка на момент подготовки мате-
риала снята не была. Представитель 
редакции пояснил «Ъ-Сибирь», что 
РКН считает информацию, распро-
страняемую на сайте, не только недо-
стоверной, но и «создающей угрозу 
причинения вреда жизни и здоровью 
граждан». Отметим, что предписание 
РКН удалить материалы о событиях на 
Украине, получал томский телеканал 
ТВ2, который выполнил требование 
регулятора и не был заблокирован.

Радиостанция «Эхо Москвы в Пер-
ми» прекратила трансляцию по ра-
дио, но выходит в эфир на сайте. Ре-
дакция полагает, что решение об 
отключении — техническая ошибка, 
поскольку пермское СМИ имеет от-
дельную лицензию, на которую «не 
распространяется» решение Генпро-
куратуры, и надеется начать радиове-
щание 3 марта.

Председатель Союза журналистов 
Кубани Диана Горбань пожаловалась 
„Ъ“ на DDOS-атаки, которым подвер-
гаются сайты официальных краевых 
СМИ, и сообщила об удалении из In-
stagram публикации газеты краевой 
администрации «Кубанские новости» 
о разоблачении фейков.

Владелец и главный редактор пор-
тала «Усть-Кут 24» в Иркутске Алексей 
Тупицин рассказал „Ъ“, что ежеднев-
но общается с представителями ре-
гионального управления РКН из-за 
размещения некоторых материалов 
и требования регулятора их удалить, 
но представители ведомства «не звер-
ствуют», и редакции удается «отсто-
ять» некоторые тексты. По его словам, 
дискуссии с РКН чаще всего возника-
ют из-за цитирования антивоенных 
призывов, высказанных в том числе 
экс-губернатором Иркутской обла-
сти Александром Тишаниным и депу-
татом Госдумы от КПРФ Вячеславом 
Мархаевым.

Мария Старикова,  
Кира Хейфец;  
Илья Смирнов, Екатеринбург;  
Андрей Фурцев, Новосибирск;  
Дмитрий Астахов, Пермь; 
Сергей Петунин, Саратов; 
Анна Перова, Краснодар; 
Влад Никифоров, Иркутск

Блокировки полились «Дождем»
Роскомнадзор ограничивает доступ к сайтам, а МВД изымает тиражи газет

Алексей Венедиктов  
надеется доказать  
российским властям,  
что блокировка «Эха»  
была ошибкой    
ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА
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Все пуще и пуще
Ожидание нового раунда переговоров сопровождалось  
сражениями на фронте и в Генассамблее ООН

Минобороны РФ впервые раскры-
ло данные о потерях среди россий-
ских военных на Украине: погибли 
почти 500 человек, более 1,5 тыс. 
получили ранения. При этом ве-
домство продолжает отчитываться 
об успешном ходе военной опера-
ции. Бои шли на фоне подготовки 
второго раунда переговоров Рос-
сии и Украины, которые плани-
руются в четверг в Беловежской 
пуще. В Москве считают, что Киев 
затягивает переговоры, полага-
ясь на западную поддержку. Впро-
чем, говорить в этой связи исклю-
чительно о Западе не приходится: 
в среду на Генассамблее ООН 
 однозначно против резолюции, 
осуждающей российскую «специ-
альную операцию» на Украине, вы-
ступили помимо самой РФ только 
еще четыре страны — Белоруссия, 
Сирия, КНДР и Эритрея.

«Имеются потери»
В среду Минобороны РФ впервые на-
звало число российских потерь на Ук-
раине. «К сожалению, среди наших то-
варищей, участвующих в специальной 
военной операции, имеются потери. 
498 российских военнослужащих по-
гибли при исполнении воинского дол-
га. Семьям погибших оказывается вся 
возможная помощь. 1597 наших това-
рищей получили ранения»,— сказал 
официальный представитель Минобо-
роны Игорь Конашенков. Потери про-
тивника он оценил в 2870 человек уби-
тыми и около 3,7 тыс. ранеными, еще 
572 украинских военных взяты в плен. 

Напомним, что потери личного со-
става Минобороны «в мирное вре-
мя в период проведения специаль-
ных операций» стали военной тайной 
в 2015 году. Между тем Киев в послед-
ние дни активно распространял ин-
формацию о значительном числе 
жертв среди российских военных. Не 
исключено, что именно с этим может 
быть связано решение Минобороны 
назвать цифры погибших — сущест-
венно меньшие, чем утверждают укра-
инские власти.

В среду боевые действия активно 
продолжались. Наиболее горячие точ-
ки — северо-западные окраины Кие-
ва, Харьков и Херсон, сообщил совет-
ник главы офиса президента Украины 
Алексей Арестович. По его словам, по 
столице, Харькову и Житомиру нано-
сились удары ракетами «Искандер». 
Об этом также ранее заявляли в мэрии 
Чернигова (в Минобороны РФ эту ин-
формацию не комментировали). Рос-
сийские военные настаивают, что уда-
ров по городам и мирному населению 
они не наносят.

В самом Киеве ночь на среду была 
относительно спокойной, в отличие 
от окрестностей столицы. «Враг стя-
гивает силы все ближе к столице. Но-
чью обстреливал Белую церковь, шли 
бои в Буче и Гостомеле. Мы готовим-
ся и будем оборонять наш город! Киев 
стоит и будет стоять»,— сказал в виде-
ообращении мэр Киева Виталий Клич-
ко. А председатель Киевской облгосад-
министрации Алексей Кулеба обратил 
внимание на то, что «абсолютно вся тех-
ника» идет на Киев с территории Бело-
руссии. По его словам, противоборст-
вующая сторона сосредотачивает силы 
на двух направлениях. Во-первых, со 
стороны Дымера (на север от Киева). 
Во-вторых, на Житомирской трассе (на 
северо-запад), где расположены такие 
города, как Ирпень, Гостомель и Буча. 

О ситуации вокруг Киева говорил 
в среду и Игорь Конашенков. «Вчера 
в районе населенного пункта Бородян-
ка, западнее Киева, подразделениями 
вооруженных сил Российской Федера-
ции уничтожены три так называемых 
джихад-мобиля, начиненных взрыв-
чаткой большой мощности»,— сказал 
он, не уточнив, продвинулись войска 
к украинской столице или нет.

В то же время на юге российская ар-
мия действовала весьма решительно, 
разворачивая наступление на третий 
по величине город Украины — Одессу. 

Сложной оставалась ситуация 
в Херсоне. Как утверждал еще утром 
в среду мэр этого города Игорь Колы-
хаев, он оставался под контролем Ук-
раины. Но буквально через несколько 
часов Игорь Конашенков заявил о вхо-
де в Херсон российских войск. Его сло-
ва подтверждаются независимыми 
источниками — в СМИ появилось ви-
део, на котором танки с маркировкой 
Z движутся возле узнаваемого здания 
в центре города — дома с ротондой 
на пересечении проспекта Ушакова 
и улицы Лютеранской. По словам го-
сподина Конашенкова, российские во-
енные установили диалог с местными 
властями для поддержания порядка. 
Из его отчета следует, что «гражданская 
инфраструктура, объекты жизнео-
беспечения населения и городской 
транспорт работают в повседневном 
режиме», «недостатков в продоволь-
ствии и товарах первой необходимо-
сти город не испытывает». Между тем 
Игорь Колыхаев говорил, что в городе 
возможна гуманитарная катастрофа, 
нужны медикаменты и продовольст-
вие. Херсонский горсовет информи-
ровал: «Из-за обстрелов в некоторых 
районах города нет воды, газа и света». 

Минобороны РФ также отчиталось 
о значительном продвижении сил 
ДНР и ЛНР при поддержке россий-
ских сил. Так, группировка ЛНР заня-
ла населенные пункты Старобельск 
и Сватово, которые не находились под 
контролем сил самопровозглашенной 
республики даже в 2014 году. Военным 
ДНР, в свою очередь, удалось взять под 
контроль несколько населенных пун-
ктов, которые расположены либо пря-
мо на подходе к Мариуполю, либо 
к западу от Донецка, в направлении За-
порожской области. Сам Мариуполь, 
по данным господина Конашенкова на 
вечер среды, был взят в кольцо, но еще 
не занят — из-за сопротивления наци-
оналистических батальонов, которые 
не дают возможности выйти из города 
мирным гражданам.

В ожидании встречи
Тем временем на дипломатическом 
фронте среда прошла под знаком ожи-
дания второго раунда переговоров меж-
ду Россией и Украиной. До последнего 
момента было неизвестно, состоится 
ли встреча двух делегаций, а если да, 

то когда. Местом переговоров была вы-
брана Беловежская пуща в Брестской 
области (Белоруссия). Место символи-
ческое — там в декабре 1991 года были 
подписаны Беловежские соглашения, 
положившие конец существованию 
СССР. По словам главного российского 
переговорщика, советника президен-
та РФ Владимира Мединского, цель вто-
рого раунда — обсуждение перспектив 
прекращения огня на Украине.

Российская делегация прибыла на 
переговоры в 19:00 по московскому вре-
мени. Тогда же стала известно, что пред-
ставители Киева присоединятся к ним 
только в четверг утром. Утверждается, 
что задержка вызвана логистически-
ми причинами, как и во время первого 
раунда, который состоялся в понедель-
ник в Гомельской области на белорус-
ско-украинской границе. Та встреча 
продолжалась около пяти часов, затем 
ее участники вернулись в свои столицы 
для консультаций со словами, что наме-
тились точки, по которым может быть 
найдено взаимопонимание. 

Накануне второго раунда в интер-
вью агентству Reuters и телеканалу 
CNN президент Украины Владимир 
Зеленский подчеркнул, что перего-
воры не могут проходить на фоне бо-
евых действий. «Необходимо хотя бы 
просто прекратить бомбить, а потом 
садиться за стол переговоров»,— ска-
зал президент. На вопрос, считает ли 
он, что Украина напрасно тратит вре-
мя, разговаривая с Россией, господин 
Зеленский ответил: «Посмотрим». «Мы 
готовы к переговорам, мы готовы к ди-
пломатии. Но мы ни в коем случае не 
готовы к принятию каких-либо рос-
сийских ультиматумов»,— в свою оче-
редь, написал утром в среду на своей 
странице в Facebook глава МИД Украи-
ны Дмитрий Кулеба. 

Тем временем пресс-секретарь пре-
зидента РФ Дмитрий Песков, говоря 
о перспективах переговоров, сообщил 
журналистам, что «все условия, необ-
ходимые для урегулирования этой си-
туации, достаточно четко, неоднократ-
но формулировались президентом 
России». Так, к примеру, в его разгово-
ре с французским лидером Эмманюэ-
лем Макроном речь шла о признании 
Украиной российского суверените-
та над Крымом, а также о решении за-
дач по демилитаризации и денацифи-
кации украинского государства и по 
обеспечению его нейтрального стату-
са. В интервью катарскому телеканалу 
«Аль-Джазира» глава МИД РФ Сергей 

Лавров пояснил, что Россия предла-
гает договоренность, которая «будет 
обеспечивать законные права всех на-
родов, которые проживают на Украи-
не». По его словам, «это должно отра-
зиться и в законодательстве Украины, 
где сейчас есть закон о трех коренных 
народах, как будто русских вообще ни-
когда на украинской земле и не было». 
Сергей Лавров также выразил мнение, 
что украинцы «будут затягивать пере-
говоры». «Думаю, что им еще и амери-
канцы не разрешают. В самостоятель-
ность Киева сейчас никто не верит 
вообще»,— сказал он.

Обсуждение украинского кризи-
са продолжилось в среду и на между-
народных площадках. Генассамблея 
ООН приняла резолюцию с требова-
нием к России прекратить «специаль-
ную операцию» на Украине и вывести 
оттуда свои войска. Резолюция осужда-
ет «объявление 24 февраля 2022 года 
Россией „специальной военной опе-
рации“ на Украине», а также решение 
РФ «повысить готовность своих ядер-
ных сил». Кроме того, в тексте есть тре-
бование к Москве отказаться от при-
знания ДНР и ЛНР, а также призыв ко 
всем сторонам соблюдать Минские со-
глашения. Помимо этого Генассамблея 
сожалеет в связи с «вовлечением Бело-
руссии в применение силы против Ук-
раины» и призывает Минск соблюдать 
свои международные обязательства.

За резолюцию проголосовало 141 
государство, против — пять, воздержа-
лись — 35. Против выступили РФ, Бело-
руссия, Сирия, КНДР и Эритрея. Среди 
воздержавшихся — Китай, Индия, Куба, 
ЦАР, Иран, Ирак, Казахстан, Пакистан, 
ЮАР. Для сравнения: в 2014 году, когда 
Генеральная ассамблея приняла резо-
люцию по признанию недействитель-
ным референдума о статусе Крыма, за 
проголосовали 100 государств, 11 были 
против и 58 воздержались. Среди про-
тивников той резолюции были Арме-
ния, Белоруссия, Боливия, Куба, КНДР, 
Никарагуа, Россия, Судан, Сирия, Вене-
суэла и Зимбабве.

«Мы знаем о беспрецедентном дав-
лении, которое западные партнеры 
оказывали на огромное количество 
стран, заставляя их проголосовать так, 
как это угодно им»,— заявил постпред 
России при ООН Василий Небензя. 
И заверил: «Это были открытые цинич-
ные угрозы».

Марианна Беленькая,  
Кирилл Кривошеев,  
Александр Иванов

Сербию 
присоединяют 
к санкциям
ЕС оказывает давление на Белград

Евросоюз потребовал от Сербии привести свою внешнюю 
 политику в соответствие с курсом ЕС, куда она намерена всту-
пить, и присоединиться к санкциям против РФ. Так Евросоюз 
отреагировал на позицию Белграда по конфликту на Украине. 
Сербия назвала «ошибочным» нарушение территориальной 
целостности Украины, но отказалась подключаться к анти-
российским санкциям. Таким образом, она стала единствен-
ной страной среди членов и кандидатов в члены ЕС, которая 
не осудила военные действия России и не ввела против нее 
санкции. А Air Serbia, в отличие от европейских авиакомпа-
ний, продолжает полеты в Москву и даже увеличивает число 
рейсов. С подробностями — корреспондент „Ъ“ на Балканах 
 Геннадий Сысоев.

«Мы ожидаем, что страны-кандидаты, в том числе и Сербия, при-
ведут свою политику в соответствие с решениями и позицией ЕС по 
внешнеполитическим вопросам и проблемам безопасности»,— зая-
вила во вторник представитель Еврокомиссии Ана Писонеро. Почти 
одновременно с аналогичным требованием к Белграду выступили 
и курирующие отношения с Сербией в Европарламенте Владимир 
Билчик и Таня Файон, уточнив, что речь идет именно о «введении 
санкций в отношении режима президента Владимира Путина из-за 
агрессии против Украины».

Таким образом, в ЕС дали понять, что не удовлетворены заявлен-
ной на днях позицией Белграда по поводу «специальной военной 
операции» на Украине. Ее сформулировал в конце минувшей неде-
ли Совет национальной безопасности страны, а в воскресенье утвер-
дило правительство.

«Сербия считает весьма ошибочным нарушение территориаль-
ной целостности любой страны, включая Украину»,— говорится 
в решении сербского Совбеза, которое высказал президент Алек-
сандр Вучич. Вместе с тем, заявил он, Сербия не будет следовать 
примеру ЕС, США и других стран и не станет вводить санкции про-
тив России. Причины отказа присоединиться к мерам Запада пре-
зидент объяснил тем, что «Россия — единственная страна, которая 
не вводила санкции против Сербии и Республики Сербской» и ко-
торая «поддерживает Белград в ООН в его борьбе против независи-
мости Косово». Александр Вучич отказался осудить РФ за «специ-
альную операцию» против Украины, которую и сербский Совбез не 
стал называть «вторжением». Таким образом, Сербия стала едва ли 
не единственным государством в Европе (за исключением Белорус-
сии), которое не осудило военные действия РФ на Украине и не вве-
ло против нее санкции.

Хотя ЕС потребовал от Сербии определиться еще 22 февраля, ког-
да был введен первый пакет антироссийских санкций, Белград тя-
нул с ответом почти неделю. Источники „Ъ“ в европейских дипло-
матических кругах связывали это с анонсированным на 28 февраля 
визитом в Белград секретаря Совбеза РФ Николая Патрушева и жела-
нием сербских властей «сверить свою позицию с Москвой».

О «скором приезде Патрушева» объявил 19 февраля сам прези-
дент Сербии. Тогда же была названа и дата визита — 28 февраля. 
Однако 26 февраля в балканских СМИ появилась информация, что 
секретарь Совбеза РФ «тайно прибыл в Белград на самолете Алек-
сандра Вучича». Информацию тут же опровергли в администрации 
сербского президента. «Война разведок против Сербии в разгаре. 
Патрушев НЕ прилетает в Белград!» — написала в Twitter советник 
президента Сюзана Васильевич. «Патрушев должен был прибыть, 
но его визит отменен,— заявил день спустя и сам Александр Вучич, 
добавив: — Патрушев не был и не прилетит в Белград». Объяснять 
причины неожиданной отмены визита секретаря Совбеза РФ прези-
дент Сербии не стал.

Тем не менее европейские дипломатические источники „Ъ“ по-
лагают, что позиция Белграда по войне на Украине «все же была 
согласована с Москвой» и что Россию сербский подход «в данный 
момент вполне мог бы устроить, в отличие от Евросоюза». Офици-
альные представители ЕС пока только на словах требуют от Белгра-
да присоединиться к санкциям. А вот экс-глава шведского МИДа 
и бывший представитель ЕС на Балканах Карл Бильдт уже заявил, 
что «Сербия может попрощаться с Евросоюзом».

Когда Александра Вучича в начале недели журналисты спросили 
о возможных последствиях неприсоединения Сербии к санкциям, 
сербский президент ответил: «Не припомню, чтобы ситуация была 
столь тяжелой. За эти три дня я постарел как за последние десять лет».

Впрочем, пока Сербия оказалась даже в выигрыше. После того 
как почти вся Европа ввела запрет на полеты российских авиаком-
паний, а Россия ответила взаимностью, едва ли не единственной 
европейской компанией, совершающей прямые рейсы в Москву, 
остается Air Serbia. И сербская авиакомпания уже вовсю пользуется 
сложившейся ситуацией. Место летавших ранее из Белграда в Мо-
скву самолетов типа А319 и А320 занял куда более вместительный 
А330-200, обычно используемый на рейсах до Нью-Йорка. Вместо 
обычных восьми рейсов в неделю до Москвы Air Serbia уже летает 
12 раз, а со следующей недели планирует делать 15 рейсов. Заполня-
емость их уже близка к максимальной, так что число рейсов Air Ser-
bia по маршруту Белград—Москва—Белград может еще возрасти. 

Причем, как утверждают европейские дипломатические источ-
ники „Ъ“, «у ЕС нет реальных инструментов для недопущения поле-
тов Air Serbia в Москву и обратно».

«Политика балансирования, похоже, позволит Вучичу в данный 
момент выбраться из, безусловно, тяжелого положения, в которое 
его поставил президент Путин,— говорит сербский внешнеполи-
тический эксперт Бошко Якшич.— Но в перспективе сидеть на двух 
стульях вряд ли получится. Перемены в Вашингтоне и Берлине не-
избежно ставят вопрос о возможном усилении давления на Белград 
и даже наказании Сербии за ее нынешнюю позицию по Украине».

Силам ДНР к среде удалось взять под контроль несколько новых населенных пунктов,  
которые расположены либо прямо на подходе к Мариуполю, либо к западу от Донецка,  
в направлении Запорожской области  ФОТО ВИКТОРА КОРОТАЕВА

Кандидатов судят по законам московского времени
Спецоперация на Украине стала предвыборной темой во Франции

«Специальная военная операция» Рос-
сии против Украины вмешалась в ход 
президентских выборов во Франции, 
которые пройдут уже в апреле. Глав-
ный претендент на победу, действую-
щий президент Эмманюэль Макрон был 
вынужден отложить свое выдвижение, 
ожидавшееся еще на прошлой неделе. 
Его основным соперникам сейчас ста-
вят в вину реальные или мнимые сим-
патии к России. Отношение к тому, что 
происходит в Москве и Киеве,  окажет 
 существенное влияние на французскую 
президентскую кампанию, считает кор-
респондент „Ъ“ во Франции Алексей 
Тарханов.

Молниеносные визиты французского пре-
зидента в Москву и Киев и его попытки высту-
пить главным посредником между Россией, 
Украиной и Европой не увенчались успехом. 
Между тем они могли бы стать блестящим на-
чалом президентской кампании Эмманюэля 
Макрона. Теперь же кровопролитие на вос-

токе Европы и угроза еще большего обостре-
ния ситуации не оставляют ему времени на 
собственную предвыборную кампанию. Вы-
боры стремительно приближаются, а он еще 
даже не кандидат. Президенту приходится 
выступать среди прочих руководителей ев-
ропейских стран, пытающихся остановить 
конфликт на Украине, отдав внутреннюю по-
литику на откуп своим министрам.

Его соперники в это время активно ведут 
предвыборные кампании, но к целому ряду 
волнующих французов вопросов — иммиг-
рация, безопасность, покупательная способ-
ность — прибавился и острейший вопрос 
о безопасности в Европе. Всем кандидатам 
приходится учитывать общественное мне-
ние, склоняющееся к осуждению России. Со-
гласно последнему опросу Elabe, 88% фран-
цузов «шокированы» военной операцией на 
Украине. Они настроены на усиление дав-
ления на Россию и готовы ради этого согла-
ситься с ухудшением экономической ситуа-
ции, хотя к идее непосредственного участия 

в вооруженном конфликте с Россией близки 
лишь самые радикальные из опрошенных.

Среди «шокированных» мнения о возмож-
ной реакции страны делятся так: 33% фран-
цузов считают, что Франция должна продол-
жить экономические санкции, 41% выступает 
за передачу Украине военной и гуманитар-
ной техники (однако без участия француз-
ских войск) и лишь 8% — за отправку фран-
цузских военных на территорию Украины.

В этой ситуации любая выраженная сим-
патия к России и попытка рассмотреть ситу-
ацию «с разных сторон» угрожают кандидату 
потерей поддержки со стороны избирате-
лей. Это становится мотивом для взаимных 
обвинений, вроде тех, которые адресовал 
разом президенту Макрону, представите-
лям правых Марин Ле Пен и Эрику Земму-
ру, а также левому политику Жан-Люку Ме-
ланшону кандидат зеленых Янник Жадо. Он 
упрекнул своих соперников в «попуститель-
стве по отношению к (президенту РФ.— „Ъ“) 
Владимиру Путину».

Эрику Земмуру теперь ставят в вину ска-
занную в 2018 году фразу «Я мечтаю о фран-
цузском Путине» и мнение о том, что часть 
вины в украинском конфликте лежит на 
НАТО. Марин Ле Пен припоминают ее ви-
зит в Москву к российскому президенту 
и кредит в €9 млн, который она получила 
на прошлую избирательную кампанию от 
банка с российским участием. Жан-Люк Ме-
ланшон не раз высказывал сомнение в по-
лезности и действенности экономических 
и политических санкций, а еще в январе го-
ворил о том, что Россия испытывает закон-
ную тревогу по поводу расширения НАТО: 
«Мы привели в НАТО десять восточных 
стран, что Россия расценила как угрозу. Мы 
обязаны следить за тем, чтобы Украина не 
вступала в НАТО, потому что в противном 
случае русские обычно говорят: „Мы ощуща-
ем угрозу“».

Сейчас все фразы кандидатов в президен-
ты, которые могут свидетельствовать об их 
истинных или мнимых симпатиях к поли-

тике России и российскому лидеру, рассма-
тривают под лупой. И хотя все они уже еди-
нодушно осудили ввод российских войск 
на Украину, который, по словам Марин Ле 
Пен, «нарушает баланс мира в Европе», это 
не успокаивает критиков. Французам дока-
зывают: история тесных отношений полити-
ков с Россией и их симпатии к ней свидетель-
ствуют, что им нельзя доверять руководство 
страной. Позиция Эмманюэля Макрона, зая-
вившего в своем обращении к французской 
армии 28 февраля о «самой серьезной и нео-
бузданной демонстрации силы российским 
режимом со времен распада СССР», находит 
все больше сторонников в обществе, что от-
ражается на предвыборных рейтингах. Даже 
не объявив еще официально об участии, го-
сподин Макрон лидирует в прогнозах. Со-
гласно тому же опросу Elabe, лишь 38% из-
бирателей считают, что кризис на Украине 
прямо повлияет на их выбор при голосова-
нии. Но и эта цифра такова, что с ней надо 
считаться.



 деловые новости
+ индикаторы

7 kommersant.ru

Nikkei 225 26393,03 (–451,69)
РТС — (–)
FTSE 100 7429,56 (+99,36)

DAX 30* 14000,11 (+95,26)
DJIA* 33943,26 (+648,31)
NASDAQ Composite* 13744,73 (+212,271)

*На 21:17.     По данным агентства Reuters.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 2.03.22 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 3.03.22
Австралийский доллар 74,8863
Английский фунт 137,2898
Белорусский рубль 35,1126
Датская крона 15,4024

Доллар США 103,2487
Евро 114,5544
Индийская рупия** 13,6331
Казахский тенге** 20,9806

Канадский доллар 81,2087
Китайский юань 16,3599
Норвежская крона* 11,5856
СДР 144,0051

Сингапурский доллар 75,9852
Новая турецкая лира* 73,6145
Украинская гривна* 34,3590
Шведская крона* 10,6411

Швейцарский франк 112,3612
Японская иена** 89,6062
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 

Санкции добрались до экспорта газа
Проекты и поставки НОВАТЭКа страдают от ограничений

Крупнейший российский по-
ставщик СПГ НОВАТЭК, не по-
павший под последние санк-
ции США и ЕС, тем не менее 
сталкивается с последствия-
ми введенных рестрикций. 
В первую очередь это касает-
ся сотрудничества с ВЭБ.РФ — 
организация должна была 
предоставить внешнее финан-
сирование для проекта «Арк-
тик СПГ-2» и выступает лизин-
годателем для большей части 
нового флота НОВАТЭКа. По-
мимо этого, танкеры с груза-
ми НОВАТЭКа не могут войти 
в порты Британии и Франции.

У НОВАТЭКа могут возникнуть 
проблемы с проектным финанси-
рованием проекта «Арктик СПГ-2» 
из-за санкций в отношении россий-
ских банков — ВЭБ.РФ, «Открытие» 
и Сбербанка. Пул российских бан-
ков — Сбербанк, Газпромбанк и его 
дочерний Bank GPB International 
S.A., ВЭБ.РФ и «Открытие» вместе 
должны предоставить до €4,5 млрд 
из общей суммы проектного финан-
сирования в €9,5 млрд. В Сбербан-
ке и ВЭБ.РФ от комментариев отка-
зались, в «Открытии» на запрос „Ъ“ 
не ответили. Французская Total, ко-
торая владеет 10% в «Арктик СПГ 2», 
1 марта заявила, что не будет участво-
вать в новых проектах в РФ. Не ясно, 
означает ли это, что компания не бу-
дет предоставлять акционерное фи-
нансирование «Арктик СПГ-2».

Кроме того, Reuters сообщал, что 
участвующие в проектном финанси-
ровании итальянские банки прио-
становили его. Речь идет о $561 млн, 
которые должен был предоставить 
государственный банк Cassa Depos-

iti e Prestiti (CDP) и российское по-
дразделение банка Intesa Sanpaolo, 
гарантию под них должно было 
предоставить итальянское экс-
портно-кредитное агентство SACE. 
Источники на условиях анонимно-
сти сообщали, что этот кредит еще 
не был выдан.

Проектное финансирование для 
«Арктик СПГ 2» было сформирова-
но в ноябре 2021 года. Доля финан-
совых институтов стран—участниц 
ОЭСР в общем объеме составила до 
€2,5 млрд, из них вклад японского 
JBIC — €1,71 млрд. Еще до €2,5 млрд 
предоставят китайские финансовые 
институты, включающие Банк раз-
вития Китая и Экспортно-импорт-
ный банк Китая.

Санкции против ВЭБ.РФ тяжко 
ударят по планам строительства 
флота СПГ-танкеров ледового клас-
са для НОВАТЭКа. Предполагалось, 
что в сотрудничестве с южноко-
рейской Samsung Heavy Industries 
на верфи «Звезда» на российском 
Дальнем Востоке будет построено 
15 газовозов, в том числе заказчи-
ком одного из них выступает «Сов-
комфлот» (попал под санкции ЕС), 
остальных — ВЭБ. Эти 14 судов за-
тем должны быть переданы в ли-
зинг «Совкомфлоту» под догово-
ра тайм-чартера с НОВАТЭКом. 
Но теперь ВЭБ не сможет опла-
тить стоимость этих судов (около 
$3 млрд), учитывая, что Южная Ко-
рея решила ввести против россий-

ских банков такие же санкции, как 
ЕС. Кроме того, Samsung строит 
СПГ-танкер и три танкера aframax 
для «Совкомфлота», а также четыре 
СПГ-танкера Arc4.

Санкции начинают сказываться 
и на текущей деятельности НОВАТ-
ЭКа, который, как и многие другие 
российские экспортеры, сталки-
вается с проблемами при продаже 
грузов. Как сообщает Reuters, четы-
ре СПГ-танкера НОВАТЭКа «Федор 
Литке», «Борис Давыдов», «Крис-
тоф де Маржери» и «Борис Виль-
кицкий», направлявшиеся в порты 
Франции и Великобритании, те-
перь сменили статус на «ожидание» 
(for orders). Это значит, что пока ка-
питанам не сказали, в какие порты 

им нужно направиться. Великоб-
ритания 1 марта сообщила, что за-
претила всем судам, имеющим ка-
кую-либо связь с Россией, заходить 
в британские порты. Пятый тан-
кер «Николай Урванцев», вышед-
ший из Сабетты 1 марта, указал на 
 аналогичный статус.

Партнер КИАП Антон Самохва-
лов отмечает, что пока непонятно, 
что подразумевается под прекра-
щением сотрудничества со сторо-
ны Южной Кореи: будет ли это ана-
логом включения банков в SDN-list 
США, или дело ограничиться за-
претом на совершение каких-то 
определенных операций с ними. 
«Если запреты будут предполагать 
невозможность для корейских 
компаний иметь действующие 
контракты на строительство судов 
с лизинговыми подразделениями 
банков, то, очевидно, потребуется 
исключить их из договорных отно-
шений — например, уступив права 
по договорам лицам, не попавшим 
под санкции. Есть ли такие лица, 
готовые взять на себя проекты 
в текущей ситуации,— вопрос», — 
 говорит он.

По мнению собеседников „Ъ“, 
даже полная невозможность по-
строить суда на «Звезде» не приве-
дет к критическим проблемам для 
«Арктик СПГ 2», так как у НОВАТЭ-
Ка остается достаточно судов, чтобы 
поставлять грузы по более корот-
кому плечу в Европу. Однако воз-
можности поставок грузов в Азию 
по Севморпути снизятся, при этом 
сейчас азиатский рынок остается 
единственным надежным потре-
бителем российского СПГ.

Татьяна Дятел
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Последние распоряжения россий-
ских властей по рестрикции транс-
граничных операций вызвали не-
малое замешательство не только 
у населения, но и у исполнителей 
в лице банков.

Согласно опубликованному на 
днях указу президента, российским 
гражданам запрещено «осуществле-
ние переводов денежных средств без 
открытия банковского счета с исполь-
зованием электронных средств плате-
жа, предоставленных иностранными 
поставщиками платежных услуг».

На фоне тотальной борьбы прави-
тельства с выводом иностранной ва-
люты за рубеж банки и поняли этот 
пункт как запрет на вывод из России 
долларов и евро и спокойно продол-
жили переводить рубли по всем до-
ступным каналам.

Однако из позднейших разъясне-
ний банковских юристов выясни-
лось, что ограничения должны ка-
саться всех переводов без открытия 

банковского счета через иностран-
цев. И чтобы ненароком не навлечь 
на себя гнев проверяющих, наиболее 
въедливые и осторожные банки оста-
новили и рублевые платежи через все 
платежные сервисы, имеющие ка-
кое-либо отношение к иностранным.

При этом на обращение банков 
к собственному регулятору — Бан-
ку России — за прояснением ситуа-
ции, как можно переводить и какую 
валюту, официального ответа не по-
следовало. Даже в выпущенном разъ-
яснении ЦБ о применении указа 
президента из рассмотренных 11 во-
просов ни один из них не касается пе-
реводов без открытия счета.

На запрос „Ъ“ регулятор также 
не ответил. А вот Минфин, который 
и разрабатывал документ, заявил, 
что «указ подразумевает запрет на ис-
пользование иностранных кошель-
ков как на зачисление, так и на спи-
сание денежных средств, в том числе 
в рублях». Другими словами, через 
эти иностранные кошельки нель-
зя переводить не только валюту, но 
и рубли.

Однако этот запрет касается спи-
ска из 24 организаций, который есть 
на сайте ЦБ, куда входят только семь 
иностранных компаний, остальные 
же ОАО, ЗАО и ООО мало известны 
даже участникам рынка. То есть суро-
вый запрет, по сути, ничего особенно 
не запрещает. При этом нет формаль-
ного запрета и на перевод средств че-
рез системы денежных переводов, 
например через «Вестерн Юнион» (до-
чернюю компанию Western Union). 
Ни для рублей, ни для валюты. Даже 
в Банке России, по словам собеседни-
ков „Ъ“ на рынке, устно подтвердили 
такую возможность.

Конечно, часть банков решила на 
всякий случай проявить осторож-
ность и не проводить операции сов-
сем. Ведь устное пояснение к делу 
не пришьешь, когда придет провер-
ка. Но гражданину, которому необ-
ходимо переслать деньги за границу, 
похоже, просто надо поискать более 
сговорчивых и рисковых банкиров. 
И такие, несомненно, найдутся.

Распоряжения  
властей по рестрикции 
трансграничных  
операций  
вызвали немалое  
замешательство  
не только у населения,  
но и у исполнителей  
в лице банков

Питомцам не хватает запасов
Продавцы зоотоваров опасаются дефицита

Потребительская нервозность, рост цен 
и сложности с логистикой из-за роста 
геополитического напряжения при-
вели к ажиотажному спросу на корма 
для домашних животных. Объем товар-
ных запасов сократился с привычных 
трех-четырех месяцев продаж до од-
ного-двух. Проблемы возникают как 
с импортными кормами, так и с зару-
бежным сырьем для российских ма-
рок. Участники рынка зоотоваров на 
этом фоне рассчитывают получить го-
споддержку и переориентировать им-
портные закупки на альтернативные 
 направления.

К концу марта в РФ могут оказаться в дефи-
ците специализированные, лечебные, диети-
ческие и другие виды кормов для животных, 
полагают в Союзе предприятий зообизне-
са (СПЗ). Там отмечают проблемы с поставка-
ми из Европы: сложно найти транспорт, на-
ладить оплату с поставщиками. На этом фоне 
российские производители кормов могут 
столкнуться с дефицитом импортного сырья, 
которое локальные производители не отгру-
жают либо ограничивают поставки внутри 
страны, поясняет председатель правления 

СПЗ Кирилл Дмитриев. Так, речь может идти 
о поставках премиксов, витаминов, вкусовых 
добавок и упаковки.

Сами производители кормов пока гово-
рить о проблемах с поставками не готовы: 
в АПХ «Мираторг» (выпускает корма для жи-
вотных Winner) уверяют, что имеющиеся 
мощности позволяют производить необхо-
димый ассортимент. В Mars (бренды Pedigree, 
Whiskas, Royal Canin) и Nestle (Purina, Felix), 
а также Ассоциации производителей кор-
мов для домашних животных комментарии 
не предоставили. По словам источника „Ъ“ на 
рынке, работающие в РФ производители кор-
мов примерно на 80% обеспечены местным 
сырьем, а остальное ввозится из других стран, 
и большая часть импортных ингредиентов ис-
пользуется в премиальных линейках. Источ-
ник „Ъ“ отмечает, что пока у российских пред-
приятий отгрузка идет в штатном режиме.

В компании «Акана» (занимается дистрибу-
цией кормов для кошек и собак под брендами 
Acana, Orijen, Blitz) рассказали „Ъ“, что евро-
пейские поставщики отгрузки не останавли-
вали, но уже подняли цены на свою продук-
цию. Спрос на импортные корма в России 
сильно вырос в последнее время, магазины 

увеличивают закупки, опасаясь остаться с пу-
стыми полками, объясняет собеседник „Ъ“ на 
рынке товаров для животных. Он добавляет, 
что обычно запасы рассчитаны на несколько 
месяцев, но в таких условиях они заканчива-
ются быстрее, рассказывают в компании. По 
оценкам СПЗ, сейчас импортных кормов как 
в сетях, так и у дистрибуторов осталось на два 
месяца, отечественного производства — ме-
нее чем на месяц.

Директор ассоциации «Благополучие жи-
вотных» Мария Лежнева отмечает, что спрос 
на корма действительно резко вырос: поку-
патели стремятся сделать запасы из-за ро-
ста цен, которые по некоторым позициям 
за неделю поднялись в два раза. Дефицит, по 
мнению эксперта, на рынке действительно 
наблюдается, но он связан не с текущими ло-
гистическими сложностями. Проблема суще-
ствует с лета из-за ограничения Россельхоз-
надзором ввоза некоторых кормов, говорит 
она. В компании «Акана» считают, что пробле-
мы наложились друг на друга. В Россельхоз-
надзоре заявили, что рассматривается в том 
числе возможность расширения количества 
поставщиков из стран, с которыми сейчас воз-
можна стабильная торговля.

Гендиректор «Infoline-Аналитики» Миха-
ил Бурмистров поясняет, что росту цен так-
же способствует дефицит некоторых товар-
ных позиций в среднем и высоком ценовых 
сегментах: «Смена корма — часто стресс для 
животного, потребители на фоне общей 
нервозности стараются подстраховаться, 
сформировав запас на полгода-год». Госпо-
дин Бурмистров добавляет, что при отсут-
ствии явного ослабления геополитической 
напряженности ажиотажный спрос на кор-
ма сохранится. Сейчас, отмечает эксперт, 
многие опасаются, что поставок из Европы 
в  принципе не будет.

В условиях высокой турбулентности от-
раслевые компании, по словам Кирилла 
Дмитриева, рассчитывают на господдержку 
в части строительства мощностей, льготно-
го финансирования, снижения налоговой 
нагрузки, ускоренной аккредитации пред-
приятий из Китая, Индии, Мексики и дру-
гих стран. Регулятору, полагает он, стоит 
подумать о временной отмене длительной 
процедуры проверки соответствия состава 
и наличия следов ГМО.

Александра Мерцалова,  
Анатолий Костырев

Банкнота протеста
Запрет ЕС на экспорт купюр не оставит Россию без бумажных евро

С 12 марта в Россию перестанут посту-
пать банкноты евро. Это может привес-
ти к ограничениям на выдачу валюты, 
хотя в банках уверяют, что наличности 
для расчета с клиентами хватит. Парал-
лельно кредитные организации актив-
но пытаются вернуть средства граждан, 
повышая ставки по валютным вкла-
дам. У банков всегда остается возмож-
ность приобретать европейскую ва-
люту через посредников вне стран ЕС, 
добавляют эксперты, хотя это дороже, 
чем  напрямую.

Евросоюз ввел новые санкции против 
России, назвав их «беспрецедентно жестки-
ми» — с 12 марта в страну перестанут посту-
пать банкноты евро. За небольшим исклю-
чением для туристов, приезжающих лиц из 
дипломатических представительств, кон-
сульских учреждений или международных 
организаций поставка, продажа или переда-
ча банкнот запрещена.

Евро — вторая по популярности валюта 
в России. По данным ЦБ, в 2021 году россий-
ские банки ввезли банкноты на €8,1 млрд, тог-

да как долларов — на $16,2 млрд. На начало 
2022 года в российских банках граждане име-
ли валютные депозиты на 6,9 трлн руб., боль-
шая часть которых приходилась на доллары.

При этом в самих банках утверждают, что 
им достаточно наличных средств в валюте, 
чтобы удовлетворить спрос клиентов. «Вклад-
чикам в полном объеме доступны все опера-
ции по вкладам и счетам, в том числе в евро, 
как в отделениях, так и в дистанционных кана-
лах банка»,— заверили в «ФК Открытие». Доля 
евро в розничном портфеле там, за исключе-
нием клиентов private-сегмента, около 1%.

В ПСБ говорят, что на вклады в евро при-
ходится незначительная часть портфеля де-
позитов физлиц: «Банк оперативно органи-
зует доставку наличной валюты в отделения 
по мере ее расходования. Наличные средства 
выдаются клиентам без ограничений и лими-
тов». В других системно значимых банках „Ъ“ 
не ответили.

В последние дни люди активно снима-
ют наличные (см. «Ъ-Онлайн» от 24 февраля 
и „Ъ“ от 1 марта), банки не всегда успевают 
пополнять банкоматы. При этом люди стали 

жаловаться, что за снятие валюты в банкома-
тах начали брать комиссии. Но в кредитных 
организациях поясняют, что это стандарт-
ные тарифы.

«Конвертация валютных депозитов населе-
ния в наличные для банков процесс относи-
тельно нейтральный в текущих условиях, но 
есть проблема с конвертацией безналичных 
в наличные с той скоростью, которую требу-
ет население, и с тем, чтобы доставать эту на-
личность, поэтому банки вводят новые валют-
ные вклады на короткие сроки»,— поясняет 
главный экономист ПФ «Капитал» Евгений 
Надоршин. Традиционно во время паники 
из банков выносят деньги, но, когда все будет 
успокаиваться, люди вернут наличные в бан-
ки, ожидает он.

Однако в случае сохранения высокого 
спроса населения на наличную валюту на 
фоне роста инфляции и запрета на ввоз новых 
банкнот запасы банков могут снизиться. «Это 
может привести к быстрому сокращению 
предложения наличных евро. Российские 
банки могут перестать их выдавать населе-
нию, что заставит нервничать и людей. Может 

и возникнуть черный рынок европейской ва-
люты»,— говорит господин Надоршин.

Впрочем, у банков есть возможность обой-
ти ограничения. По словам источника „Ъ“, 
российские банки, особенно те, которые еще 
не под санкциями, смогут покупать налич-
ные евро в третьих странах, например, ЕАЭС, 
и ЕС не способен отследить эти сделки. При 
покупке через посредников банкноты будут 
обходиться дороже, но они вряд ли останутся 
в убытке, считает собеседник „Ъ“.

Юристы согласны, что это решение ЕС — 
беспрецедентное. По сути, союз ограничива-
ет наличный оборот внутри РФ, что негативно 
скажется в том числе и на востребованности 
этой валюты в мире, отмечает партнер адво-
катского бюро ЕМПП Мерген Дораев. Подоб-
ных случаев в новейшей истории не было, 
подтверждает партнер юридической фир-
мы Borenius Артем Жаворонков. Европа, до-
бавляет господин Дораев, готова нести риск 
того, что купюра потеряет востребованность, 
«американские власти на подобный шаг до 
сих пор не решались».

Ольга Шерункова, Максим Буйлов
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Международные инвесторы из
бавляются от российских бумаг, 
как в последний день. За 2 марта 
они потеряли в Лондоне еще 20–
98% стоимости. На фоне санкци
онных рисков и запрета на опе
рации с локальными бумагами 
глобальные инвесторы готовы 
отдавать бумаги в сотни раз де
шевле, чем они торговались еще 
несколько дней назад. Менее ин
тенсивно распродаются евро
бонды, но доходность по долго
срочным бумагам уже достигает 
40% годовых, а по коротким пре
вышает 100% годовых.

Торги депозитарными расписка-
ми российских компаний в Лондо-
не 2 марта открылись привычным 
падением на 20–70%. Как и на торгах 
предшествующего дня, можно было 
ожидать сохранения достигнутых 
минимумов до конца сессии. Однако 
этого не произошло.

Уже к 12:30 по московскому вре-
мени стоимость депозитарных рас-
писок Сбербанка впервые в истории 
опустилась до отметки $0,01, тем са-
мым весь банк был оценен в $54 млн. 
По итогам дня цены остановились на 
отметке $0,045, упав за неделю в цене 
в 200 раз. Схожая драматическая кар-
тина наблюдалась по многим рос-
сийским бумагам. ADR ЛУКОЙЛа упа-
ли в цене более чем на 93%, до $0,72, 
а вся компания оказалась оценена 
менее чем в $500 млн. Расписки «Маг-
нита» потеряли свыше 98%, «Фосаг-
ро» — 97%, «Росагро» — 91%, НОВАТ-
ЭКа — 96%, НЛМК — 91%.

В то же время ADR «Газпрома» по-
теряли в цене только 23,5%. Менее 
чем на 10% подешевели ценные бу-
маги GlobalPort, ММК, EN+, Etalon. 
Перекосы в динамике свидетельст-
вуют о массовом закрытии позиций 
крупными международными инве-
сторами, которые напуганы беспре-
цедентным секционным давлением 
на Россию.

По словам портфельного управля-
ющего крупным фондом, западные 
портфельные менеджеры под давле-
нием внутреннего контроля выну-
ждены избавляться от российских 
бумаг по любой цене. «Под россий-
ские бумаги брокера на Западе да-
вали кредитное плечо. По всей ви-
димости, у инвесторов наступили 
маржин-коллы и их продают. А в от-
сутствие крупных покупателей цены 

резко падают»,— отмечает началь-
ник управления торговых опера-
ций на российском фондовом рынке 
«Фридом Финанс» Георгий Ващенко.

Усиливали бегство нерезидентов 
из российских активов ответные 
шаги России на санкционное давле-
ние. В конце февраля Банк России 
приостановил все операции по спи-
санию ценных бумаг российских 
эмитентов с лицевых счетов и сче-
тов депо, открытых иностранным 
юридическим и физическим лицам. 
По словам начальника управления 
анализа рынков «Открытие Инвес-
тиции» Антона Затолокина, все идет 
к делистингу российских ADR и GDR 
с мировых фондовых бирж. «На не-
которое время расписки в собст-
венности зарубежных инвесторов, 
не имеющих возможности их про-
дать и расконвертировать в локаль-
ные акции, превратятся в нелик-
видный актив с неопределенными 
перспективами»,— отмечает госпо-
дин  Затолокин.

Однако не все инвесторы гото-
вы распродавать рублевые активы 
по любой цене. Например, VanEck 
Russia ETF — крупнейший фонд, ин-
вестирующий на российском рын-
ке, на 1 марта отчитался, что объ-
ем активов составляет $278 млн. 
«На текущем рынке корректное це-
нообразование индексных фондов 
невозможно. Поэтому по ним мо-
жет приниматься решение о замо-
розке операций»,— отмечает управ-
ляющий крупной российской УК. По 
его словам, до последнего времени 
такие фонды привлекали деньги со 
стороны клиентов.

Интерес к сильно подешевевшим 
бумагам проявляют и российские ин-
весторы, но технической возможно-
сти купить депозитарные расписки 
на LSE у них нет. «Сейчас много слож-
ностей правового и инфраструктур-
ного характера, условия постоянно 
меняются»,— говорят в крупном рос-
сийском брокере, не попавшем под 
санкции.

Чуть менее драматичная ситуа-
ция в суверенном долге РФ. В зави-
симости от срочности бумаг они упа-
ли в цене еще на 20–42%. Доходности 
среднесрочных и долгосрочных бу-
маг находятся на уровне 28–48% го-
довых, по выпуску с погашением 
в сентябре 2023 года превысили 127% 
годовых. «На внешнем рынке инвес-
торы панически избавляются от лю-
бого российского долга, котировки 
по суверенным еврооблигациям сни-
жались до 30 п. п., то есть ниже трети 
от номинальной стоимости»,— отме-
чает директор по работе с облигаци-
ями «Альфа-Капитала» Игорь Таран. 
Так как кризис застал большую часть 
участников рынка врасплох, отмеча-
ет господин Таран, внутренние инве-
сторы в основном озабочены пробле-
мами поиска ликвидности.

Виталий Гайдаев

Обнуление 
рынка
Международные инвесторы 
освобождаются от остатков 
российских акций

Правительство одобрило зако
нопроект, освобождающий реа
лизацию слитков драгметаллов 
российским гражданам без упла
ты НДС. Власти считают, что бла
городные металлы, в частности 
золото, смогут потеснить долла
ры и евро в накоплениях росси
ян. При этом разработанная ин
формационная система контр
оля за оборотом драгметаллов 
позволит не допустить использо
вание слитков в качестве сырья 
для производства ювелирных 
изделий.

Сегодня в Госдуму внесен законо-
проект, согласно которому отменя-
ется НДС при покупке золотых слит-
ков гражданами в инвестиционных 
целях. Сейчас приобретение физи-
ческими лицами драгоценных ме-
таллов, за исключением монет, об-
лагается НДС в размере 20%. «Такие 
вложения могут стать хорошей аль-
тернативой покупке валюты»,— за-
явил премьер-министр Михаил Ми-
шустин на заседании кабинета. 
Правительство уже вынесло положи-
тельное заключение на проект.

Фактически это уже четвертая по-
пытка принять подобный закон. По 

словам члена комитета Госдумы по 
бюджету и налогам Владислава Рез-
ника, одного из авторов законопро-
екта, «первый раз мы договорились 
с правительством, что НДС не будет 
взиматься, если при смене владельца 
драгметалл не выходит за стены хра-
нилища в банке». «Со второй попыт-

ки удалось отменить НДС с продажи 
инвестиционных монет, с третьей по-
пытки — с памятных монет, и вот сей-
час четвертая попытка»,— говорит он. 
По его словам, этот процесс занял око-
ло 17 лет, но сейчас по вопросу отме-
ны НДС при продаже слитков драгме-
таллов в правительстве есть полный 
консенсус. «Правительство поддержа-
ло решение по отмене НДС на драго-
ценные металлы для граждан с 1 мар-
та»,— отметил и господин Мишустин.

«По оценкам экспертов, потенци-
альный спрос со стороны граждан 
на драгоценные металлы в слит-
ках составляет до 50 тонн в год (15% 
от производства)»,— говорится в по-
яснительной записке. При этом, по 
словам Владислава Резника, необ-
ходимость уплаты НДС является ос-
новным препятствием для того, что-
бы граждане использовали золото 
в слитках как инструмент инвести-
ций вместо валюты.

Вместе с тем с 1 сентября 2021 года 
в Государственной интегрирован-
ной информационной системе в сфе-
ре контроля за оборотом драгоцен-
ных металлов и драгоценных камней 
(ГИИС ДМДК) реализован полный 
учет по уникальным идентифика-

ционным номерам (УИН) всех слит-
ков, производимых аффинажны-
ми предприятиями. До 1 марта 2022 
года участники рынка должны были 
присвоить УИН и поставить на учет 
в ГИИС ДМДК все находящиеся в обо-
роте ювелирные изделия, а до 1 сен-
тября 2022 года — присвоить УИН 
и поставить на учет в ГИИС ДМДК 
все ювелирные изделия, остававши-
еся на хранении в «старых запасах». 
В результате будет обеспечена полная 
прослеживаемость ювелирных изде-
лий, продукции и сырья, содержащих 
драгметаллы, на всех этапах оборота. 
Это «позволит не допустить использо-
вание слитков драгоценных метал-
лов, приобретенных физическими 
лицами, в качестве сырья для произ-
водства ювелирных изделий»,— гово-
рится в пояснительной записке.

Закон вступает в силу с момента 
опубликования, а действовать начи-
нает с 1 марта текущего года. «Закон 
может быть принят уже в эту пятни-
цу сразу в трех чтениях, и уверен, что 
это поможет банкам с ликвидностью 
и станет альтернативным способом 
сохранения сбережений для населе-
ния»,— ожидает Владислав Резник.

Максим Буйлов

Золоту скинут 20%
Правительство согласилось на отмену НДС  
при продаже драгметаллов населению

Одними из бенефециаров санкционно
го давления на Россию могут стать работа
ющие в стране банки с иностранным уча
стием. Они уже наблюдают значительный 
приток новых клиентов, а существующие 
не слишком спешат снимать деньги со сче
тов. В результате банки могут держать став
ки на несколько процентных пунктов ниже, 
чем российские игроки.

После повышения Банком России 28 февраля 
ключевой ставки с 9,5% сразу до 20% банки ожидае-
мо увеличили ставки по всем своим основным про-
дуктам, в том числе по вкладам и депозитам. Самые 
высокие ставки сегодня у российских госбанков, 
оказавшихся под санкциями. Так, Сбербанк пред-
лагает клиентам рублевые вклады под 16–21%, Газ-
промбанк — 17–21%, ФК «Открытие» — 13–22%. 
Самую высокую ставку можно получить в ВТБ — 
почти 23% годовых.

На этом фоне более консервативны банки с ино-
странным участием. Так, максимальная ставка 
в Росбанке и Райффайзенбанке составляет 20%, 
в ХКФ — 18,5%. Нижняя граница доходности по 
вкладам в них колеблется от 8,5% до 12%.

Дело в том, что в условиях санкций, под которые 
может попасть любой российский государственный 
или частный банк, кредитные организации с ино-

странным капиталом кажутся клиентами более 
надежными, сходятся во мнении опрошенные экс-
перты. Экстренно покинуть российский рынок эти 
банки не могут, да и не хотят, а риски санкций для 
них фактически нулевые, поясняет управляющий 
партнер экспертной группы Veta Илья Жарский.

Спокойствие клиентов банков-нерезидентов 
подтверждает и анализ жалоб на портале banki.ru 
24 февраля по 2 марта. Так, на проблемы с банко-
матом Росбанка „Ъ“ удалось обнаружить лишь одну 
жалобу, и то клиент снимал средства с карты Аль-
фа-банка. На Юникредитбанк, Райффайзенбанк, 
ОТП банк, Сити-банк за этот период не поступило 
ни одной жалобы о невозможности снять средства 
через банкомат или со вклада.

За тот же период о невозможности снять вклад 
или получить деньги через банкомат сообщили бо-
лее 30 клиентов Тинькофф-банка. Схожая ситуация 
и в других крупных российских банках — множе-
ственные жалобы поступали на Сбербанк, ВТБ, «От-
крытие», Совкомбанк, Альфа-банк.

Таким образом, «у складывающейся на финан-
совом рынке непростой ситуации прослеживают-
ся бенефициары», говорит директор департамента 
по продажам финансовых продуктов и услуг инвес-
ткомпании «Вектор Икс» Сергей Звенигородский. 
Банки с иностранным капиталом получают приток 

клиентов и их средств от участников рынка, попав-
ших под санкции, но в то же время могут пользо-
ваться некоторыми регуляторными послабления-
ми, поясняет эксперт.

Сами банки с иностранным капиталом подтвер-
ждают приток новых клиентов-физлиц. Как со-
общил „Ъ“ топ-менеджер одного них, количество 
новых клиентов, ежедневно приходящих в отделе-
ние, выросло на 30%. В Росбанке также подтверди-
ли тренд, сообщив, что «видят приток новых клиен-
тов в последние дни».

Тем не менее, полагает управляющий дирек-
тор отдела валидации «Эксперт РА» Юрий Бели-
ков, если говорить о динамике средств населения 
на счетах, сравнения на основе статистики послед-
них дней едва ли могут дать устойчивые результа-
ты. «Сначала имела место паника со снятием на-
личных, затем сильный сдерживающий эффект 
обеспечило повышение ставок по вкладам вслед 
за ключевой ставкой,— поясняет эксперт.— Резуль-
татом этих разнонаправленных событий стал ано-
мальный оборот денежных средств, который пока 
не может быть трактован как значимое перераспре-
деление конкурентных позиций тех или иных ка-
тегорий кредитных организаций».

Полина Трифонова, Ксения Дементьева, 
Юлия Пославская

Граждане перекладывают средства
Банки с иностранным капиталом получили приток клиентов

Профучастники рынка ценных 
бумаг предложили финансовым 
регуляторам поддержать фон
довый рынок за счет выкупа 
гособлигаций, введения льгот 
для инвесторов и направления 
средств НПФ и ПФР в акции. 
Участники рынка сомневают

ся, что доля вложений консер
вативных пенсионных фондов 
в акции будет большой, кроме 
того, в долгосрочной перспекти
ве это может увеличить риски. 
В целом инициативы могли бы 
поддержать рынок, однако дове
рие к нему инвесторов, прежде 
всего иностранных, основатель
но подорвано, и восстановление 
может занять долгие годы.

НАУФОР направила в ЦБ и Мин-
фин письмо, в котором предложила 
дополнительные меры поддержки 
рынка ценных бумаг. Ассоциация 
призвала Минфин выкупать гособли-
гации (в первую очередь еврооблига-
ции), снизить ограничения для НПФ 
для приобретения российских акций 
и рекомендовать ПФР инвестировать 
в них до 10% своих активов, отменить 
налог инвесторов на полученный до-
ход в виде купонов и дисконта по об-
лигациям российских эмитентов, 
а также сохранить инвестиционный 
налоговый вычет на взносы на инди-
видуальные инвестиционные счета. 
В Минфине сообщили, что предложе-
ния будут рассмотрены после посту-
пления. В ЦБ „Ъ“ не ответили, в НПФ 
отказались от комментариев.

• На начало 2022 года пенсионные на
копления НПФ превышали 3,03  трлн 
руб. (см. „Ъ“ от 31 января). Из них 
 вложения в долевые инструменты 
 составляли, по оценке „Ъ“, менее 
200  млрд руб. ПФР в настоящее время 
не имеет права вкладывать пенсион
ные накопления (почти 2 трлн руб. 
на конец 2021 года, см. „Ъ“ от 21 ян
варя) граждан в акции. Впрочем, все 
эти оценки были сделаны до обвала 
на фондовом рынке в конце февраля.

Профучастники рынка всерьез 
рассчитывают на пенсионные сред-
ства. Руководитель управления раз-
вития клиентского сервиса ФГ «Фи-
нам» Дмитрий Леснов считает, что 
«единственный ресурс, который мо-
жет быть использован,— это дать 
возможность НПФ и ПФР инвести-
ровать в российские акции». Хотя, 
по его словам, доля вложений акти-
вов НПФ и ПФР вряд ли будет боль-
шой, поскольку «акции — это риско-
вый актив, который по определению 
не будет иметь большого веса в акти-
вах пенсионных фондов». Директор 
по инвестициям «БКС Мир инвести-
ций» Михаил Кузин отметил, что под-
держка цены российских активов по-
может участникам рынка, включая 
банки, которые держат эти бумаги 
в качестве залогов по кредитам.

По словам управляющего ди-
ректора «Иволга Капитал» Дмитрия 
Александрова, либерализация по-
зволит новому классу эмитентов 
получить дополнительное фонди-
рование, но «риск системы в долгос-
рочном смысле». Эксперт полагает, 
что в текущей «ситуации максималь-
ной неопределенности» принимать 
инвестиционные решения пока 
рано. При этом господин Александ-
ров призвал не обязывать инвесто-
ров, в том числе НПФ, администра-
тивно «инвестировать в акции сразу 
с открытия торгов, а дал бы волю ры-
ночным механизмам». Он допускает, 
что в таком случае падение окажется 
более глубоким, но «стабилизация 
придет раньше».

При этом участники рынка счи-
тают, что более правильной мерой 
в долгосрочной перспективе бу-

дут налоговые льготы для частных 
инвесторов. По мнению господи-
на Александрова, они не дадут «бы-
строго результата для поддержки 
рынка, но системно создадут пра-
вильные стимулы для притока лик-
видности». «ВТБ Капитал Инвести-
ции» призвал отменить НДФЛ не 
только на доходы по облигациям 
российских эмитентов, но и «на пе-
риод турбулентности в качестве вре-
менной меры распространить эту 
меру на все доходы физических лиц 
в результате совершения операций 
на финан совом рынке».

Однако глава управления анализа 
рынков «Открытие Инвестиции» Ан-
тон Затолокин считает, что интерес 
россиян еще долго не вернется к фон-
довому рынку после обвала. Даже 
с учетом предложенных мер быс-
трого восстановления не ожидает 
никто. Господин Затолокин отмеча-
ет, что в случае более существенной 
девальвации рубля восстановление 
индекса Московской биржи может 
занять до двух лет, а в долларовом 
эквиваленте — еще дольше. Дмит-
рий Леснов также ожидает прибли-
жения рынка к предыдущим мак-
симальным значениям в горизонте 
одного-двух лет. 

Некоторые падения, предупре-
ждает Дмитрий Александров, могут 
быть не отыграны «долгие годы или 
десятилетия» — наложенные на ин-
вестиции нерезидентов ограниче-
ния подорвут доверие к российско-
му рынку, что означает «отток крайне 
важной категории инвесторов, не го-
воря уже о системных ограничениях 
экономики, вызванных санкциями».

Ксения Куликова

Брокеры просят смягчения
Чтобы поддержать фондовый рынок

Американская валюта  
более волатильна, 

подвержена  
разного рода рискам.  

Из-за этого она  
не может составить  

достойной конкуренции  
драгоценным металлам,

— Антон Силуанов,
министр финансов РФ,  

2 марта 2022 года

Ц И Т А Т А

1 цент
стоила одна  
депозитарная расписка 
на акции Сбербанка  
на торгах LSE  
2 марта

семь 
по цене 
шести

Подробности  
по телефону  
8 800 600 0556  
(бесплатно по РФ)  
или по адресу  
электронной почты  
podpiska@kommersant.ru

только в марте: используйте 
промокод seven2022 
для оформления подписки 
на семь месяцев по цене шести
на сайте kommersant.ru  
в разделе «Подписка»

Пассажирам 
накинули 
по рублику
Агрегаторы такси начали 
вводить сервисный сбор

Агрегаторы такси и сервисы до‑
ставки еды начали вводить сбо‑
ры, оплачиваемые пользователя‑
ми. Как выяснил „Ъ“, сервисный 
сбор появился у «Ситимобила», 
а до этого — у Delivery Club и «Ян‑
декс.Еды». Компании стали тре‑
бовать доплаты у потребителей 
для улучшения своей экономики 
и выхода на прибыльность, объяс‑
няют эксперты. Хотя тот же «Сити‑
мобил» и получит дополнительно 
несколько сот миллионов рублей 
ежеквартально, но вряд ли это по‑
может сервису быстро улучшить 
финансовые показатели.

„Ъ“ ознакомился с письмом «Си-
тимобила», где агрегатор уведом-
ляет своих партнеров о внедрении 
сервисного сбора с каждого зака-
за. Сбор в размере 1–4,5 руб. будет 
включен в стоимость поездки, пояс-
нили „Ъ“ в пресс-службе компании. 
Там добавили, что это «необходимое 
решение в условиях роста нагруз-
ки на всю инфраструктуру», а сред-
ства будут направлены на развитие 
сервиса. В агрегаторе говорят, что 
не стали вводить сбор в виде процен-
та от стоимости поездки, так как фик-
сированная сумма уменьшит размер 
сбора. «Это не отразится на доходах 
непосредственно водителей»,— 
уточняют в компании. Там отмечают, 
что такой сбор есть как у зарубежных 
сервисов, например Lyft и Uber, так 
и у «Яндекс Go».

По собственным данным, во вто-
ром квартале через «Ситимобил» 
было совершено более 50 млн пое-
здок. Исходя из этого, только за три 
месяца поступления агрегатора 
от сервисного сбора могут состав-
лять 50–225 млн руб.

• «Ситимобил» (входит в СП Сбер-
банка и VK) вместе с «Яндекс.Такси» — 
одни из крупнейших участников рын-
ка агрегаторов такси, объем кото-
рого по итогам 2021 года, по оценкам 
HSBC, составит 866  млрд руб. Обо-
рот «Яндекс.Такси» во втором квар-
тале этого года во всех странах при-
сутствия составил 134,9 млрд руб., 
у «Ситимобила» — 15,4 млрд руб. 
за тот же период.
Агрегаторы такси зарабатывают 

в основном на комиссии. В «Яндекс.
Такси» сообщили, что сбора с пользо-
вателей у них нет. Компания взима-
ет «плату за программное обеспече-
ние» с каждого заказа с таксопарков. 
Размер комиссии у агрегатора от-
личается в зависимости от региона 
и тарифа и в среднем составляет око-
ло 20% от стоимости поездки. Там го-
ворят, что эффективная комиссия 
(то есть то, что зарабатывает «Яндекс.
Такси») вдвое ниже, так как компа-
ния направляет полученные средст-
ва и на субсидии водителям.
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Что бизнесу напорочили
Нужно ли компании иметь репутацию, прежде чем пытаться защитить ее в суде

Верховный суд РФ (ВС) решит, должна 
ли компания подтверждать наличие де‑
ловой репутации, чтобы ее защитить. 
Юристы говорят, что доказывать уро‑
вень репутации и его падение в резуль‑
тате распространения порочащих све‑
дений нужно лишь в случае, когда истец 
требует компенсации. Однако в послед‑
нее время суды стали просить доказа‑
тельств сформированной репутации 
даже при обычном требовании опровер‑
жения. Это создает проблемы для биз‑
неса, который исходит из того, что его 
репутация возникает вместе с регистра‑
цией ИП или юрлица.

На примере дела ООО «Рыжий кот», тре-
бующего защитить свою деловую репута-
цию, ВС рассмотрит вопрос о том, что имен-
но должен доказать истец.

История началась с того, что «Рыжий кот» 
(продает оптом игры и игрушки), обнаружив 
в продаже идентичные продукции ООО това-
ры (картины по номерам, мозаики, пазлы), 
изготовленные не компанией и не по ее за-
казу, начал судиться с продавцами контра-
факта. Во время разбирательств компания 
узнала о письмах, рассылаемых патентным 
поверенным Андреем Кудаковым в адрес от-
ветчиков. Так, в письме к ИП Павлу Утехину 
господин Кудаков утверждал, что с «Рыжим 
котом» «уже несколько лет успешно борют-
ся как с нарушителем авторских прав», что 
компания занимается «фальсификацией, 
в том числе представляя сфабрикованные 
доказательства принадлежности авторских 
прав», и выражал готовность помочь ответ-
чику в борьбе с «незаконными претензия-
ми», ссылаясь на «многолетний опыт».

«Рыжий кот» обратился в суд, требуя 
признать эти сведения недостоверными 
и порочащими деловую репутацию, а так-
же обязать Андрея Кудакова опровергнуть 
их на своих сайтах. В иске компания под-
черкнула, что эти сведения создают о ней 
представление как о лице «не просто недо-
бросовестном, но и совершающем уголовно 
наказуемое деяние».

Но арбитражные суды трех инстанций 
отклонили требования ООО, посчитав, что 
истец не доказал «наличия сформирован-
ной репутации в соответствующей сфере 
деятельности и наступления неблагоприят-
ных последствий, в том числе в виде утра-
ты доверия потребителей и контрагентов». 
Кроме того, по мнению судов, лингвистиче-
ское заключение, представленное истцом, 
«не отвечает требованиям допустимости 
и достоверности».

«Рыжий кот» обратился в ВС, полагая, что 
согласно ст. 152 Гражданского кодекса РФ 
истцу при защите деловой репутации нуж-
но доказать только факт распространения 
сведений ответчиком и их порочащий ха-
рактер. Также суды не дали оценки тому, что 
оспариваемые сведения выражены в утвер-
дительной форме и содержат выводы о со-
вершении ООО преступлений. Кроме того, 

по мнению компании, выводы судов об от-
сутствии у нее сформированной репутации 
и недоказанности факта наступления небла-
гоприятных последствий «не влияют на пра-
во требовать восстановления своих прав 
и признания соответствующей информации 
порочащей деловую репутацию». Дело пере-
дали в экономколлегию ВС.

Партнер юргруппы «Яковлев и партне-
ры» Денис Крауялис отмечает, что, «к сожа-
лению, подобная правовая позиция в пра-
ктике встречается нередко, так что решение 
коллегии будет иметь важное значение для 
аналогичных дел».

Доводы о недоказанности истцом уров-
ня деловой репутации действительно вос-
производятся судами разных регионов 
и создают проблемы для бизнеса в защите 
своих прав. Это, в частности, подтвержда-
ют дела ООО «Мособлэксплуатация» и ООО 

«СтройТрансСервис» в Московском округе, 
дело ООО «ВСГЦ» в Северо-Западном окру-
ге, подчеркивает юрист «Гуричев, Малинин 
и партнеры» Полина Визгина. «Но на практи-
ке очень сложно доказать, что сокращение 
числа клиентов или потеря конкурентоспо-
собности произошли из-за распростране-
ния недостоверных сведений, а не по дру-
гим причинам»,— уточняет она.

По мнению юристов, причины такой по-
зиции могут быть связаны с обзором практи-
ки ВС от 2017 года. Тогда ВС указал на «необ-
ходимость доказать наличие какой-либо 
репутации у истца при взыскании компен-
сации» за распространение порочащих све-
дений, поясняет управляющий партнер 
Hogan Lovells CIS Наталья Гуляева. Но по-
скольку в деле «Рыжего кота» вопрос о денеж-
ной компенсации не ставился, такая ссыл-
ка «является нерелевантной», добавляет она. 
«Экономическая оценка деловой репутации 
имеет значение только при доказывании 
размера убытков, которые понесены из-за 
распространения порочащих сведений,— 

соглашается советник по специальным про-
ектам КА А1 Сергей Демкин.— Например, 
когда „Роснефть“ требовала от РБК 43 млрд 
руб. убытков (дело закончилось мировым), 
она ссылалась на снижение стоимости ак-
ций на бирже после публикации статьи».

По словам госпожи Визгиной, деловая 
репутация возникает с момента регистра-
ции юридического лица. «Наряду с честью, 
достоинством и добрым именем она отно-
сится к категории нематериальных благ, 
которые неотъемлемо даны гражданину 
или юридическому лицу,— подтверждает 
господин Демкин.— Презумпция добросо-
вестности — это фундаментальный прин-
цип гражданского права, поэтому участ-
ники гражданского оборота не должны 
доказывать наличие у них деловой репута-
ции по искам о ее защите». Господин Крауя-
лис надеется, что ВС «поставит точку в тира-
жировании подобных решений» и поможет 
бизнесу защищаться от клеветы.

Екатерина Волкова,  
Анна Занина

Грузовики  
буксуют онлайн
Новая разрешительная система  
блокирует автоперевозки

Автоперевозчики негабаритных и тяже‑
ловесных грузов лишились возможно‑
сти выходить в рейс из‑за изменения си‑
стемы выдачи спецразрешений. Раньше 
их получали в бумажном виде, но с 4 ок‑
тября процедуру перевели в онлайн, где 
сразу возникли сложности. В Минтран‑
се, признавая возможность появления 
проблем с онлайн‑системой, утвержда‑
ют, что еще больше года можно будет 
пользоваться старой бумажной с хемой. 
Но перевозчики в один голос говорят, 
что бумажные разрешения получить не‑
возможно. На фоне негативного  опыта 
внедрения электронных разрешений, 
на которые возлагались большие над‑
ежды по упрощению работы перевозчи‑
ков, эксперты теперь опасаются гряду‑
щего появления электронных накладных.

Как стало известно „Ъ“, после изменения 
порядка получения специальных разреше-
ний на движение тяжеловесных и крупногаба-
ритных транспортных средств у автоперевоз-
чиков возникли трудности. В конце сентября 
вышел приказ Минтранса, согласно которо-
му с 4 октября спецразрешения стало возмож-
но получить онлайн через личный кабинет 
перевозчика. Однако, как сообщают участни-
ки рынка, сайт работает с перебоями: рейсы 
не согласовываются, потому что туда не вне-

сены нужные маршруты. В бумажном виде, 
по словам перевозчиков, местные регулято-
ры разрешения выдавать перестали.

«Проблема подтверждена несколькими 
перевозчиками нашей платформы, осуществ-
ляющими транспортировку негабаритных 
грузов,— подтверждает основатель и генди-
ректор логистической платформы Cargotogo 
Владимир Павловский.— Начались сложно-
сти 4 октября, сразу после того, как получе-
ние разрешений на движение тяжеловесных 
и крупногабаритных автомобилей было пе-
реведено в электронный формат».

Многих маршрутов в системе нет, поясняет 
топ-менеджер, поэтому транспортные компа-
нии вынуждены прокладывать путь через дру-
гие дороги. «Это приводит к увеличению вре-
мени перевозки и дополнительному пробегу, 
перевозчики несут убытки,— отмечает госпо-
дин Павловский.— А в начале октября сайт 
просто периодически выдавал ошибку при 
авторизации и регистрации». «После вступле-
ния инициативы в силу мы наблюдаем увели-
чение сроков выдачи разрешений примерно 
на одну-две недели»,— добавляют в ГК Asstra. 
О сложностях у перевозчиков негабаритных 
грузов в Красноярском крае на прошлой неде-
ле сообщал краевой телеканал ТВК.
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Где НАТО, там и рвется
Москва пошла на разрыв отношений 
с альянсом

Россия решилась на фактический раз‑
рыв отношений с Североатлантическим 
альянсом. В понедельник МИД РФ объ‑
явил о закрытии на неопределенный 
срок постпредства страны при НАТО. 
Кроме того, прекращается деятель‑
ность двух структур в Москве — военной 
миссии альянса и его информационно‑
го бюро. В НАТО уже выразили сожа‑
ление, констатировав: Москва решила 
продлить «ледниковый период» в отно‑
шениях. Власти РФ между тем возлага‑
ют ответственность на Брюссель, утвер‑
ждая: они ждали, но так и не дождались 
от НАТО равноправного диалога и стрем‑
ления к совместной работе. Доказатель‑
ство тому — недавнее решение о высыл‑
ке восьми сотрудников российского 
постпредства.

«Численность нашего диппредстави-
тельства в Брюсселе уже дважды сокраща-
лась в одностороннем порядке натовца-
ми в 2015 и 2018 годах — после решения 
альянса от 1 апреля 2014 года приостано-
вить все практическое гражданское и воен-
ное сотрудничество между Россией и НАТО. 
Были также максимально ограничены до-
пуск наших дипломатов в штаб-квартиру 
альянса и связи с его международным се-
кретариатом. Заморожены контакты по во-
енной линии»,— обрисовали ситуацию 
в МИД РФ, объявляя о новых мерах в от-

ношении Североатлантического альянса. 
Они стали ответом на то, что 6 октября это-
го года в НАТО решили вдвое сократить чи-
сло сотрудников российской миссии при 
альянсе: было объявлено о высылке вось-
ми человек и упразднении еще двух пози-
ций. Генсек альянса Йенс Столтенберг пояс-
нил позднее: «Мы отозвали аккредитации 
у восьми сотрудников российской миссии 
при НАТО, которые были необъявленны-
ми сотрудниками российской разведки». 
При этом он вновь подчеркнул, что «НАТО 
продолжает стремиться к диалогу с Росси-
ей». В МИД РФ тогда назвали происшедшее 
«нелепой выходкой» альянса, а слова госпо-
дина Столтенбергом — «самым настоящим 
лицемерием».

«Перечисленные действия натовцев 
подтверждают, что в равноправном диало-
ге и совместной работе по деэскалации во-
енно-политической напряженности они 
не заинтересованы,— отметили в россий-
ском внешнеполитическом ведомстве в по-
недельник.— Линия альянса в отношении 
нашей страны становится все более агрес-
сивной. „Российская угроза“ раздувается 
в том числе с целью укрепить внутреннее 
единство альянса, создать видимость его 
„востребованности“ в современных геопо-
литических условиях».

мировая политика — с6

Вторник  19 октября 2021  №190 (7152 с момента возобновления издания)   kommersant.ru  |  КоммерсантъFM 93,6

экономполитика | Правительство решило  
проверить нормы, по которым определяется 
эффективность промышленности —2

новости | Госдума определила,  
какие законопроекты будут рассмотрены  
в первую очередь —3

деловые новости | Продажи отечественной  
дорожно-строительной техники в январе— 
сентябре выросли почти на треть —10

Газета издательского дома «Коммерсантъ»  Издается с 1909 года.  
С 1917 по 1990 год не выходила по независящим от редакции  
обстоятельствам. С 1990 года выходит в еженедельном режиме.  
С 1992 года — в ежедневном.

новости | ОНК Москвы открыла горячую линию  
для жалоб на пытки в местах лишения свободы —5

07  Рыбаки понижают ставки 
Они предлагают 
скорректировать налоговые 
изменения в отрасли

07  Бойцы невидимого фрода 
Борьбу с телефонными 
и интернет-мошенниками 
переводят в автоматический 
режим

07  В «Транснефти» 
завис Microsoft 
Регулятор заблокировал  
IT-закупку госкомпании

08  ЦБ проиграл лицензию 
Суд первой инстанции  
признал незаконным  
ее отзыв у банка ЮМК

08  Комиссионные 
взяли паузу 
Инвестбанки заработали 
на слияниях и синдикациях

09  Алюминий 
сплавляют на экспорт 
Правительство  
обнулило пошлины  
для обработанной продукции

10  Цемент 
пришел в движение 
Бывшие заводы «Интеко» 
меняют владельца

деловые  
новости

Дело «Рыжего кота»  
может изменить подход судов 
к деловой репутации бизнеса   
ФОТО АЛЕКСАНДРА ПЕТРОСЯНА

Подписной  
индекс 50060

П1125

Ежедневная
общенациональная  
деловая газета
«Коммерсантъ» 
Главные события  
в бизнесе, политике  
и обществе 16+ реклама



Коммерсантъ   l   Четверг 3 марта 2022 №37   l   kommersant.ru   l   КоммерсантъFM 93,6   l  9

деловые новости

В Первой портовой компании 
Владимира Лисина (владеет «Кон-
тейнерным терминалом Санкт-Пе-
тербург») сообщили, что принимают 
«все необходимые меры по обеспече-
нию транспортного баланса и эффек-
тивной операционной деятельнос-
ти терминала». Терминал находится 
в постоянном контакте с клиентами 
и продолжит оперативно реагиро-
вать на любые изменения ситуации, 
добавили там.

Недоступность западного deep sea 
маршрута уже подталкивает клиен-
тов к переходу на мультимодальный 
через порты Дальнего Востока и да-
лее по Транссибу. «Результатом дей-
ствий западных компаний станет 
перераспределение грузопотоков 
в большей степени в пользу муль-
тимодальных маршрутов (сочетаю-
щих перевозку по морю и железной 
дороге),— говорит директор по про-
дажам и развитию бизнеса ООО „ФЕ-

СКО Интегрированный транспорт“ 
(входит в группу FESCO) Алексей 
Кравченко.— Мы это уже видим». Он 
уверяет, что «на фоне отказов ино-
странных линий от перевозок грузов 
в РФ FESCO продолжает бесперебой-
ную работу на этих направлениях». 

Переключение грузопотоков 
на мультимодальный сервис, до-
бавляет топ-менеджер, происходи-
ло весь 2021 год, однако «с началом 
кризиса процесс активизировался», 
и FESCO уже получает предложения 
от клиентов, традиционно работав-
ших через европейские перевалоч-
ные хабы и Санкт-Петербург и Ново-
российск, в частности от китайских 
и японских грузоотправителей. Он 
ожидает, что при общем падении им-
порта, связанном с нестабильностью 
валютного курса, возрастет экспорт 
в Азию — в частности, в Китай, где 
у многих экспортеров уже заключе-
ны контракты в юанях.

Наталья Скорлыгина,  
Татьяна Дятел

Не вступая в перевалку

Европейские компании в связи 
с военными действиями на Ук‑
раине отказываются от сотруд‑
ничества с российскими ки‑
берспортивными командами, 
включая принадлежащий VK 
через холдинг ESforce Virtus.
pro, Team Spirit, Gambit Esports 
и Team Empire. В некоторых ко‑
мандах есть украинцы. В пра‑
вительстве России считают, что 
из‑за этого пострадают не толь‑
ко игроки, но и организаторы 
соревнований. Федерация ки‑
берспорта РФ пытается дого‑
вориться с международными 
партнерами.

Финский турнирный оператор 
Elisa Esports, организующий кибер-
спортивные состязания по Coun-
ter-Strike: Global Offensive, объявил 
2 марта в Twitter, что «в знак под-
держки Украины» не будет пригла-
шать на свои мероприятия россий-
ские организации, в числе которых 
Virtus.prо, Team Spirit, Gambit Es-
ports, Team Empire. За день до этого 
аналогичное заявление сделал дат-
ский BLAST.

Украинская киберспортивная 
организация Natus Vincere (NAVI) 
объявила, что разрывает сотрудни-
чество с холдингом ESforce (принад-
лежит VK, объединяет Virtus.pro, 
сайт Cybersport.ru, комментатор-
скую студию RuHub и т. д.). Поводом 
стали позднее удаленные записи 
в аккаунте RuHub в Twitter с поддер-
жкой решения о вводе войск в Укра-
ину. ESforce заявляла, что публика-
ции оставлял бывший сотрудник 
компании.

Virtus.pro, в свою очередь, 1 мар-
та публично обвинила украинскую 
WePlay Esports в попытке принудить 
команду высказаться против воен-
ной операции перед проходящим 
в Дубае турниром по Dota 2 — Gam-
ers Galaxy. В Virtus.pro утверждают, 
что WePlay, которая была техниче-
ским подрядчиком турнира, «поста-
вила его организаторов в зависи-
мое положение и угрожала срывом 
состязания». Представитель WePlay 
не ответил „Ъ“, организатору турни-
ра Nigma Galaxy направлен запрос.

• Киберспорт в 2016 году признан 
Минспорта РФ отдельной дисципли-
ной. Киберспортсмены, как прави-
ло, получают зарплаты как участ-
ники команд и выигрывают деньги 
в рамках турниров, крупнейшим 
из которых считается The Interna-
tional с призовым фондом $40 млн. 
Еще одним средством заработка мо-
гут быть рекламные контракты 
с крупными компаниями. В октябре 
2021 года президент РФ Владимир 
Путин официально поздравил рос-
сийскую команду Team Spirit, в числе 
участников которой украинцы, с по-
бедой на чемпионате мира по игре 
Dota 2 — The International.
Virtus.pro не пыталась наладить 

связь с NAVI после конфликта, «что-
бы не вызвать еще большего взры-
ва эмоций», рассказал „Ъ“ директор 
по стратегическим коммуникациям 
ESforce Ярослав Мешалкин: «Мы по-
нимаем, что коллеги по индустрии 
делали свое заявление на эмоциях, 
но обвинять нас в некоем публич-
ном отрицании — просто абсурдно». 
Он признал, что «единого СНГ-кибер-

спорта больше нет, потому что сохра-
нить российскую фанбазу украин-
ским коллегам вряд ли удастся».

По оценке PwC, российский ры-
нок видеоигр и киберспорта зани-
мает 11-е место в мире и пятое в Ев-
ропе по объему, по итогам 2019 года 
его объем составлял $28,6 млн (бо-
лее свежих оценок нет). В 2020 году 
аудитория киберспортивных транс-
ляций в России, по данным Nielsen 
Sports, выросла на 28%, до 15,4 млн 
человек в возрасте от 13 лет.

Если в конфликт вступят облада-
тели прав на игры и цифровые плат-
формы, ситуация для российского 
киберспорта окажется плачевной, 
считает источник „Ъ“, близкий к пра-
вительству. Он допускает, что кибер-
спортивные организации из Укра-
ины, имея международный статус, 
«могут влиять на аудиторию».

В аппарате профильного ви-
це-премьера Дмитрия Чернышен-
ко заявили „Ъ“, что от решения 
зарубежных киберспортивных опе-
раторов пострадают талантливые 
игроки, в том числе и из других 
стран СНГ, а также сами организа-
торы соревнований, «которые без 
команд-лидеров потеряют зрелищ-
ность и интерес со стороны болель-
щиков». В Федерации киберспор-
та РФ сообщили „Ъ“, что проводят 
консультации с клубами и партне-
рами, в том числе с международны-
ми: «Киберспорт продолжает объе-
динять миллионы людей по всему 
миру, и мы очень хотим, чтобы это 
единство сохранилось».

Юрий Литвиненко,  
Никита Королев

Украина не пингуется
От военной операции пострадал киберспорт
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Спотовые цены на уран за не‑
делю с начала боевых дейст‑
вий РФ на Украине выросли 
почти на 13%, превысив $48 
за фунт закиси‑окиси урана. 
Стоимость сырья приблизи‑
лась к максимальным значени‑
ям осени прошлого года. Ана‑
литики не исключают дальней‑
шего роста котировок на фоне 
растущих цен на другие виды 
топлива. Ядерная отрасль США 
уже попросила американские 
власти не вводить запрет на по‑
ставки российского урана.

Биржевая стоимость природно-
го урана (закись-окись урана, U3O8) 
за неделю, закончившуюся 28 фев-
раля, увеличилась до $48,5 за фунт, 
следует из последних данных 
агентств UxC. Согласно данным сай-
та numerco, котировки идут вверх 
с 24 февраля, когда Россия нача-
ла военную операцию на Украине. 
1 марта показатель составил $48,8 
за фунт, фиксирует numerco. При 
этом цена урана по долгосрочным 
контрактам на конец февраля соста-
вила $43,88 за фунт, увеличившись 
на 2,3% по сравнению с концом ян-
варя. Рост цен, вероятно, продол-
жится на фоне увеличения стоимо-
сти других видов топлива, говорит 
эксперт из отрасли.

• Основные потребители урана — 
437 атомных энергоблоков мощно-
стью около 390 ГВт, их потребле-
ние составляет примерно 62,5 тыс. 
тонн урана в год. За весь 2021 год 
объемы спотовых трансакций 
на рынке урана составили около 
37,3 тыс. тонн, на долгосрочном 
рынке — 27,7 тыс. тонн. 
Урановый рынок, находящийся 

в стагнации после аварии на АЭС 
«Фукусима-1» в 2011 году, начал 
оживляться два года назад. В 2020 
году котировки росли на фоне 
закрытия урановых рудников, 
но цены не достигали $40. В се-
редине сентября 2021 года стои-
мость U3O8 выросла до максимума 
в $50,25, вернувшись к значениям 
лета 2012 года. Причина — скупка 

сырья крупными инвестфондами 
(см. „Ъ“ от 24 сентября 2021 года). 
После сентябрьского скачка пока-
затели стали опускаться до привыч-
ных $40, хотя в октябре и ноябре 
наблюдались скачки до $47 в неко-
торые недели.

Главный производитель ура-
на в мире — казахский «Казатом-
пром» с долей 23% в мировой до-
быче. Компания ведет добычу 
самостоятельно и с партнерами, 
включая «Росатом», канадскую Ca-
meco и французскую Orano. В 2021 
году общий объем добычи «Каза-
томпрома» — 21,82 тыс. тонн, из ко-
торых 9,96 тыс. тонн пришлись 
на долю иностранных партнеров. 
По последним опубликованным 
данным за 2020 год, «Росатом» за-
нимал второе место по объемам 
добычи — около 7,1 тыс. тонн (15% 
мирового рынка): около 60% прихо-
дилось на добычу через СП с «Каза-
томпромом», остальное добывалось 
в РФ. В число лидеров по добыче 
также входят Канада (6,9 тыс. тонн 
в год), Австралия (6,6 тыс. тонн), На-
мибия (5,1 тыс. тонн) и Узбекистан 
(3,5 тыс. тонн).

Из-за ситуации на Украине США 
ввели санкции в отношении рос-
сийских банков ВТБ, ВЭБ.РФ, «От-
крытие», Совкомбанк, Сбербанк. 
США разрешили до 24 июня про-
должать проводить с этими банка-
ми сделки, связанные с добычей, 
переработкой и транспортиров-
кой топлива, включая уран. Амери-
канские энергетические компании 
ядерной отрасли, включая Duke En-
ergy Corp и Exelon Corp, уже обра-

тились к властям США с просьбой 
не вводить санкции против по-
ставок урана из России, сообщило 
в среду Reuters со ссылкой на источ-
ники. В США находится 93 атом-
ных энергоблока, но добыча урана 
заморожена из-за высокой себесто-
имости.

«Росатом» также занимает суще-
ственные доли на рынках обогаще-
ния урана и фабрикации ядерно-
го топлива. В 2020 году он занимал 
третье место на рынке производст-
ва топлива с долей 17% после аме-
риканской Westinghouse (23%) 
и французской Framatome (20%). 
На рынке обогащения урана у «Ро-
сатома» первое место с долей 36%, 
среди лидеров также британская 
Urenco, французская Orano и ки-
тайские компании. «Росатом», на-
пример, производит топливо для 
атомных энергоблоков советского 
дизайна. Министр экономики Сло-
вакии Рихард Сулик заявил брати-
славской газете «Правда», что стра-
на думает об отказе от российского 
ядерного топлива. В Словакии рабо-
тают четыре атомных энергоблока 
советского дизайна общей мощно-
стью 1,8 ГВт, еще два блока строят-
ся. Единственный вариант для ре-
спублики — переход на аналог 
российского топлива производст-
ва американской Westinghouse, ко-
торая с 2014 года поставляет такие 
топливные сборки на украинские 
АЭС. В начале года украинская сто-
рона заявляла, что семь атомных 
энергоблоков Украины используют 
американское топливо.

Полина Смертина

Уран идет вверх
Цены на него растут последнюю неделю

Великие нации  
никогда не беднеют 

из‑за расточительства 
и неблагоразумия  

частных лиц,  
но они нередко  

беднеют в результате 
расточительства 
и неблагоразумия 
государственной  

власти
— Адам Смит, 

английский экономист и философ,  
«Исследование о природе  

и причинах богатства народов»

Ц И Т А Т А

Некоторые европейские страны, 
в том числе Польша и Германия, на 
фоне военных действий на Украи-
не заявляют о планах отказаться от 
импорта российского угля. Премьер 
Польши Матеуш Моравецкий заявил 
в эфире польского радио, что заме-
нить российский уголь можно по-
ставками из Австралии, и он уже об-
суждал этот вопрос с властями этой 
страны. Однако пока на уровне ЕС 
решение об эмбарго на уголь из Рос-
сии не принято.

Существующие санкции прямо не 
ограничивают экспорт энергоресур-
сов, в том числе угля, но потенциаль-
ная эскалация конфликта заставляет 
игроков просчитывать возможные 
сценарии и потери в случае падения 
экспорта из России. Это большой по-
ток: 2 марта администрация круп-

нейшего европейского порта Рот-
тердам заявила, что из 470 млн тонн 
грузов, которые он обрабатывает, на 
российские приходится 13% (62 млн 
тонн), в том числе нефть, нефтепро-
дукты, СПГ и уголь. Пока неясно, 
как события на Украине скажутся на 
этих грузопотоках в ближайшем бу-
дущем, отмечают в порту. Админист-
рация, сказано в заявлении, не разра-
ботала никакой политики в ответ на 
конфликт на Украине и не имеет пра-
ва налагать ограничения на бизнес.

Неизвестность беспокоит и ази-
атских покупателей. Как пишет Ar-
gus со ссылкой на источник в прави-
тельстве Индии, Дели разрабатывает 
сценарии сокращения закупок рос-
сийского угля и его замены собствен-
ным и импортом из других стран.

За первые два месяца 2022 года 
цена на уголь для Европы на основе 
индекса API 2 выросла более чем в два 

раза: со $120 до $250 за тонну, коммен-
тирует управляющий директор рей-
тингового агентства НКР Дмитрий 
Орехов. Основными причинами ста-
ли существенный рост цен на газ, уве-
личение спроса на электроэнергию 
и снижение ее выработки за счет аль-
тернативных источников. По мне-
нию аналитика, дополнительным 
драйвером роста цены на уголь стали 
и санкции, введенные против России.

Господин Орехов обращает вни-
мание, что зависимость ЕС от им-
порта российского угля велика: на 
него приходится до 40% поставок. 
При этом запасы угля на складах на 
территории ЕС сейчас на самом низ-
ком уровне с 2014 года. По мнению 
аналитика, следует также учитывать, 
что стоимость доставки в ЕС альтер-
нативного угля из Австралии или 
США будет значительной.

Евгений Зайнуллин

Уголь пробирается на экспорт
с1

Боевые действия на Украине 
пока существенно не повлия‑
ли на отгрузки топлива, хотя не‑
которые трейдеры уже столк‑
нулись с проблемами. При этом 
бензин в РФ с конца февраля 
значительно дешевеет в опте, 
несмотря на увеличение нефтя‑
ных котировок, так как на рын‑
ке образовались избыточные 
запасы товара. Тем не менее, по 
мнению экспертов, снижение 
цен на бензин на АЗС в ближай‑
шие месяцы маловероятно.

Стоимость АИ-92 и АИ-95 сни-
зилась на 4% и 3%, до 45,4 тыс. руб. 
и 47,7 тыс. руб. за тонну соответст-
венно, свидетельствуют данные 
СПбМТСБ. Зимнее и межсезонное 
дизтопливо подешевело на 3% и 2%, 
до около 56 тыс. руб. и 54 тыс. руб. за 
тонну. Снижение стоимости топлива 
выглядит нехарактерно с учетом по-
дорожания нефти и восстановления 
спроса на топливо весной.

Бензин стал заметно дешеветь 
с конца февраля. По словам собесед-
ников „Ъ“, это связано с тем, что на 
рынке образовался избыток това-
ра по нескольким причинам. С кон-
ца прошлого года на сети РЖД нача-
лись проблемы на сети и в портах, 

тормозящие рост отправок топлива 
(см. „Ъ“ от 27 декабря 2021 года), сей-
час проблема разрешается. При этом 
трейдеры закупили много товара на 
весну в ожидании восстановления 
спроса. По словам одного из собесед-
ников „Ъ“, сейчас товарные запасы 
бензина в РФ находятся на максиму-
мах в около 2 млн тонн.

 Кроме того, как результат санк-
ций за военную операцию России 
на Украине начались проблемы с от-
грузками топлива из-за санкцион-
ных опасений перевозчиков, а пор-
ты на Азовском море вовсе не могут 
обеспечить вывоз грузов, посколь-
ку акватория закрыта из-за военных 
действий. Так, по данным Reuters, 
Новошахтинский НПЗ в Ростовской 
области, который ориентирован на 
экспорт через порт Ростова-на-Дону, 
резко снизил переработку или даже 
перешел в режим циркуляции из-за 
невозможности морских отгрузок. 
Проблемы с фрахтом, страховкой 
судов и расчетами возникают и при 
отгрузке спотовых партий нефти. 
Кроме того, по словам одного из 
собеседников „Ъ“, трейдеры стал-
киваются с проблемами при пере-
кредитовании из-за поднятия бан-
ковских ставок.

Пока что, по данным аналитиков, 
экспорт топлива из России сущест-
венно не снизился. По оценкам Ar-
gus, экспорт дизтоплива и бензи-
на в период 1–14 февраля составил 
2,1 млн тонн, тогда как во второй 
половине февраля — 2,8 млн тонн 
(из них бензина и компонентов: 
215,8 тыс. тонн в первой половине 
февраля и 263 тыс. тонн — во второй 
половине февраля).

По оценкам «Петромаркета», сред-
ние по РФ розничные цены на бен-
зин сохраняются стабильными с 16–
18 февраля (в зависимости от марки), 
а до этого демонстрировали весь фев-
раль весьма скромный рост в 2–3 коп. 
за 1 литр в неделю. Рост среднерос-
сийской розничной стоимости на 
летние (включая межсезонные) 
и зимние сорта дизтоплива в треть-
ей декаде февраля замедлился до тех 
же 2–3 коп. на 1 литр в неделю, отме-
чают в компании. По мнению «Пет-
ромаркета», снижение цен на бензин 
в рознице в ближайшие два-три меся-
ца маловероятно, даже если оптовые 
цены продолжат падать — на это вряд 
ли пойдут операторы АЗС, для кото-
рых почти весь прошлый год торгов-
ля топливами была убыточна.

Дмитрий Козлов

Бензин дешевеет оптом
На рынке образовался избыток предложения

Его поздравляет ректор Школы управления СКОЛКОВО 
Юрий Левин:
— Уважаемый Александр Стальевич! Примите самые 
теп лые и искренние поздравления с Вашим днем рожде-
ния! Мы знаем Вас как лидера, которого отличают ответ-

ственность, неравнодушие и решительность в реализа-
ции новых идей. От имени команды и всего сообщества 
Школы управления СКОЛКОВО хочу пожелать Вам энер-
гии для реализации Ваших планов и начинаний!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 66 лет  
председателю совета директоров Школы управления СКОЛКОВО  
Александру Волошину

ДНИ РОЖДЕНИЯ

СПОТОВЫЕ ЦЕНЫ НА ЗАКИСЬ-ОКИСЬ УРАНА ($/ФУНТ)    ИСТОЧНИК: CAMECO.
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Резкое снижение курса рубля, 
вызванное после начала воен-
ной операции на Украине, при-
вело к тому, что за одну неделю 
на четверть выросла цена сое-
вого шрота — основного компо-
нента для кормов животных. 
Многие переработчики зависи-
мы от импорта сырья. Ситуа-
цию осложнила и засуха в Юж-
ной Америке, откуда идут по-
ставки. Это может негатив-
но сказаться на рентабельно-
сти производства мяса птицы 
и свинины, где расходы на шрот 
доходят до 30–40% от стоимости 
кормов. 

Цены на соевой шрот, использу-
емый в качестве кормового компо-
нента в птицеводстве и животновод-
стве, за последнюю неделю выросли 
на 25–27%, сообщил источник „Ъ“ 
на рынке. Так, крупный российский 
переработчик масличных «Эфко» ра-
зослал контрагентам новое коммер-
ческое предложение, по которому 
в марте цена соевого шрота составля-
ет 66,9 тыс. руб. за тонну. Еще неделю 
назад было около 51 тыс. руб. за тонну, 
говорит директор Института конъюн-
ктуры аграрного рынка (ИКАР) Дмит-
рий Рылько. Он добавляет, что пока 

это цена предложения и реальных 
сделок ИКАР не фиксирует.

В «Эфко» подтвердили „Ъ“ ин-
формацию, пояснив, что речь идет 
об импортном соевом шроте. При 
его поставке стоимость согласуется 
с покупателями исходя из текущей 
цены в Аргентине — основном по-
ставщике сырья — и курса доллара, 
добавили в компании. Директор УК 
«Содружество» (еще один переработ-
чик) Александр Шендерюк-Жидков 
говорит, что компания сейчас не по-
вышает стоимость, а иногда даже 
смягчает условия контрактов. Долго 
ли это продлится, неизвестно. «Ком-
пания зависит от цен на внешних 
рынках, прежде всего от стоимости 
импортных масличных, так что ко-
лебания валюты могут отразиться 
на внутренней цене»,— отмечает го-
сподин Шендерюк-Жидков.

Соевый шрот — один из основ-
ных компонентов для производст-
ва комбикормов, его доля в комби-
кормах составляет 30–40%, говорят 
в ГК «Черкизово», где зафиксирова-
ли рост цены до 59–65 тыс. за тонну. 
Там добавили, что полностью заме-
нить соевый шрот невозможно. Ди-
ректор по закупкам ГК «Продо» Илья 
Реуцкий добавляет, что раститель-

ные и животные источники белка 
в качестве альтернативы всегда про-
игрывали в том числе и по цене, ко-
торая сейчас также растет.

Руководитель Национальной мяс-
ной ассоциации Сергей Юшин ука-
зывает, что дорожает не только со-
евый шрот, но и другие кормовые 
компоненты — витамины, амино-
кислоты. Он, ссылаясь на предва-
рительные оценки участников от-
расли, говорит, что в ближайшие 
месяцы себестоимость производ-
ства, например свинины, вырастет 
на 25%.

На российском рынке цена на со-
евый шрот формируется исходя 
из импортного ценового паритета, 
объясняет Дмитрий Рылько. По его 
словам, в Южной Америке, отку-
да и идут поставки в Россию, засу-
ха, что дополнительно привело к ро-
сту цен. Илья Реуцкий добавляет, 
что стоимость шрота зависит также 
и от курса валют. В дальнейшем цена 
на внутреннем рынке во многом бу-
дет зависеть от ситуации с рублем: 
если он будет укрепляться, то и сое-
вый шрот будет опускаться до преж-
них значений, падение же может 
зафиксировать новую ценовую ре-
альность, говорит господин Рылько.

В «Черкизово» планируют решать 
проблему с доступностью соевого 
шрота с помощью собственного заво-
да по переработке масличных куль-
тур. В «Содружестве» говорят о строи-
тельстве новых перерабатывающих 
мощностей, работающих только 
на российской сое. Но отрасль сильно 
зависит от импорта сырья, отмечает 
директор «Совэкона» Андрей Сизов. 
Так, по данным «Совэкона», с сен-
тября 2021 года по январь 2022 года 
в страну ввезено 785 тыс. тонн сырья, 
а за весь сельскохозяйственный сезон 
2020–2021 годов — 4,8 млн тонн.

«Мы ожидали, что в этом году суще-
ственно увеличатся площади под куль-
туру»,— говорит Андрей Сизов. Ранее 
Минсельхоз заявлял, что в прошлом 
году рентабельность производства сои 
выросла с 49,4% до 77,7%. Но в новых 
обстоятельствах, связанных с воен-
ной операцией на Украине, дальней-
шие прогнозы пока невозможны, до-
бавляет господин Сизов. В этой связи 
ситуация может усугубиться не только 
из-за высокой волатильности рубля, 
но и из-за возможных проблем с опла-
той поставок импортной сои, считает 
он. В Минсельхозе не предоставили 
комментарий.

Алексей Полухин

У мяса проблемы с кормами
Соевый шрот резко вырос в цене

За неделю с начала военной 
операции России на Украине 
у новостных каналов в мессен-
джере Telegram прибавилось 
19,5 млн новых подписчиков, 
подсчитали в TGStat.ru. В VK 
за неделю просмотры в ленте 
новостей увеличились на 5%, 
а среднесуточное число прос-
мотров видео выросло на 15%. 
Люди ищут на платформах ак-
туальные сведения из новост-
ных изданий, которые под-
вергаются хакерским атакам, 
и от очевидцев событий. По-
сле всплеска многие останут-
ся в сервисах, но будет и отток, 
считают эксперты.

С начала военных действий Рос-
сии на Украине 24 февраля рос-
сийские новостные каналы в Tele-
gram получили 19,5 млн новых 
подписчиков (один уникальный 
пользователь может подписаться 
на несколько каналов сразу), рас-
сказали „Ъ“ в TGStat. До 24 февраля 
суммарная аудитория новостных 
Telegram-каналов росла в сред-
нем на 200–400 тыс. подписчиков 
в день, а сейчас — на 3,5–5 млн, до-
бавил основатель TGStat.ru Юрий 
Кижикин. Самыми популярными 
российским новостными каналами 
в Telegram стали Mash (1,4 млн под-
писчиков), «РИА Новости» (1,1 млн), 
Varlamov News (1,1 млн), «Раньше 
всех. Ну почти» (850 тыс.).

По оценке Similarweb, Telegram 
занимает второе место по популяр-
ности среди мессенджеров в Рос-
сии, уступая WhatsApp, на третьем 
месте Viber. По данным Mediascope, 
на июль 2021 года месячная ауди-
тория Telegram составила почти 
38 млн пользователей старше 12 лет. 
Основатель мессенджера Павел Ду-
ров на тот момент сообщал о 30 млн 
пользователей в России. 

С 26 февраля из-за ограничений 
доступа к российским государствен-
ным СМИ Роскомнадзор ограничил 
доступ к Facebook в РФ, а 1 марта на-
чалось повторное замедление Twit-
ter на персональных компьютерах 
из-за «обилия фейков». Эта мера 
в ближайшее время может коснуть-
ся и YouTube (см. „Ъ“ от 1 марта). Кро-
ме того, начиная с 24 февраля атаке 
хакерского движения Anonymous 
подвергаются сайты СМИ, включая 
ТАСС, «Коммерсантъ», «Фонтанка», 
РБК, «Известия», Forbes, Buro 24/7, 
«Такие дела», «Право.ру», PeopleTalk.

Люди стали в целом больше про-
водить время в соцсетях, говорят 
в VК (объединяет «ВКонтакте» и «Од-
ноклассников»). По данным хол-
динга, с 21 по 28 февраля средняя 
ежедневная аудитория платформы 
в России выросла на 200 тыс. поль-
зователей: «За последнюю неделю 
просмотры в ленте новостей увели-

чились на 5%; среднесуточное число 
просмотров видео выросло на 15%».

Граждане предпочитают узнавать 
информацию именно из соцсетей, 
считают в компании, поскольку она 
там публикуется более оперативно, 
чем в традиционных СМИ. «В каче-
стве источника актуальных сведе-
ний многие используют сообщества 
и ленту в VK, где можно посмотреть 
как новости изданий, так и пользо-
вательский контент очевидцев со-
бытий — полагаем, именно с по-
следним связан рост просмотров 
видеоконтента»,— добавили в VK.

По итогам 2021 года 62% росси-
ян узнавали новости в интернете 
(на официальных сайтах и сайтах 
СМИ), еще 52% использовали теле-

видение и 49% — соцсети и блоги, 
сказано в отчете Deloitte. «При этом 
доверие к телевидению, новостным 
и официальным сайтам снижается. 
Все больше жителей России ставят 
в приоритет социальные сети и бло-
ги, их популярность как источника 
новостей за четыре года выросла бо-
лее чем вдвое, до 25%»,— отмечают 
аналитики.

На росте числа подписчиков ка-
налов в Telegram и соцсетях сказа-
лось в том числе замедление рабо-
ты Facebook, считает председатель 
совета Фонда развития цифровой 
экономики, основатель Liveinternet 
Герман Клименко. По его словам, 
каждый популярный блогер в Face-
book уже завел страничку и на Tele-
gram: «Это огромная аудитория, 
которая готовится к отключению за-
рубежных соцсетей».

«В условиях поступления про-
тиворечивой информации о вол-
нующих событиях граждане ищут 
дополнительные источники ин-
формации, чтобы формировать 
свое мнение»,— отмечает генди-
ректор «ТМТ Консалтинг» Констан-
тин Анкилов. Кроме того, новостная 
лента Telegram или VK благодаря 
зачастую короткому формату со-
общений позволяет оперативнее 
следить за событиями, чем тради-
ционные СМИ, полагает он. После 
всплеска интереса, отмечает экс-
перт, многие пользователи останут-
ся в сервисах, но будет и отток.

Анастасия Гаврилюк

Новоленточники
Аудитория новостных каналов 
в Telegram и VK выросла

Пересматривать отношения с ри-
тейлерами готовятся и другие произ-
водители. Так, российская Campina 
(выпускает йогурты Fruttis, детские 
смеси Friso и др.) сообщила, что с 1 
марта вынуждена отгружать продук-
цию только по регулярной цене без 
промо. Копия письма Campina так-
же есть у „Ъ“. Компания просит ри-
тейлеров оценить уровень запасов 
в распределительных центрах и ма-
газинах, предоставить прогноз заку-
пок и снизить остаточный срок год-
ности при приемке. В Campina на 
вопросы „Ъ“ не ответили. Другие 
крупные производители молочной 
продукции и детского питания Pep-
siCo («Домик в деревне», «Веселый 
молочник», «Агуша»), Danone («Про-
стоквашино», «Тёма») и Nestle ком-
ментарии не предоставили.

Источник „Ъ“ в крупной пище-
вой компании говорит, что опти-
мизировать ассортимент в текущих 
условиях будут многие участники 
рынка. Исполнительный директор 
«Русбренда» Алексей Поповичев 
отмечает, что фокусировка на вы-
пуске наиболее популярных пози-
ций позволяет сокращать издержки 
и рационально расходовать сырье 
и материалы в непредсказуемых 
рыночных условиях. По его словам, 
в любой категории обычно есть не 
очень востребованные наименова-

ния, от которых можно на время от-
казаться.

Как отмечает господин Попо-
вичев, отказ от поставок по промо 
также объясним в условиях деваль-
вации рубля. В противном случае та-
кая практика могла грозить убыт-
ками производителям. По словам 
эксперта, важно, чтобы ритейлеры 
в данном случае пошли навстречу 
и не применяли штрафы за постав-
ку неполного ассортимента, недопо-
ставку и пр. В X5 Group («Пятерочка», 
«Перекресток», «Карусель»), «Магни-
те», «Ленте» и Auchan комментарий 
не предоставили. Собеседник „Ъ“ 
среди производителей отмечает, что 
торговые сети готовы к сотрудниче-
ству и согласовывают поставки по 
новым условиям, «лишь бы отгрузки 
не останавливались».

Источник „Ъ“ на рынке также за-
мечает, что отказ поставщиков от 
промо может коренным образом из-
менить российский продуктовый 
ритейл, где доля товаров со скидка-
ми в некоторых категориях превы-
шала 50%. Старший аналитик Газпро-
мбанка Марат Ибрагимов согласен, 
что макроэкономический кризис 
может вызвать сдвиг на снижение 
уровня промо. Если эта тенденция 
охватит весь рынок, то потребите-
лям придется подстроиться и изме-
нить свои привычные модели пове-
дения, отмечает он.

Анатолий Костырев

Разносолы  
военного времени

Международные маркетплейсы 
игр PlayStation Store и Nintendo 
отклоняют попытки пользова-
телей оплатить покупки с рос-
сийских банковских карт. Ранее 
украинские власти попросили 
эти платформы покинуть Рос-
сию. Сейчас магазин игр есть 
в России у MY.GAMES (принадле-
жит VK), там примерно в 20 раз 
меньше игр, чем в Steam. Но экс-
перты не видят другой альтер-
нативы в случае блокировки за-
рубежных магазинов.

Магазин цифровой дистрибуции 
видеоигр Steam (принадлежит аме-
риканской Valve) начал отклонять 
запросы на покупку игр от пользо-
вателей из России. Проблемы воз-
никают при оплате российскими 
банковскими картами, в том числе 
Сбербанка, Тинькофф-банка и дру-
гих. Аналогичные трудности испы-
тывают пользователи PlayStation 
Store (принадлежит японской Sony, 
глобальное число активных пользо-
вателей составляет 111 млн человек). 
При попытке купить игру появляет-
ся сообщение «Компания, выдавшая 
вашу банковскую карту, отклонила 
запрос». Корреспондент „Ъ“ попы-
тался оплатить покупку в PlayStation 

Store и Steam с карты Тинькофф-бан-
ка, но сделать это не удалось.

Проблемы испытывают и россий-
ские пользователи Nintendo eShop, 
признавала 1 марта сама компания. 
Она рекомендовала совершать по-
купки через карты оплаты на сайте 
Qiwi и активировать коды загрузки. 
Пользователи Xbox (принадлежит 
американской Microsoft, глобаль-
ная аудитория сервиса превышает 
100 млн человек, по неофициаль-
ным оценкам, российская аудито-
рия — около 500 тыс. человек) пока 
не сообщали о проблемах. Но 2 мар-
та министр цифровой трансфор-
мации Украины Михаил Федоров 
через Twitter обратился к междуна-
родным платформам дистрибуции 
видеоигр с просьбой покинуть рос-
сийский рынок. В Минцифры РФ „Ъ“ 
не ответили.

Сейчас в России нет маркетплей-
са игр, способного конкурировать 
с зарубежными платформами ди-
стрибуции по числу игр. Например, 
на площадке MY.GAMES Store (при-
надлежит VK) размещено 2,47 тыс. 
бесплатных и 510 платных игр. При 
этом высокобюджетных проектов, 
рассчитанных на массовую аудито-
рию (ААА-проекты), практически 

нет. Представитель MY.GAMES сооб-
щил „Ъ“, что ежемесячное число ак-
тивных пользователей сервиса со-
ставляет 13 млн человек. По данным 
PCGames, в Steam на начало 2021 
года было размещено больше 50 тыс. 
игр, и этот показатель рос от года 
к году, ежедневное число активных 
пользователей в среднем составляет 
25 млн человек.

Весной 2021 года подконтрольная 
Сбербанку «Сберинтертейнмент» 
объявила о запуске направления 
«Сбер игры», в рамках которого будет 
развивать издательство, студию вну-
тренней разработки, магазин игр 
и смежные сервисы. Осенью ком-
пания купила домен games.ru, сто-
имость которого могла составить 
$1 млн, но он до сих пор не запущен.

Согласно предварительному от-
чету MY.GAMES по итогам 2021 года, 
47,2% российских геймеров пред-
почитают компьютерные игры, 
44,6% — мобильные игры и 8,2% — 
консольные игры. При этом год 
от года интерес геймеров переходит 
в сегмент мобильных игр, например, 
по сравнению с 2020 годом их ауди-
тория в России выросла на 3,5%.

Для международных разработ-
чиков игр доход от России редко 

превышал 10% от глобальной вы-
ручки. Для самого Steam Россия — 
далеко не приоритетный рынок, 
хоть и не самый маленький, го-
ворит источник „Ъ“ в индустрии: 
«Растет популярность платформы 
MY.GAMES Store, она имеет все шан-
сы занять доминирующее положе-
ние на российском рынке в случае 
ухода или блокировки Steam».

Максимальные потери зарубеж-
ных площадок вряд ли будут пре-
вышать ту долю, которую Россия 
занимает в рамках общего рын-
ка видеоигр — 1,5–2%, то есть речь 
о сотнях миллионов долларов 
в год, полагает основатель проек-
та rawg.io Гаджи Махтиев: «Ключе-
вые потери рынка РФ прежде все-
го в том, что мы будем выдавлены 
из единой экосистемы разработ-
чиков и геймеров. Никогда еще 
не было, чтобы тебя одинаково на-
казывали как человека, который де-
лает игры, и как человека, который 
в них играет (ранее 2 марта стало 
известно, что иностранные разра-
ботчики игр начали отказываться 
от сотрудничества с российскими 
партнерами.— „Ъ“)».

Никита Королев,  
Татьяна Исакова

Игры кончились
Российские геймеры не могут совершать покупки  
в Steam, PlayStation Store и Nintendo

В то время как импортная 
 профессиональная космети-
ка даже при нарушенных ло-
гистических цепочках подоро-
жала на 30%, крупнейший рос-
сийский производитель кра-
сок для волос Estel, занимаю-
щий 50% рынка, поднял цены 
вполовину. Индустрия красоты 
отреагировала на это негатив-
но, и некоторые ее представите-
ли уже обратились в Федераль-
ную антимонопольную службу. 
Кроме того, ситуация осложня-
ется перебоями поставок косме-
тики и расходных материалов: 
70% поставщиков приостанови-
ли отгрузки. 

Производитель продукции для 
окрашивания и ухода за волоса-
ми Estel оповестил салоны красоты 
о поднятии цен на всю их продук-
цию: на красители De luxe и Essex 
цена выросла в два раза, а краситель 
Esteller и остальные товары подоро-
жали на 50%. Об этом „Ъ“ рассказали 
представители салонов и подтвер-
дила гендиректор Единого центра 
индустрии красоты Юлия Гоцуляк. 
Руководитель салона Celebrity Яна 
Яковлева добавляет, что Estel также 
отменила скидки и ретробонусы, от-
казалась работать с новыми клиента-
ми и стала отпускать не более одно-
го наименования в одни руки. В Estel 
не ответили на запрос „Ъ“.

• Estel — крупнейший российский 
производитель продукции для сало-
нов красоты, завод которого распо-
ложен в Петербурге. Выручка ООО 
«Юникосметик» в 2020 году состави-
ла 8,8 млрд руб., чистая прибыль — 
1,6 млрд руб., следует из данных 
«СПАРК-Интерфакс». Основные бене-
фициары — Лев Охотин (33,84%), Еле-
на Мицкевич (24,01%) и по 12,05% 
у Анатолия Дубынина, Андрея Миц-
кевича и Валерия Пантелеймонова.
Повышение цен может быть не-

обоснованно, поэтому ряд салонов 
уже направили жалобы на Estel в Фе-
деральную антимонопольную службу 
(ФАС), знает Юлия Гоцуляк. К приме-
ру, владелица Celebrity Яна Яковле-
ва отправила в ведомство обращение 

2 марта (с ним ознакомился „Ъ“). 
По ее мнению, Estel пытается «спеку-
лировать на непростой экономиче-
ской ситуации» и оснований для тако-
го роста цен нет. В ФАС заявили „Ъ“, 
что пока жалоб не получали и если 
они поступят, то будут рассмотрены.

Продукция Estel имеет большую 
долю на рынке, ею пользуются в ре-
гиональных и небольших салонах, 
куда не отгружают импортную кос-
метику и расходные материалы, со-
глашается госпожа Гоцуляк. Ранее 
совладелец Estel Лев Охотин оцени-
вал долю своей продукции на рын-
ке РФ более чем в 50%, ее закупа-
ют более 50 тыс. салонов красоты 
по всей стране. По данным Infoline, 
емкость рынка косметики и парфю-
мерии в России в 2021 году выросла 
на 11%, до 840 млрд руб.

В то же время официальные ди-
стрибуторы импортных брендов, 
как Wella, Sebastian, Nioxin, Lon-
da, Matrix, L’Oreal и других, подня-
ли цены не более чем на 30%, уточ-
няет госпожа Гоцуляк. Крупнейший 
дистрибутор импортной продукции 
для салонов красоты АО «Парфюм» 
на вопросы „Ъ“ не ответил.

Ситуация с расходными материа-
лами и профессиональной космети-
кой осложняется тем, что около 70% 
поставщиков по-прежнему не отгру-
жают продукцию, отмечает омбуд-
смен Ассоциации предпринимателей 

индустрии красоты Лялья Садыкова. 
Владелец сети TopGun Алексей Ло-
концев полагает, что сейчас отгрузку 
осуществляют те дистрибуторы, у ко-
торых остались запасы на складах.

В среднем небольшие салоны за-
пасаются расходными материала-
ми на неделю вперед, а сетевые — 
на две-три недели, уточняет госпожа 
Садыкова. Учитывая, что перебои 
начались с пятницы, многие реги-
ональные салоны уже могут испы-
тывать дефицит материалов, так как 
у них нет возможности заказать экс-
пресс-доставку с маркетплейсов, 
как у столичных игроков, добавляет 
она. В Wildberries сообщили „Ъ“, что 
с 25 февраля по 1 марта число зака-
зов красок для волос по всей России 
выросло на 95% год к году, парикма-
херских кистей — на 248%, парик-
махерских пеньюаров — на 177%, 
аппаратов для маникюра и педи-
кюра — на 41%, гель-лаков для ног-
тей — на 184%, маникюрных набо-
ров — на 97%.

Учитывая, что бьюти-индустрия 
уже начала терять клиентов (см. „Ъ“ 
от 2 марта), многие салоны задумы-
ваются об оптимизации расходов, 
а часть из них из-за неопределенно-
сти текущей ситуации не стали опла-
чивать арендные платежи за март, 
опасаясь худшего сценария разви-
тия, отмечает Лялья Садыкова. 

Дарья Андрианова

Краски блекнут
Косметика дорожает и плохо импортируется

Экономическая ситуация 
в стране не увеличивает 
долю женщин в салонах

— Лев Охотин, 
глава Estel, в интервью РБК в 2016 году

Ц И Т А Т А

62 процента
россиян  
узнавали новости  
в интернете  
по итогам 2021 года, 
по оценке Deloitte
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В Кремлевском дворце прошел гала-
концерт «6:0», посвященный 60-летию 
народного артиста России Андриса Лие-
пы — известного танцовщика, режиссе-
ра, продюсера, основателя Благотвори-
тельного фонда имени Мариса Лиепы. 
Роль конферансье взял на себя сам ге-
рой вечера. Атмосфера четырехчасово-
го концерта окунула Татьяну Кузнецову 
в застойные времена.

лет Андрису Лиепе ис-
полнилось еще 6 января, в чем он — оса-
нистый, ухоженный, в безукоризненном 
сюртуке — признался, едва появившись 
с микрофоном на гигантской съездовской 
сцене, уменьшенной сдвинутыми кулиса-
ми до более человечных размеров. Поблаго-
дарил зрителей, маму и папу, воспитавших 
их с Илзе «порядочными людьми, добры-
ми и открытыми», и с ходу установил дове-
рительные отношения с чистосердечной пу-
бликой. Все номера концерта были связаны 
с биографией героя вечера, а потому его раз-
вернутые пояснения, как и при каких об-
стоятельствах та или иная хореография во-
шла в его жизнь, превратила Андриса Лиепу 
в тамаду-именинника, выступавших арти-
стов — в его гостей с хореографическими 
подарками, а зрителей — в активных участ-
ников этой исполинской вечеринки. При-
глашены были премьеры ведущих театров 
России и Казахстана, а также солисты узбек-
ского Большого театра имени Алишера На-
вои, балетной труппой которого ныне руко-
водит именинник.

Лишь начало концерта — па-де-де из 
«Спящей красавицы», с которым, как пояс-
нил Андрис Лиепа, он с Ниной Ананиаш-
вили выступил на международном конкур-
се в Москве и получил «золото» в младшей 
группе,— получилось официозным. Дарья 
Бочкова из «Кремлевского балета» и Денис 
Захаров из московского Большого театра 
скованно, игнорируя темпы фонограммы, 
доложили текст «свадебного» адажио, при-
чем партнер то и дело «притирал» свою даму 
в пируэтах, что не улучшало ее настроения. 
Но уже второй номер, предваренный воспо-
минаниями сестры Андриса о безмятежном 
далеком детстве, поверг зал в полное умиле-
ние. Огромная толпа разновозрастных дево-
чек в белых тюлевых юбках пробежалась, 
шлепая стопами, и разместилась полукру-

гом, обрамляя танец двух крошечных детей 
в испанских балетных костюмах — учени-
ки Русской Национальной Балетной Школы 
Илзе Лиепа бабахнули Гран-па из балета «Па-
хита». Адаптированное, разумеется, но все 
же малолетние солисты с потешной важно-
стью выделывали и взрослые па вроде шене, 
па-де-ша, туров и пируэтов — так шестилет-
ки, водруженные на стул гордыми родителя-
ми, читают перед гостями что-нибудь высо-
копоэтическое из русской классики.

Серия фрагментов из балетов Фокина, 
постановка которых на различных сценах 
России и СНГ кормит юбиляра почти 30 лет 

и главные роли в которых первоначально 
он исполнял сам, закрепила семейную ин-
тонацию. Бекзод Акимбаев и Надира Ха-
мраева, отрекомендованная как «дочка за-
мечательной балерины Гули Хамраевой», 
«привезли нам солнечную погоду» из Узбе-
кистана, а заодно и дуэт Жар-птицы с Ива-
ном-царевичем, в котором черноглазая ре-
шительная дочка предъявила изрядный 
прыжок и трепетала кистями-«крыльями» 
с архаической аффектацией, почти как 
Нина Ананиашвили, наученная англича-
нами. Анастасия Заклинская (тоже «доч-
ка моей партнерши Алтынай Асылмура-
товой») с Бахтияром Адамжаном из театра 
«Астана опера» исполнили дуэт из «Шехе-
разады» Михаила Фокина, хотя едва ли хо-
реограф в 1910 году мог даже вообразить 
ту воздушную акробатику, которой облада-

тель исполинского прыжка Бахтияр («Баша, 
мы его так зовем, ему же подходит?») усна-
стил партию Раба. Но как можно сомневать-
ся в подлинности хореографии, если «мой 
папа был знаком с Виталием (сыном Фоки-
на.— „Ъ“), а я дружу с внучкой Фокина Из-
абель»? Впрочем, монолог фокинского Пе-
трушки выглядел вполне аутентично, тем 
более что Павел Окунев, экс-солист Театра 
Сац, ныне «поднимающий бурятский ба-
лет», станцевал униженную марионетку 
чувствительно и пластически убедительно, 
разве что излишне подчеркнул кульмина-
ционную серию разножек.

Фокина сменил Петипа, коему Андрис 
Лиепа приписал и ивановское «белое ада-
жио» из «Лебединого озера», и дуэт из «Жизе-
ли» Жюля Перро, и па-де-де Медоры с Рабом 
из «Корсара», сочиненное уже после смерти 

классика (и то сказать, к чему публике запо-
минать лишние имена?). Советский период 
был представлен дуэтом Ромео и Джульетты 
в постановке Леонида Лавровского из Мари-
инского театра, причем Джульетту чрезвы-
чайно целомудренно и трепетно станцевала 
японка Мей Нагахиса, а Ромео — англича-
нин Ксандер Париш, невысоко прыгавший, 
зато улыбавшийся по-западному лучезар-
но. Узбеки Ширин Хасанова и Тимур Юну-
сов несколько испуганно отработали номер 
«Настроение» белорусского классика Вален-
тина Елизарьева (с которым когда-то Лиепа 
и Ананиашвили взяли «золото» в американ-
ском Джексоне); но в этих, словно топором 
вырубленных, поддержках, переходах и тур-
лянах с партнершей, зажатой между ног, не 
нашлось не только настроения, но и логики.

Крепконогая заматеревшая Анжелина 
Воронцова из Михайловского театра сдела-
ла свою размашистую Одиллию похожей 
на капризную приму, третирующую своего 
агента, но невозмутимый улыбчивый агент 
Зигфрид (Никита Четвериков) оставался не-
изменно корректным, да и своим танцем 
с демонстративно чистыми концовками ту-
ров подчеркнул разницу в их с партнершей 
интерпретации классики. С тем же акаде-
мизмом, но куда более страстно исполнили 
свои вариации Солор (Владимир Шкляров 
из Мариинского) и Альберт (Артемий Беля-
ков из Большого). Жизель — прима Боль-
шого Евгения Образцова, выпестованная 
Академией Вагановой,— тоже танцевала 
воспитанно и музыкально, так что по сум-
ме баллов в соревновании «классиков» по-
бедил Петербург.

Академические па-де-де публика прини-
мала близко к сердцу, порываясь хлопать 
в такт при каждом удобном случае — на боль-
ших прыжках Зигфрида, на релеве Медоры, 
на фуэте Одиллии. Тамада-Лиепа поощрял 
аплодисменты отеческими возгласами: «Вы-
ходите кланяться, ребятки, мы вас не отпу-
стим!» и «Может, еще раз их позовем?» К фи-
налу, как и положено на вечеринке, концерт 
пошел вразнос: балет Театра Сац в сияющих 
люрексом костюмах как бы Рериха станце-
вал «Половецкие пляски» как бы Фокина, 
превратив эту легенду «Русских сезонов» 
в наспех сляпанный трэш. Публика ликова-
ла. Похоже, отныне такие «теплые» вечера, 
погружающие зрителей в безмятежное за-
стойное болото, станут основной культур-
ной пищей россиян. Разве что знаменитых 
иностранцев вроде Барышникова, дружбой 
с которыми козырял юбиляр, из конферанса 
придется исключить.

ЮБИЛЕЙ БАЛЕТ

Танцы по жизни
Андрис Лиепа справил день рождения

60

Павел Окунев своей разножкой 
 перепрыгал первого исполнителя 
роли Петрушки — великого  
Вацлава Нижинского   
ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА

События последних дней резко 
изменили вектор международ-
ной кинополитики и кинобизне-
са, внесли решительные коррек-
тивы в развитие фестивального 
движения. Россия оказалась 
прицельным объектом критики 
и культурных санкций.

Первая инициатива пришла от 
Украинской киноакадемии, огла-
сившей целый ряд призывов. 
К международным фестивалям — 
не допускать к участию российские 
фильмы, «само присутствие которых 
создает иллюзию причастности Рос-
сии к ценностям цивилизованного 
мира». К Совету Европы — исклю-
чить Россию из Eurimages, Европей-
ского фонда поддержки совмест-
ного кинопроизводства и проката 
и расторгнуть все соглашения о ко-
продукциях. К FIAPF, Международ-
ной федерации ассоциаций кино-
продюсеров,— лишить Московский 
международный кинофестиваль ее 
аккредитации. К продюсерам и ди-
стрибуторам — не передавать права 
интеллектуальной собственности на 
какие-либо фильмы на территорию 
Российской Федерации.

С аналогичным письмом высту-
пила украинская секция ФИПРЕС-
СИ, призвавшая киножурналистов 
и кинокритиков не принимать уча-
стия в фестивалях и других культур-
ных событиях, проводимых в России. 
Параллельно российские кинокрити-
ки, многие из которых входят в ФИ-
ПРЕССИ и экспертный совет кино-
премии «Белый слон», в принятом 
документе солидаризировались со 
всеми, кто требует «прекратить воен-
ную агрессию на Украине».

Главный офис ФИПРЕССИ, рас-
положенный в Мюнхене, опублико-
вал заявление, в котором говорится: 
«В это время человеческих ката-
строф наши мысли и чувства с на-
шими украинскими друзьями и кол-
легами и их семьями. У ФИПРЕССИ 
есть члены в обеих странах, на Укра-

ине и в России. Мы также видим и це-
ним, что российские коллеги осме-
ливаются открыто выступать против 
политики своего президента. Пока 
продолжается эта война, ФИПРЕС-
СИ не будет участвовать в фестива-
лях и других мероприятиях, органи-
зуемых правительством России и его 
ведомствами».

Со специальным заявлением вы-
ступил крупнейший в мире Канн-
ский фестиваль. Вот выжимка из 
опубликованного им текста: «Если 
наступательная война не закончится 
на условиях, которые удовлетворят 
украинский народ, мы не будем при-
ветствовать официальные россий-
ские делегации и не допустим при-
сутствия на фестивале кого-либо, 
связанного с российским правитель-
ством. Однако мы хотели бы воздать 
должное мужеству всех тех в Рос-
сии, кто рискнул выразить протест 
против нападения и вторжения на 
Украину… Верный своей истории, 
которая началась в 1939 году в сопро-
тивлении фашистской и нацистской 
диктатуре, Каннский фестиваль всег-
да будет служить художникам и про-
фессионалам индустрии, которые 
поднимают свой голос, чтобы осу-
дить насилие, репрессии и неспра-
ведливость…»

Как видно из этого текста, речь 
идет об избирательном, а не тоталь-
ном бойкоте. Солидарность с Укра-
иной — очевидная доминанта пове-
дения международных культурных 
институций, но о тактике и способах 
воздействия на российскую власть 
развернулись дискуссии. Вот, на-
пример, точка зрения одного из ав-
торитетных членов ФИПРЕССИ: 
«Будем ли мы когда-нибудь бойкоти-
ровать США, Канаду, Францию или 
Швецию за производство и прода-
жу оружия? Зачем наказывать мир-
ных людей, совершающих позитив-
ные поступки? Это только ослабляет 
интеллигенцию и художников про-
тив их властей. Кроме того, культур-
ный бойкот целой страны никог-
да не давал желаемых результатов». 
В качестве аргумента в подобных 
спорах приводится Иран, подверг-
нутый экономическим санкциям, 
но широко и успешно представляв-
ший свои фильмы на международ-

ных фестивалях. Кроме того, круп-
нейшие фестивали, и прежде всего 
Каннский,— это не соревнования 
стран по типу спортивных, а смотры 
работ авторов, многие из которых 
создавали гуманистические свобо-
долюбивые фильмы даже в услови-
ях авторитарной цензуры.

В кампанию по поддержке Украи-
ны включилась Европейская киноа-
кадемия. Ее директор Маттиас Вутер 
Кнол выразил солидарность с укра-
инцами, включая 61 кинематогра-
фиста—члена академии. Но форма 
выражения этой солидарности выз-
вала резкий протест у режиссера 
Сергея Лозницы, заявившего даже 
о своем выходе из академии. С гнев-
ной иронией он прокомментировал 
слова Кнола о том, что «вторжение 
на Украину сильно беспокоит нас», 
а «ежедневное нарастание напря-
женности влияет на жизнь и здоро-
вье кинематографистов, моральный 
дух и творческую работу». Лозница 
назвал эти формулировки «позор-
ными», свидетельствующими о том, 
что академия боится «назвать войну 
войной, осудить варварство». В от-
крытом письме режиссера говорит-
ся: «Вы заявляете, что в ваших рядах 
61 украинский член. Что ж, на сегод-
няшний день их всего 60… Больше 
не может быть сомнений в одном: 
Европейская киноакадемия была 
создана в 1989 году для того, чтобы 
спрятать голову в песок и уклонить-
ся от катастрофы, которая происхо-
дит в Европе».

Тем не менее тот же самый Сер-
гей Лозница отправил другое пись-
мо в журнал Variety. В нем сказано, 
что «многие друзья и коллеги, рос-
сийские кинематографисты, высту-
пили против этой безумной войны». 
Поэтому автор письма не согласен 
с призывами запретить российские 
фильмы как таковые.

Позднее было обнародовано но-
вое обращение Европейской кино-
академии. «Академия решительно 
осуждает войну, начатую Россией,— 
суверенитет и территория Украи-
ны должны уважаться»,— говорит-
ся в нем. Академия также сообщает 
о своем решении исключить россий-
ские фильмы из претендентов на Ев-
ропейскую кинопремию этого года.

КУЛЬТУРНАЯ ПОЛИТИКА

Андрей Плахов

Бойкот  
избирательный  
или тотальный
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Международный паралимпийский комитет 
(МПК) отказался следовать общему «изоля-
ционному» тренду в отношении России и Бе-
лоруссии. Он допустил спортсменов из этих 
стран к участию в своих главных соревнова-
ниях — открывающейся 4 марта зимней Пара-
лимпиаде в Пекине — в нейтральном статусе. 
Это уже второй случай, когда действия МПК 
по отношению к России идут вразрез с ли-
нией Международного олимпийского коми-
тета (МОК). В 2016 году на пике первой вол-
ны допингового кризиса он, наоборот, в отли-
чие от МОК, пошел на крайние меры, отстра-
нив от Паралимпийских игр в Рио-де-Жаней-
ро всю российскую сборную.

чера Международный паралимпийский 
комитет объявил о том, что допустит российских 
и белорусских спортсменов к участию в своих 
главных соревнованиях — открывающейся 4 
марта зимней Паралимпиаде в Пекине.

Такое решение можно считать, по сути, экс-
траординарным, учитывая свежий контекст. 
В начале недели, реагируя на военную опера-
цию России на Украине, Международный олим-
пийский комитет опубликовал список реко-
мендаций спортивным федерациям и органи-
заторам соревнований. Главная из них заключа-
лась в запрете на выступления в них российских 
и белорусских спортсменов. Эту рекомендацию 
беспрекословно выполнило подавляющее боль-
шинство спортивных структур, и Россия, таким 
образом, оказалась исключена из всех топовых 
турниров, значащихся в календаре 2022 года, 
включая чемпионаты мира по футболу, хоккею, 
фигурному катанию, волейболу.

МПК тоже проинформировал о применении 
к российской стороне ряда санкций. Например, 
он отозвал свои высшие награды у удостоенных 
ими ранее президента России Владимира Пу-
тина, вице-премьера РФ Дмитрия Чернышен-
ко и заместителя главы президентской админи-
страции Дмитрия Козака, а также постановил, 
что сборные России и Белоруссии будут сорев-
новаться в Пекине в нейтральном статусе. Впро-
чем, для российской паралимпийской команды, 
состоящей из 71 спортсмена, такая мера ничего 
не меняет. Она и так, как и команда олимпий-
ская, была лишена права использовать нацио-
нальный флаг и гимн из-за санкций Всемирного 
антидопингового агентства (WADA) в связи с об-
наруженными им «манипуляциями» с базой дан-
ных Московской антидопинговой лаборатории.

Объясняя, почему МПК отказался применить 
рекомендованную МОК наиболее жесткую сре-
ди мер, его президент Эндрю Парсонс заявил, 
что организация посчитала «фундаментальным» 
«оставаться в рамках собственной конституции» 
и «собственных правил». Они, в свою очередь, 
настаивают на «политической нейтральности» 
спорта, который благодаря ей должен «взывать 
к гуманизму, особенно в самые темные моменты 
истории». Господин Парсонс добавил, что МПК 
к тому же «учитывал, что дело может быть пере-
дано в суд, поэтому не должен был руководство-
ваться эмоциями». 

При этом Эндрю Парсонс предупредил, что 
статус России и Белоруссии может быть пере-
смотрен после окончания Паралимпиады на 

внеочередном заседании Генеральной ассам-
блеи МПК. Она рассмотрит вопрос о нарушении 
этими странами так называемого олимпийского 
перемирия, который МОК считал как раз ключе-
вым. Господин Парсонс пояснил, что в зависимо-
сти от итогов рассмотрения может быть иници-
ирована дисквалификация или даже «ликвида-
ция» национальных паралимпийских комите-
тов России и Белоруссии.

Исполняющий обязанности президента Па-
ралимпийского комитета России (ПКР) Павел 
Рожков, комментируя решение МПК, сказал 
ТАСС, что его структура «полностью» его прини-
мает и будет выполнять в «полном объеме». Он 
выразил надежду, что пекинские Паралимпий-
ские игры все-таки «пройдут в атмосфере друже-
ственности, взаимопонимания, взаимного ува-
жения и докажут, что даже в кризисные момен-
ты понятие „паралимпийская семья“ — это не 
пустой звук». Причем господин Рожков предпо-
чел все же охарактеризовать примененное к ПКР 
наказание как «суровое».

Едва ли с ним в этом смысле согласится боль-
шая часть мировых спортивных функционеров, 
до этого приветствовавших позицию МОК. Ска-
жем, спортивный министр Великобритании На-
дин Доррис уже сообщила, что «глубоко разоча-
рована» МПК. Она назвала его решение «непра-
вильным» и призвала к его «немедленному пе-
ресмотру».

Впрочем, это уже второй случай, когда Меж-
дународный паралимпийский комитет, решая 
сложный «российский вопрос», избирает ли-
нию, фактически противоречащую заданному 
Международным олимпийским комитетом трен-
ду. Впервые радикальное расхождение случи-
лось летом 2016 года после выхода первой части 
знаменитого доклада Ричарда Макларена о яко-
бы существовавшей в России на протяжении не-
скольких лет государственной системе сокрытия 
допинговых нарушений: с него началась актив-
ная фаза затяжного допингового кризиса. МОК, 
столкнувшись с колоссальным давлением, в пер-
вую очередь со стороны западных стран, требо-
вавших для российской спортивной отрасли 
максимально возможного наказания, тем не ме-
нее допустил отечественную сборную к участию 
в Олимпийских играх в Рио-де-Жанейро, лишь 
разрешив международным федерациям «отфиль-
тровать» ее состав в соответствии с данными до-
клада. А вот МПК команду России от Паралимпи-
ады в Рио отстранил, несмотря на то что тоталь-
ная дисквалификация выглядела в глазах огром-
ного количества чиновников и экспертов избы-
точной мерой по отношению к спортсменам с ог-
раниченными возможностями.

На двух следующих Паралимпийских играх 
российские атлеты уже выступали, но — в ней-
тральном статусе из-за допинговых санкций. 
В 2018 году на предыдущей зимней Паралимпи-
аде в Пхёнчхане они соревновались как команда 
Нейтральных паралимпийских спортсменов, за-
воевав в общей сложности 24 награды, из них во-
семь — золотых. Этот набор позволил занять вто-
рое место в медальном зачете вслед за сборной 
США. В прошлом году на летней Паралимпиаде 
в Токио Россию представляла команда ПКР. На ее 
счету оказалось 118 наград, включая 36 золотых. 
Однако в топ-тройку медальной иерархии росси-
яне не попали, оставшись четвертыми.

Алексей Доспехов 

СПОРТИВНАЯ ПОЛИТИКА

Российские паралимпийцы 
остались в игре
Вопреки рекомендациям МОК они выступят 
на Паралимпиаде в Пекине

Роман Абрамович в среду выставил 
клуб Английской премьер-лиги «Чел-
си» на продажу. В заявлении, разме-
щенном на официальном сайте лон-
донцев, отмечается, что все средства, 
полученные от продажи команды, го-
сподин Абрамович направит в благот-
ворительный фонд помощи жертвам 
событий на Украине. При этом пред-
приниматель не станет требовать от 
потенциальных покупателей возме-
стить примерно £2 млрд, которые ему 
должен клуб. Отметим, что это было 
одной из главных проблем при поиске 
покупателей на команду, который ве-
дется уже несколько дней.

 среду Роман Абрамович офи-
циально подтвердил, что намерен про-
дать «Челси». В заявлении, размещенном 
на официальном сайте клуба Английской 
премьер-лиги, Роман Абрамович подтвер-
дил верность циркулировавших в СМИ 
сообщений о том, что он ищет покупате-
ля. «Как я неоднократно говорил, я всег-
да принимаю решения в интересах клу-
ба. Именно поэтому в текущей ситуации 
я принял решение продать клуб. Это бу-
дет, уверен, в интересах клуба, болель-
щиков, работников, спонсоров и партне-
ров»,— заявил господин Абрамович. Он 
также отметил, что процесс продажи бу-
дет небыстрым. Однако фактически вы-
разил готовность сильно снизить свои 
запросы по цене. Как говорится в заявле-
нии, Роман Абрамович не будет требовать 
компенсировать долг, имеющийся у «Чел-
си» перед подконтрольными бизнесмену 
структурами. Он оценивается примерно 
в £2 млрд. Отметим, что господин Абрамо-
вич купил «Челси» в 2003 году за ₤140 млн 

и вложил как раз около £2 млрд в усиле-
ние команды. Однако оформлялись эти 
вложения как беспроцентные займы. 
«Все это для меня никогда не было вопро-
сом денег, а только страстью к игре и клу-
бу,— отмечается в заявлении.— Больше 
того, я дал инструкции своей команде уч-
редить благотворительный фонд помо-
щи жертвам войны на Украине, которому 
будут пожертвованы средства от прода-
жи „Челси“». Роман Абрамович признал-
ся также, что решение расстаться с «Чел-
си» далось ему чрезвычайно трудно, но 
еще раз повторил тезис о том, что оно пой-
дет на пользу команде. «Надеюсь, я смогу 
в последний раз посетить Stamford Bridge, 
чтобы попрощаться со всеми лично»,— за-
явил бизнесмен.

Отметим, что с начала событий на Ук-
раине в британских СМИ на Романа Абра-
мовича оказывалось серьезное давление. 
От него ждали однозначного осуждения 
действий России. Господин Абрамович 
попытался выйти из положения, пере-
дав управление клубом членам правле-
ния благотворительного фонда «Челси». 
Однако в Великобритании это было вос-
принято как уловка. К тому же сами руко-
водители фонда не спешили принимать 
предложение бизнесмена. В итоге в на-
чале недели «Челси» начал рассылать по-
тенциальным покупателям предложение 
приобрести клуб.

Об этом в интервью изданию Blick рас-
сказал швейцарский бизнесмен Хансйорг 
Висс, единственный пока потенциаль-
ный покупатель, прямо заявивший об ин-
тересе к сделке. По его словам, именно во 
вторник он и еще три человека получили 
предложение купить «Челси». «Абрамович 
пытается продать все свои виллы в Анг-
лии, он также хочет избавиться от „Челси“ 
и быстро,— заявил господин Висс.— Мне 
надо подождать дней пять, посмотреть, 
как будет развиваться ситуация. Пока Аб-
рамович просит очень много. Вы знаете, 

что „Челси“ должен ему £2 млрд. А у само-
го клуба денег нет. Так что запросы чрез-
вычайно высокие. И на данный момент 
точной цены мы не знаем. И уж точно я не 
буду покупать в одиночку, я соберу кон-
сорциум».

По версии The Guardian, долг «Челси» 
перед Романом Абрамовичем все же по-
меньше — £1,5 млрд. Издание также от-
мечает, что есть и вторая, американская, 
группа претендентов на клуб. Как бы то 
ни было, раз предприниматель не собира-
ется истребовать доли у клуба, у него куда 
больше шансов на то, чтобы его продать. 
Что касается возможной стоимости клу-
ба, то в 2019 году американский предпри-
ниматель Тодд Бёли предлагал за «Челси» 
£2,2 млрд, но успеха не добился. В текущей 
ситуации сделка могла бы и состояться.

Отметим, что за без малого 20 лет, на 
протяжении которых Роман Абрамович 
владеет «Челси», он превратил лондонцев 
из весьма скромной, полвека не знавшей 
побед в национальном чемпионате ко-
манды в гранда мирового футбола — как 
в плане спортивных результатов, так и фи-
нансовых. «Челси» завоевал при Абрамо-
виче 19 титулов. Дважды клуб выигры-
вал Лигу чемпионов, столько же титулов 
у лондонцев в Лиге Европы. По пять раз 
«Челси» побеждал в первенстве Англии 
и Кубке страны. Трижды брал Кубок Ан-
глийской лиги и дважды Суперкубок Анг-
лии. У всего этого был солидный финансо-
вый базис. Если в 2003 году доходы клуба 
едва превышали €130 млн, то в послед-
ний докоронавирусный сезон — 2018/19 
года — он превысил €510 млн.

Александр Петров

СДЕЛКА

Роман с «Челси» окончен
Абрамович продает клуб

Клуб Российской премьер-лиги (РПЛ) «Крас-
нодар» расторг контракт с главным трене-
ром команды Даниэлем Фарке. Соглашение 
разорвано по обоюдному согласию сторон. 
Вместе с Фарке «Краснодар» покинул и весь 
его тренерский штаб. Это второй за два дня 
экстренный отъезд немецкого тренера из 
российского футбольного клуба. Во вторник 
«Локомотив» покинул Маркус Гисдоль. В Не-
мецком футбольном союзе (DFB) уверяют, 
что не давали немецким тренерам никаких 
рекомендаций относительно продолжения 
работы в России, но очевидно, что отставка 
Фарке вызвана его реакцией на военную опе-
рацию, проводимую РФ на Украине.

среду футбольный клуб «Краснодар» со-
общил о расторжении контракта с главным тре-
нером команды Даниэлем Фарке. В клубе отме-
тили, что увольнение тренера произошло по 
взаимному согласию сторон, и пожелали Фар-
ке дальнейших успехов. Вместе с Фарке «Красно-
дар» покинули его ассистенты — Эдмунд Ример, 
Крис Домогалла и Кристофер Джон. Исполняю-
щим обязанности главного тренера команды 
назначен Алексей Антонюк, ранее являвшийся 
тренером вратарей команды.

Ни клуб, ни тренер ничего не сказали о при-
чинах разрыва трудовых отношений, но они 
явно лежат не в спортивной плоскости. Фарке 
был назначен на тренерский пост только в сере-
дине января (он сменил на этом посту Виктора 
Гончаренко), по ходу зимнего перерыва в наци-
ональном чемпионате. Контракт с ним был рас-
считан до завершения сезона-2023/24.

При этом выбор владельца «Краснодара» 
Сергея Галицкого в пользу Фарке многих уди-
вил. Ведь «Краснодар» ранее неизменно нани-
мал только тренеров, говорящих по-русски. 
При этом у 45-летнего Фарке не было мощно-
го бэкграунда, затмевавшего все его реальные 
или мнимые недостатки. На относительно вы-
соком уровне он работал не так уж долго. По-

служной список у него скромный: полулюби-
тельский «Липпштадт 08», резервный состав 
дортмундской «Боруссии» и «Норвич Сити». По-
следний Фарке тренировал с 2017 по 2021 год 
и дважды выводил в Английскую премьер-лигу 
(АПЛ). «Норвич» при Фарке играл крайне неста-
бильно, иногда терпел разгромные поражения, 
зато почти всегда показывал зрелищный футбол 
с акцентом на атаку и риск. Поклонники коман-
ды даже придумали для него специальный тер-
мин — Farkeball. И как объяснял господин Га-
лицкий, именно стиль, который проповедовал 
Фарке, стал важным фактором при его назначе-
нии. Теперь, правда, не удастся узнать, сумел ли 
он этот стиль передать «Краснодару». Ведь за пол-
тора месяца, проведенных в клубе, ему даже не 
удалось по-настоящему дебютировать в роли на-
ставника команды. «Краснодар» при Фарке иг-
рал только товарищеские матчи. Первая офици-
альная встреча «быков» в РПЛ в 2022 году была 
намечена на 27 февраля (команда должна была 
принять на своем поле «Локомотив»), но игру пе-
ренесли на более поздний срок из-за закрытия 
аэропортов на юге России. На данный момент 
«Краснодар» занимает в чемпионате шестое ме-
сто и имеет игру в запасе.

Отъезд Даниэля Фарке свел до минимума 
присутствие немецких тренеров в РПЛ. Днем ра-
нее «Локомотив» покинул Маркус Гисдоль, объ-
яснивший свой отъезд тем, что события, проис-
ходящие сейчас на Украине, «не соответствуют 
его ценностям». Вероятно, у господина Фарке 
были такие же мотивы. Так что единственным 
немецким главным тренером в РПЛ остается на-
ставник «Динамо» Сандро Шварц.

Добавим, что в Немецком футбольном союзе 
уверяют, что увольнения немцев — их личная 
инициатива. «DFB не выпускал никаких офи-
циальных документов, рекомендующих немец-
ким футбольным тренерам отказаться от сво-
ей работы в России. Любые решения или шаги, 
принимаемые отдельными лицами, являются 
их собственным выбором»,— заявили в союзе 
«РИА Новости».

Александр Петров

КАДРЫ

Айн, цвай и прощай
Второй немецкий тренер покинул клуб РПЛ

Роман Абрамович  
владеет «Челси» с 2003 года.  
За это время клуб по пять раз 
выигрывал чемпионат  
и Кубок Англии, дважды,  
в том числе в прошлом году,— 
Лигу чемпионов 
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В Национальной хоккейной лиге в свя-
зи с военной операцией России на Ук-
раине, возможно, возникла пробле-
ма дискриминации российских игро-
ков. На нее обратил внимание извест-
ный агент Дэн Милстейн. По его сло-
вам, уровень этой дискриминации уже 
достиг «вызывающих беспокойство» 
масштабов и выражается даже в угро-
зах жизни, поступающих хоккеистам 
и членам их семей. НХЛ и ее партнеры 
пока сосредоточились не на решении 
этой проблемы, а на максимальном 
дистанцировании от России.

возникновении в последние 
дни в повестке НХЛ вопроса дискрими-
нации российских игроков, уровень ко-
торой приобрел «вызывающие беспо-
койство» масштабы, Дэн Милстейн рас-
сказал в интервью телеканалу ESPN. Уро-
женец Киева, эмигрировавший в 1991 
году в США, Милстейн — очень извест-
ный агент. В настоящее время в клубах 
НХЛ выступают более 50 российских 
хоккеистов и примерно три четверти из 
них сотрудничают с ним. Среди клиен-
тов Дэна Милстейна целый ряд знаме-
нитостей. Это, например, форвард «Там-
па-Бей Лайтнинг» Никита Кучеров, его 
одноклубник вратарь Андрей Василев-

ский, еще один голкипер, играющий за 
«Нью-Йорк Айлендерс», Илья Сорокин.

Агент утверждает, что свой вывод он 
сделал на основании многочисленных 
обращений к нему после начала военной 
спецоперации России на Украине от са-
мих игроков и членов их семей, которые, 
«как и все, хотят мира». По его словам, те, 
кто общался с ним, жалуются в первую 
очередь на оскорбления. В качестве при-
мера Дэн Милстейн привел происшест-
вие с одним из хоккеистов, который под-
вергся им на улице. От спортсмена требо-
вали «убраться в свою страну» и называли 
«нацистом». Комментарий «нацистские 
дети» появился и под постом в Instagram 
супруги российского игрока, выложив-
шей фото их маленького ребенка. Кроме 
того, как утверждает Милстейн, несколь-
ко из его клиентов даже получили угро-
зы жизни. После этого он обратился к ря-
ду клубов с просьбой об усиленных мерах 
безопасности для игроков, и они пошли 
ему навстречу.

Дэн Милстейн также считает, что дис-
криминация, фактически приравненная 
им к расизму, наверняка напрямую кос-
нется молодых хоккеистов, которые толь-
ко собираются уехать в НХЛ. Так, агент по-
лагает, что котировки полутора десятков 
отечественных юниоров, имеющих пра-
во участвовать в летнем драфте новичков, 
чьи интересы он представляет, «резко упа-

ли» из-за позиции клубных менеджеров, 
не желающих связываться с «российской 
темой». Милстейн уверен, что такое от-
ношение к россиянам, которые «вносят 
вклад в развитие нашего общества, вы-
плачивая миллионы долларов налогов 
для поддержки США и Канады и занима-
ясь различными видами благотворитель-
ной деятельности», недопустимо.

Между тем НХЛ официально пока ни-
как не реагировала на заявления Дэна 
Милстейна. Зато она оперативно среаги-
ровала на военную операцию России, осу-
див ее и анонсировав собственные санк-
ции. Они заключаются в «приостановке 
отношений с деловыми партнерами в Рос-
сии», а также «работы русскоязычных со-
циальных сетей и сайта» лиги. Помимо 
этого НХЛ отказалась рассматривать Рос-
сию в качестве места проведения «любых 
будущих соревнований» с ее участием.

Санкции фактически применили и не-
которые партнеры лиги. Например, про-
изводящая хоккейную экипировку ком-
пания CCM Hockey уведомила, что не бу-
дет использовать образы российских хок-
кеистов в своей маркетинговой деятель-
ности. А страховая компания MassMutu-
al подтвердила, что отозвала все реклам-
ные ролики с участием ярчайшей звезды 
отечественного хоккея, форварда «Вашин-
гтон Кэпиталс» Александра Овечкина.

Алексей Доспехов

НХЛ

По российским хоккеистам  
ударило спецоперацией
Известный агент утверждает, что они подвергаются дискриминации
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